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LITTERAE APOSTOLICAE SUB PLUMBO DATAE

Iubilaeum Ordinarium Anni MMXXV indicitur.

SPES NON CONFUNDIT SPES NON CONFUNDIT 
Universis christifidelibus has Litteras inspecturis 

Spes corda repleat

1. « Spes non confundit » (Rom 5, 5). Sub spei signum christianae Ro-

manae communitati animum addit Paulus apostolus. Spes quoque princeps 

est proximi Iubilaei nuntius, quod ad vetustam traditionem XXV quoque 

anno indicit Summus Pontifex. De cunctis spei peregrinatoribus cogitamus 

qui Romam petent ut Annum Sanctum experiantur ac de iis insuper qui, 

ad apostolorum Petri et Pauli urbem accedendi inhabiles, in particularibus 

Ecclesiis eum celebrabunt. Omnibus sit tempus vere personaliterque Domini 

Iesu conveniendi, qui « ianua » est salutis (cfr Io 10, 7.9); cum Eo quippe, 

quem usque nuntiandi Ecclesia habet munus ubicumque et omnibus tamquam 

« nostram spem » (1 Tim 1, 1).

Omnes sperant. In quodque hominum cor spes concluditur, ut desiderium 

et bonum opperiendum, quamvis nesciatur quid secum crastinum deferat. 

Inopinabile tamen futurum animi affectiones nonnumquam inter se dissi-

dentes concitat: a fiducia ad metum, a tranquillitate ad tristitiam, a certi-

tudine ad dubium. Homines interdum convenimus, qui eventurum tempus 

dubitantes malaque suspicantes cernunt, perinde ac si nihil eis felicitatem 
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praebere possit. Utinam sit Iubilaeum cunctis occasio spem reficiendi. Dei 

Verbum ad reperiendas rationes nobis fert opem. Sinamus ut, quae chri- 

stianis Romanis scribit Paulus apostolus, ea nos ducat.

Spei Verbum

2. « Iustificati igitur ex fide, pacem habemus ad Deum per Dominum 

nostrum Iesum Christum, per quem et accessum habemus fide in gratiam 

istam, in qua stamus et gloriamur in spe gloriae Dei. […] Spes autem non 

confundit, quia caritas Dei diffusa est in cordibus nostris per Spiritum 

Sanctum, qui datus est nobis » (Rom 5, 1-2.5). Plura cogitanda nobis prae-

bet sanctus Paulus. Scimus Epistulam ad Romanos evangelizandi operis 

quiddam esse decretorium. Quod ad illud usque tempus gessit in Imperii 

orientis locis, nunc agere debet ipse Romae, ob oculos habitis rebus quas 

in universo terrarum orbe ipsa prae se fert: magna quidem provocatio, cui 

occurrendum Evangelii nuntiandi nomine, quod novisse non potest neque 

saepimenta neque fines. Romana Ecclesia haud condita est a Paulo et ipse 

ad eam pervenire magnopere cupit, ut ad omnes Iesu Christi Evangelium 

deferat, mortui ac resuscitati, nuntium nempe spei, quae repromissa com-

plet, ad gloriam introfert, ipsaque amore innixa, non fallit.

3. Spes enim ex amore oritur et in amore nititur, qui ex Corde Iesu in 

cruce transfixo manat. « Si enim, cum inimici essemus, reconciliati sumus Deo 

per mortem Filii eius, multo magis reconciliati salvi erimus in vita ipsius » 

(Rom 5, 10). Eius vita in nostra fidei vita manifestatur, quae in Baptismo 

incipit, ac progreditur Dei obsequens gratiae ideoque spe animatur, usque 

renovata ac firmissima a Spiritu Sancto agenti reddita.

Etenim Spiritus Sanctus est, qui, usque in Ecclesia iter facienti praesens, 

spei lucem adfert credentibus: Ipse eam accensam servat tamquam facem, 

quae numquam exstinguitur, ut fulcimentum ac nostrae vitae vigor prae-

beantur.  Christiana revera spes non illudit neque deludit, quoniam in ea 

certitudine innititur nihil neminemque nos a divino amore separare posse: 

« Quis nos separabit a caritate Christi? Tribulatio an angustia an persecu-

tio an fames an nuditas an periculum an gladius? [...] Sed in his omnibus 

supervincimus per eum, qui dilexit nos. Certus sum enim quia neque mors 

neque vita neque angeli neque principatus neque instantia neque futura 

neque virtutes neque altitudo neque profundum neque alia quaelibet crea-

tura poterit nos separare a caritate Dei, quae est in Christo Iesu Domino 
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nostro » (Rom 8, 35.37-39). Hoc est cur haec spes difficultatibus minime 

opprimatur: ipsa fide fulcitur atque caritate alitur, eaque sic sinit ut in 

vitam procedatur. Sanctus Augustinus apposite affert sententiam: « Nemo 

quippe vivit in quacumque vita sine tribus istis animae affectionibus cre-

dendi, sperandi, amandi ».1

4. Sanctus Paulus re prorsus nititur. Novit utique in laetitiis doloribusque 

vitam versari, amorem augescentibus difficultatibus probari atque spem ex 

aegritudine deficere videri. Attamen scribit: « Gloriamur in tribulationibus, 

scientes quod tribulatio patientiam operatur, patientia autem probationem, 

probatio vero spem » (Rom 5, 3-4). Ad Apostoli mentem, tribulationes et 

angustiae praecipuae condiciones sunt illorum qui Evangelium nuntiant ex 

incomprehensionibus ac persecutionibus (cfr 2 Cor 6, 3-10). Sed iis in con-

dicionibus, per tenebras lux cernitur: detegitur quo pacto virtus manans a 

cruce Christique resurrectione evangelizationem sustineat. Quod efficit ut 

virtus augeatur spei penitus proxima: scilicet patientia. Invaluit iam mos 

ut omnia ac statim haberemus, ita ut properatio assidue adesset. Nullum 

datur congrediendi tempus atque in familiis quoque saepe difficile fit una 

convenire tranquilleque loqui. Patientia a festinatione profligata est, quod 

magnum damnum dat hominibus. Subeunt enim intolerantia, animi inquie-

tudo, interdum gratuita vis, quae displicentiam afferunt et clausuram.

Interretis insuper tempore, quo tempus ac spatium per illud “hic et nunc” 

sufficiuntur, patientia minime obtinet locum. Si stupentes creatum intueri 

valeremus, intellegeremus quam decretoria esset patientia. Anni tempo-

ris vices una cum fructibus sunt spectandae, animantium vita observanda 

atque eorum progressus cursus considerandus, simplices sancti Francisci 

oculi adhibendi, qui per Laudes Creaturarum, DCCC abhinc annos utique 

scriptas, creatum magnam veluti familiam spectabat atque solem “fratrem” 

vocabat et lunam “sororem”.2 Patientiam detegere multum iuvat cum sibi 

tum aliis. Sanctus Paulus saepenumero ad patientiam accedit ut momentum 

extollat perseverantiae ac fiduciae de eo quod a Deo nobis est promissum, 

sed potissimum testatur Deum esse nobis patientem, Ipse qui est « Deus 

autem patientiae et solacii » (Rom 15, 5). Patientia, quae et ipsa a Spiritu 

Sancto oritur, vivam spem servat atque ut virtutem vivendique rationem 

1 Sermo 198 augm., 2.
2 Cfr Fontes Franciscani, n. 263.6.10.
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roborat. Itaque discamus patientiae gratiam saepe quaerere, quae spei est 

filia ipsamque eadem opera sustinet.

Spei iter

5. Ex hac spei patientiaeque complicatione plane patet quomodo christia-

na vita sit iter, quod potioribus momentis indiget, ad alendam roborandamque 

spem, necessariam utique comitem quae metam cernendam demonstrat: 

occursum nempe cum Domino Iesu. Cogitare placet gratiae iter, populi 

spiritalitate sustentatum, primum antecessisse Iubilaeum, anno MCCC 

indictum. Oblivisci enim non possumus varia genera, unde veniae gratia in 

sanctum Dei fidelem populum copiose invasit. Memoramus, exempli gratia, 

magnam “peccatorum absolutionem”, quam sanctus Caelestinus V concedere 

voluit iis qui ad Basilicam Sanctae Mariae de Collemayo Aquilanae urbis, 

diebus XXVIII et XXIX mensis Augusti, anno MCCXCIV, accedebant, sex ante 

annos quam Bonifacius VIII Papa Annum Sanctum instituit. Experiebatur 

igitur iam Ecclesia iubilarem misericordiae gratiam. Et iam antea, anno 

MCCXVI, Honorius III Papa sancto Francisco supplicanti concesserat, qui 

indulgentiam postulabat pro iis qui invisuri erant Portiunculam primis 

duobus mensis Augusti diebus. Idem de peregrinatione ad Sanctum Iacobum 

Compostellanum dici potest: etenim Callistus II Papa, anno MCXXII, concessit 

ut in Sanctuario illo Iubilaeum celebraretur quotiescumque Iacobi apostoli 

festum die dominico incidisset. Bonum est ut iubilaris celebrationis “diffusus” 

talis mos perstet, sic ut Dei veniae vis communitatum hominumque iter 

fulciat atque comitetur.

Haud casu peregrinatio cuiusque iubilaris eventus praecipua quaedam 

ostendit. Iter suscipere illius proprium est qui vitae sensum requirit. Pedibus 

peregrinatio multum iuvat ad pondus silentii, laboris, praecipuarum rerum 

detegendum. Consequenti quoque anno spei peregrini antiquas recentesque 

semitas calcabunt, ut studiose Iubilaeum experiantur. Romana insuper in 

ipsa urbe fidei itinera praebebuntur, illis addenda quae ad catacumbas et ad 

Septem Ecclesias ducunt. Quod ad aliam atque aliam transitur Nationem, 

perinde ac si fines superentur, quod alia atque alia petatur urbs, creati 

artisque operum ex contemplatione, sinet ut experientiarum ac diversarum 

culturarum thesaurus acquiratur, intra se ad pulchritudinem ferendam quae, 

precatione composita, ducit ad gratias Deo agendas ob mira ab Eo patra-

ta. Iubilares ecclesiae, iuxta itinera et in Urbe, spiritalitatis poterunt esse 
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loca, ubi fidei iter reficitur atque spei hauritur aqua, ante omnia ad Re-

concialiationis Sacramentum accedendo, a quo necesse est re conversionis 

incipere iter. In particularibus Ecclesiis apprime sacerdotes fidelesque ad 

Reconciliationis Sacramentum parandi curentur itemque ad sacramentum 

singillatim accessio.

Ad hanc peregrinationem peculiarem in modum Orientalium Ecclesiarum 

fideles invitare cupimus, nominatim eos qui plena communione cum Petri 

Successore fruuntur. Ipsi, qui tantopere sunt passi, saepe usque ad mor-

tem, suam erga Christum Ecclesiamque propter fidelitatem, animadvertere 

debent bene in hac Roma se recipi, quae eis quoque est Mater quaeque 

illorum praesentiae tot servat memorias. Catholica Ecclesia, quae eorum 

vetustissimis liturgiis, theologia ac spiritalitate Patrum, monachorum et 

theologorum locupletatur, per figuram ostendere vult eos recipi eorumque 

fratres ac sorores orthodoxos, tempore quo Viae Crucis peregrinationem 

iam experiuntur, cum saepe suas ipsorum terras, suas nempe terras sanctas 

deserere coguntur, unde eos depellunt ad securiores Plagas vis et instabi-

litas. Eis experientia se ab Ecclesia diligi, quae eos non deseret, sed eos 

sequetur quocumque ibunt, vel fortius Iubilaei reddit signum.

6. Annus Sanctus MMXXV antecedentes gratiae eventus profert. Ex po- 

stremo Iubilaeo ordinario duo milia annorum excesserunt a Iesu Christo 

nato. Proinde, die XIII mensis Martii anno MMXV extraordinarium Iubilaeum 

indiximus ut ostenderetur et conveniretur Dei “misericordiae Vultus”,3 quod 

praecipuum omnium aetatum est Evangelii nuntium. Nunc novi Iubilaei est 

tempus, quo Porta Sancta est iterum reseranda, ut viva Dei amoris expe-

rientia praebeatur, qui in corde certam concitat in Christo salutis spem. 

Eadem opera hic Annus Sanctus ad alium praecipuum cunctis christianis 

eventum diriget iter: anno enim MMXXXIII duo milia annorum celebrabuntur 

a Redemptione, per passionem, mortem ac resurrectionem Domini Iesu 

patrata. Prae nobis est iter, praeclaris stationibus signatum, in quibus Dei 

gratia populum praecedit eumque comitatur, qui studiosus in fide, actuosus 

in caritate ac in spe perseverans ambulat (cfr 1 Thess 1, 3).

Diuturna sic traditione suffulti atque exploratum habentes Annum hunc 

iubilarem universae Ecclesiae ardentem gratiae speique fore experientiam, 

statuimus ut Porta Sancta Papalis Basilicae Sancti Petri die XXIV mensis 

3 Cfr Litt. ap. Misericordiae vultus (1 Maii 2015), 1-3: AAS 107 (2015), 399.
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Decembris hoc anno MMXXIV aperiatur, Iubilaeum sic Ordinarium incohantes. 

Subsequenti die dominico XXIX mensis Decembris anno MMXXIV Portam Sanc-

tam Nostrae Papalis Basilicae Sanctissimi Salvatoris ac Sanctorum Ioannis 

Baptistae et Evangelistae Laterani aperiemus, quae hoc anno die IX mensis 

Novembris a dedicatione MDCC celebrabit annos. Deinceps Kalendis Ianuariis 

anno MMXXV in Sollemnitate Sanctae Dei Genitricis Mariae aperietur Porta 

Sancta Papalis Basilicae Sanctae Mariae Maioris ac tandem die Dominico 

V mensis Ianuarii Porta Sancta aperietur Papalis Basilicae Sancti Pauli 

Extra Moenia. Haec tres designatae Portae Sanctae Basilicarum Papalium 

intra diem Dominicum XXVIII mensis Decembris eiusdem Anni claudentur.

Statuimus insuper ut die Dominico XXIX mensis Decembris anno MMXXIV 

in omnibus cathedralibus et concathedralibus templis Episcopi dioecesani 

sacram Eucharistiam celebrent de Anno Iubilari incohando secundum Ri-

tuale ad occasionem comparandum. Quod ad celebrationem in concathedrali 

templo attinet, Episcopus suum per Delegatum, congruenter designatum, 

substitui poterit. A quodam templo peregrinatio, ad collectionem designato, 

ad cathedrale templum signum sit spei itineris, quod Dei Verbi sub lumine 

sociat credentes. Inibi huius Documenti quaedam legantur atque cuncto 

populo Indulgentia Iubilaris nuntietur, quae obtineri poterit ad praescripta 

eiusdem Ritualis de Iubilaeo in particularibus Ecclesiis celebrando. Huius 

Anni Sancti tempore, qui die Dominico XXVIII mensis Decembris anno MMXXV 

in Ecclesiis particularibus ad finem adducetur, caveatur ut Populus Dei tum 

spei nuntium gratiae Dei, tum signa eiusdem efficaciam testantia affatim 

recipere possit.

Iubilaei Ordinarii finis fiet per clausam Portam Sanctam Papalis Basili-

cae Sancti Petri die VI mensis Ianuarii, in Epiphania Domini, anno MMXXVI. 

Utinam christianae spei lux quemque hominem contingat sicut Dei amoris 

nuntius, cunctis tradendus. Utinam hunc nuntium in qualibet terrarum orbis 

parte fideliter testetur Ecclesia.

Spei signa

7. Praeter quam quod spem in Dei gratia haurimus, eandem per temporis 

signa iterum detegere vocamur, quae nobis praebet Dominus. Sicut Concilium 

Oecumenicum Vaticanum II asseverat, « per omne tempus Ecclesiae officium 

incumbit signa temporum perscrutandi et sub Evangelii luce interpretandi; 

ita ut, modo unicuique generationi accommodato, ad perennes hominum 
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interrogationes de sensu vitae praesentis et futurae deque earum mutua 

relatione respondere possit ».4 Oportet igitur tantum bonum perspiciatur, 

quod est in mundo, ne in temptationem incidamus, putantes nos malo vinci 

ac violentia. Sed temporum signa, quae humani cordis elationem secum 

ferunt, quod Dei salutifera praesentia indiget, sibi volunt ut in spei signa 

mutentur.

8. Primum spei signum pacem secum ferat in terrarum orbem, qui 

rursus belli pernicie afficitur. Memoria haud tenens praeteritarum 

calamitatum, humanum genus in novo difficilique discrimine versatur, utpote 

cum tot gentes violentiae immanitate premantur. Quidnam deest populis istis 

quod iam non sint passi? Quomodo fieri potest ut eorum desperata quiritatio 

Nationum potestates non impellat ad finem imponendum nimis regionum 

contentionum, probe scientes quae in terrarum orbe evenire possint? Nimis 

est avere ut sileant arma ac vastationem mortemque afferre desinant? Memo-

ret Iubilaeum quod qui « pacis auctores » fiunt « filii Dei vocabuntur » (Mt 5, 

9). Pacis necessitas omnes complectitur impellitque certa ad persequenda 

proposita. Ne desit legatorum officium ut animose ingenioseque quaedam 

pactiones reperiantur ad mansuram pacem conciliandam.

9. Futurum ex spe cernere idem est ac vitam considerare, studium 

ferentem idque transmittendum. Pro dolor tristes animadvertere debemus 

pluribus in condicionibus hunc prospectum deficere. Ex quo primum con-

sequitur ut desiderium amittatur vitae transmittendae. Propter vitae cele-

riter exigendae rationes, futuri formidines, securitatem operis deficientem 

congruasque sociales tutelas, socialia specimina, in quibus rerum agenda-

rum cursum lucrum potius quam necessitudinum cura moderatur, variis in 

Nationibus gravis natorum imminutio recensetur. At contra aliis in locis « si 

populorum incrementum et non rerum consumendarum extrema selectaque 

nonnullorum immoderatio arguitur, id agitur ut quaestio non dissolvatur ».5

Quod mater ac pater conscii ad vitam pateant, consilium est Creatoris 

quod in corde corporeque virorum feminarumque insculpsit, missio nempe 

quam coniugibus eorumque amori committit Dominus. Instat, praeter Ci-

vitatum legis ferendae officium, ne credentium communitatum cunctaeque 

civilis communitatis, omnibus ex partibus, deficiat adiumentum, quando-

4 ConC. oeCum. Vat. II, Const. past. Gaudium et spes, n. 4.
5 Litt. enc. Laudato si’ (24 Maii 2015), 50: AAS 107 (2015), 866.
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quidem iuvenum desiderium novos filios filiasque pariendi, eorum amoris 

fecunditatis fructum, cuique societati futurum aevum praestat atque res est 

spei: ex spe quidem pendet ac spem gignit.

Quocirca christiana communitas secundas gerere non potest in necessita-

te sustinenda socialis foederis de spe, quod sit definitum et non ideologicum, 

atque operetur futura pro aetate, quae tot puerorum puellarumque subrisione 

distinguitur, vacuas iam nimias implentes cunas in pluribus terrarum orbis 

partibus. Sed revera omnes necesse habent ut vivendi laetitiam reciperet, 

quoniam homo, ad imaginem ac similitudinem Dei creatus (cfr Gn 1, 26), 

contentus esse non potest quod supervivat aut remisse trahat vitam, ad 

praesentia se aptet, corporis dumtaxat rebus satisfactus. Quod in indivi-

dualismum includit ac spem conterit, tristitiam gignendo quae in cor se 

inserit, et asperitatem impatientiamque comparando.

10. Iubilari Anno certa impellimur ferre spei signa nonnullis fratri-

bus ac sororibus qui vitam incommode degunt. De iis cogitamus qui in 

vinculis custodiuntur, quique libertate privati, cotidie experiuntur, praeter 

carceris duritiam, deficientes affectus, impositas coartationes ac non raro 

deficientem observantiam. Ex Potestatibus quaerimus ut Iubilaei Anno aliqua 

incepta suscipiant spem restitutura; amnestiae quaedam genera vel poenae 

remissionem, unde personae iuventur ad fiduciam de se ac de societate 

reciperandam; cursus in communitatem iterum ingrediendi, addito certo 

proposito observandarum legum.

Antiquus est monitus, qui ex Dei Verbo procedit, qui una cum toto 

suo sapientiae pondere manet, cum clementiae liberationisque actum po- 

stulet, unde iterum incipiatur: “Sanctificabitisque annum quinquagesimum 

et vocabitis remissionem in terra cunctis habitatoribus eius” (Lv 25, 10). 

Quam doctrinam, a Mosaica lege statutam, affert etiam Isaias propheta: 

« Dominus ad annuntiandum laeta mansuetis misit me, ut mederer con-

tritis corde et praedicarem captivis liberationem et clausis apertionem; 

ut praedicarem annum placabilem Domino » (Is 61, 1-2). Ea quidem sunt 

verba quae Iesus in se recepit, suum incohans ministerium, declarans in se 

“annum Domini acceptum” complendum (cfr Lc 4, 18-19). In quavis terrae 

particula, credentes, Pastores potissimum, huius liberationis postulandae 

sint sequestres, unam vocem emittentes, quae dignas condiciones animose 

postulet captivorum, hominum iurium observantiam atque peculiarem in 

modum capitalem poenam exstinguendam, quod a fide christiana dissidet 
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atque quamlibet veniae renovationisque spem adimit.6 Ut captivis certum 

praebeatur propinquitatis signum, Nosmet ipsi Portam Sanctam in quodam 

carcere aperire cupimus, ut iis sit signum ex spe renovatoque vitae studio 

ad futurum cernendum.

11. Spei signa aegrotis praebeantur, qui domi degunt vel in valetudinario. 

Dolores eorum levari possunt per propinquas personas eos invisentes atque 

animi receptam affectionem. Misericordiae opera spei sunt quoque opera, 

quae in cordibus grati animi sensus refovent. Gratus animus ad omnes 

sanitatis ministros vertatur, qui in difficilibus non raro condicionibus, suum 

officium erga aegros et infirmiores curiose exsequuntur.

Ne includens sollicitudo desit in illos, qui, in condicionibus perlaboriosis 

versantes, propriam debilitatem experiuntur, praesertim si morbis vel inha-

bilitatibus implicantur, ex quibus propria autonomia imminuitur. Eorum cura 

humanae dignitati est hymnus, spei nempe canticum, quod totius societatis 

universitatem requirit.

12. Spei signis ii quoque egent, qui in se ipsi eam figurant: scilicet iu-

venes. Ii pro dolor sua somnia saepe decidere vident. Eos illudere non 

possumus: eorum studio nititur futurum aevum. Pulchrum est eos cernere 

suas vires cientes, exempli gratia cum operam dant ac ultro suum studium 

in socialibus calamitatibus socialique incommodo collocant. Sed dolendum 

est quod conspiciuntur iuvenes spe carentes; ceterum, cum futurum est in-

certum, quod somnia non attingit, cum ex studiorum disciplina nihil operis 

cernitur atque cum deest opus munusve sufficienter firmum quae deside-

riorum exstinguendorum periculum ferunt, necessario fit ut praesens tem-

pus maeste segniterque exigatur. Medicamentorum stupefactivorum fallacia, 

violationis periculum et vanitatum conquisitio in iis magis quam in aliis 

animi perturbationem prae se ferunt atque pulchritudinem vitaeque sensum 

abscondunt efficiuntque ut proclive in obscuras voragines labantur utque 

ad actus sui vulnerationis agendos impellantur. Hac de causa Iubilaeum in 

Ecclesia sit studium erga eos: renovata sollicitudine operam demus adole- 

scentibus, scholarum alumnis, sponsis, iuvenibus generationibus curandis! 

In iuvenes sit propinquitas, laetitia nimirum spesque Ecclesiae ac mundi!

13. Spei signa erga migrantes deficere non poterunt, qui suam 

terram deserunt meliorem vitam quaerentes, cum sibi tum familiis. Quae 

6 Cfr Catechismus Catholicae Ecclesiae, n. 2267.
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exspectaverunt ne in cassum frustraque ob praeiudicia clausurasque cadant: 

iis liberaliter sua cuiusque pro dignitate receptis addetur officii conscientia, 

quo melioris vitae ius nemini recusetur. Tot exsulibus, profugis ac perfu-

gis, quos implicatae inter Nationes vicissitudines fugere cogunt, bellorum, 

violentiarum discriminationumque vitandorum causa, securitas et opus ob-

tinendum et institutio praestentur, quae instrumenta sunt necessaria ut in 

novam socialem condicionem inserantur.

Christiana communitas usque sit parata ad ius debiliorum tuendum. 

Receptionis liberaliter reserentur ianuae, ut nemini umquam spes desit 

melioris vitae. In cordibus personet Domini Verbum, qui in magna novissimi 

iudicii similitudine dixit: « Hospes eram, et collegistis me », quoniam « quam-

diu fecistis uni de his fratribus meis minimis, mihi fecistis » (Mt 25, 35.40).

14. Spei signa senes maerentur, qui saepe solitudinem desertionisque 

sensum experiuntur. Thesauro eorum uti, aeque et eorum vitae experientia, 

prudentia quam possident necnon subsidio quod praebere possunt officium 

est communitatis christianae ac civilis societatis, cuius est una operari ex 

foedere inter generationes.

Peculiarem cogitationem ad avos aviasque convertimus, qui fidem vitaeque 

prudentiam transmittendas iunioribus generationibus secum ferunt. Grato 

animo filiorum nepotumque amore sustineantur, qui in eis fulcimentum, 

comprehensionem et incitamentum reperiunt.

15. Spem ex corde pro innumeris pauperibus imploramus, quibus 

necessarium victum saepenumero deest. Coram usque frequentioribus 

paupertatis processibus, assuetudinis remissionisque adest periculum. Sed 

a tam calamitosis condicionibus oculos avertere non possumus, quae ubique 

iam reperiuntur, non modo in quibusdam terrarum orbis locis. Pauperes 

homines vel ad paupertatem redactos cotidie offendimus, qui interdum nostri 

possunt esse propinqui. Saepe domicilio, aut congruenti carent ad diem 

alimento. Multorum repulsam ac neglegentiam patiuntur. Turpe est, quod 

in terrarum orbe pergrandibus opibus locupletato, quae ad arma fabricanda 

magna ex parte destinantur, pauperes occupant « maiorem partem […], 

innumerae quidem personae. De quibus hodie in politicis oeconomicisque 

internationalibus disputationibus agitur, sed plerumque eorum difficultates 

quaedam esse appendix videntur, quaestio quidem, quae fere ex officio aut 

leviter tractatur, nisi si merum “damnum finitimum” ipsae considerantur. 
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Enimvero cum re fieri debent, saepenumero novissimum locum obtinent ».7 

Ne obliviscamur: ferme saepe pauperes victimae sunt, non autem noxii.

Ad spem cohortationes

16. Antiquum prophetarum verbum referens, Iubilaeum recordatur Ter- 

rarum bona paucis, privilegio auctis, haud destinari, sed omnibus. Oportet 

ut divitiis pollentes fiant liberales, in necessitatibus fratrum vultum ag-

noscant. De iis potissimum cogitamus qui aqua ciboque carent: fames in 

nostrae communitatis corpore vulnus est detestabile omnesque ad conscien-

tiam succutiendam incitat. Cohortationem renovamus ut « pecunia in armis 

et in aliis militaribus sumptibus adhibita aerarium mundiale constituamus 

ad famem tandem propulsandam egentioresque Nationes provehendas, sic 

ne earum incolae violentis ac fallacibus actibus se tradant neque cogantur 

suas Nationes relinquere digniorem vitam quaerendam ».8

Ex corde rursus aliud de Iubilari Anno effari volumus: ditioribus Na-

tionibus destinatur, ut gravitatem agnoscant tot susceptarum deliberatio-

num atque statuant aere alieno liberare Civitates quod numquam exsolvere 

possint. Potius quam de magnanimitate de iustitia agitur, quod gravius efficit 

hodie nova iniquitatis species, cuius nos conscii sumus: « Adest enim verum 

“oecologicum debitum”, potissimum inter septentrionalem et meridianam 

orbis partem, quod cum perturbationibus mercatus oecologicum ambitum 

deformantibus, nec non cum inaequali naturalium usu opum sociatur, quibus 

nonnullae Nationes historice fruuntur ».9 Ut Sacra Scriptura docet, terra ad 

Deum pertinet ac nos omnes inibi incolimus “advenae et coloni” (Lv 25, 

23). Si utique in terrarum orbe pacis viam comparare volumus, operam 

demus ut pristinae iniquitatum causae amoveantur, iniqua et haudquaquam 

solubilia debita expungamus, famelicos saturemus.

17. Proximi Iubilaei tempore insignis erit omnibus christianis commemo-

ratio. Recensentur enim MDCC anni a primo Ecclesiae celebrato Concilio 

oecumenico, Nicaeae. Memoriae probe est tenendum ab apostolicis inde tem-

poribus variis ex occasionibus in conventum Pastores venisse ad doctrinae 

argumenta tractanda ac disciplinae quaestiones. Primis fidei saeculis Synodi 

sunt multiplicatae, sive in Oriente, sive in Occidente christiano, significan-

7 Litt. enc. Laudato si’ (24 Maii 2015), 49: AAS 107 (2015), 865.
8 Litt. enc. Fratres omnes (3 Octobris 2020), 262: AAS 112 (2020), 1062.
9 Litt. enc Laudato si’ (24 Maii 2015), 51: AAS 107 (2015), 867.
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tes quantopere pollerent unitas servata Populi Dei et Evangelium fideliter 

nuntiandum. Iubilaris Annus magni momenti pastoralis opportunitas esse 

poterit, ut re efficiatur hoc genus synodale, quod christiana communitas 

significationem hodie putat magis magisque necessariam, ut aptius evangeli-

zationis instantiae respondeatur: omnes baptismo abluti, quisque ex proprio 

charismate ac ministerio, eodem tenentur officio, ut crebra spei signa Deum 

esse in mundo testentur.

Nicaeae primi Concilii fuit munus unitatis Ecclesiae servandae, serio 

in periculum adductae a Iesu Christi divinitate negata eiusque cum Patre 

aequalitate. Interfuerunt circiter CCC Episcopi, qui in imperiale palatium 

convenerunt die XX mensis Maii anno CCCXXV, Constantini imperatoris in-

ductu convocati. Varias post disputationes, omnes ex Spiritus gratia, in fidei 

Symbolo se agnoverunt, quod hodie quoque nos in dominicali eucharistica 

celebratione profitemur. Concilii Patres Symbolum illud incipere voluerunt, 

verba primum usurpantes « Nos credimus »10 ad testificandum illud per “Nos” 

omnes Ecclesias in communione inveniri atque cunctos christianos eandem 

unam fidem profiteri.

Nicaeae Concilium miliarius nempe est lapis Ecclesiae historiae. Per 

eventum illum commemorandum christiani invitantur ut laudes animumque 

gratum ad Sanctissimam Trinitatem unanimiter deferant et apprime ad 

Iesum Christum, Dei Filium  « consubstantialem Patri »,11 qui hoc amoris 

mysterium nobis revelavit. At a Nicaea Ecclesiae cunctae et ecclesiales com-

munitates invitantur ut in visibilis unitatis iter procedant neve deficiant in 

congruis reperiendis formis, unde plene Iesu precationi respondeatur: « Ut 

omnes unum sint, sicut tu, Pater, in me et ego in te, ut et ipsi in nobis 

unum sint: ut mundus credat quia tu me misisti » (Io 17, 21).

In Nicaeae Concilio dies quoque excussus est Paschae celebrandae. Hac 

de re hodie adhuc dissident doctrinae quae impediunt quominus eodem die 

fidem condens celebretur eventus. At felici ex casu id ipso anno MMXXV fiet. 

Quod utinam efficiat ut omnes Orientis Occidentisque christiani de uno 

eodemque Paschae die ad unitatem perveniant. Multi, quod iuvat memora-

ri, non noverunt quantopere antiquitus sit convertatum ac non intellegunt 

quomodo hac de re dissensiones esse possint.

10 Symbolum Nicaenum: H. Denzinger-a. SChönmetzer, Enchiridion Symbolorum, definitio-
num et declarationum de rebus fidei et morum, n. 125.

11 Ibid.
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Spe nitentes

18. Spes una cum fide et caritate tryptichum “virtutum theologalium” 

efficiunt, quod est vitae christianae praecipuum (cfr 1 Cor 13, 13; 1 Thess 1, 

3). Ex earum dynamica vi, spes, ut ita dicamus, illa est quae iter demon- 

strat, credentis exsistentiae directionem finemque ostendit. Quapropter Pau-

lus apostolus hortatur ut simus « spe gaudentes, in tribulatione patientes, 

orationi instantes » (Rom 12, 12). Ita, neccese habemus ut abundemus in 

spe (cfr Rom 15, 13), ad credibiliter suadenterque fidem et amorem testan- 

dum quem in corde ferimus; ut fides sit laeta, caritas elata; ut quisque 

unam dumtaxat subrisionem, amicitiae actum, fraternum visum, sincerum 

auditum, gratuitum famulatum donare valeat, sciens, in Iesu Spiritu, reci-

pienti id frugiferum spei semen fieri posse. At quod est nostrae scientiae 

fundamentum? Ad quod intellegendum nostrae spei ponderare iuvat rationes 

(cfr 1 Pe 3, 15).

19. « Credo vitam aeternam »:12 sic nostra fides profitetur atque christiana 

spes his in verbis praecipuum reperit cardinem. Ipsa enim « est virtus theo-

logalis qua, tamquam nostram felicitatem […] vitam appetimus aeternam ».13 

Concilium Oecumenicum Vaticanum II asserit: « Deficientibus e contra fun-

damento divino et spe vitae aeternae, hominis dignitas gravissime laeditur, 

ut saepe hodie constat, atque vitae et mortis, culpae et doloris aenigmata 

sine solutione manent, ita ut homines in desperationem non raro deiician-

tur ».14 Nos autem spei virtute in qua salvati sumus, transiturum tempus 

cernentes, certi sumus hominum et cuiusque nostrum annales in caecum 

punctum haud decurrere obscurumve barathrum, at dirigi ad Dominum glo-

riae conveniendum. Vivimus igitur eius reditum exspectantes atque ex spe 

cum eo nos perpetuo victuros. Ex hoc quidem animo moventem primorum 

christianorum invocationem in nos recipimus, per quam Sacrae Scripturae 

finis imponitur: « Veni, Domine Iesu! » (Apc 22, 20).

20. Iesus mortuus ac resuscitatus nostrae fidei est cor. Sanctus Paulus, 

paucis nuntians, verbis quattuor dumtaxat usurpatis, nostrae spei “prae-

cipuum” nobis tradit: « Tradidi enim vobis in primis, quod et accepi, quo-

niam Christus mortuus est pro peccatis nostris secundum Scripturas et quia 

12 Symbolum Apostolorum: H. Denzinger-a. SChönmetzer, Enchiridion Symbolorum, definitio-
num et declarationum de rebus fidei et morum n. 30.

13 Catechismus Catholicae Ecclesiae, n. 1817.
14 ConC. oeCum. Vat. II, Const. Past. Gaudium et spes, 21.
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sepultus est et quia suscitatus est tertia die secundum Scripturas et quia 

visus est Cephae et post haec Duodecim » (1 Cor 15, 3-5). Christus mortuus, 

sepultus, suscitatus, visus est. Pro nobis per mortis asperitatem transiit. 

Patris amor Spiritus virtute eum resuscitavit, eius humanitatem aeternita-

tis reddens primitias pro nostra salute. Christiana spes in hoc stat: coram 

morte, ubi omnia interire videntur, certitudo recipitur, quod per Christum, 

per eius gratiam nobis Baptismo traditam, « vita mutatur, non tollitur »15 in 

perpetuum. In Baptismo enim, una cum Christo sepulti, in Eo resuscitato 

donum recipimus novae vitae, quae mortis murum diruit, eam reddens in 

aeternitatis transitum.

Si quidem coram morte, dolenti quidem seiunctione, quae cariores affec-

tus deserere cogit, nulla datur emphasis, copiam dabit Iubilaeum detegendi, 

permagno grato animo, illius vitae donum in Baptismo adeptae, quae ca-

lamitatem trasfigurare valet. Insigne est, iubilari tempore, iterum cogitare 

quo pacto tale mysterium inde a primis fidei saeculis sit intellectum. Perdiu, 

exempli gratia, baptismalem alveum octangula forma christiani exstruxerunt, 

quam hodie quoque multis in baptisteriis antiquis asservatam conspicere 

possumus, ut Romae apud Sanctum Ioannem Laterani. Quod sibi vult ut in 

baptismali fonte octava dies inauguretur, quae est videlicet resurrectionis, 

quae dies translaticium numerum transgreditur, hebdomadali modo signa- 

tum, sic temporis circulum aeternitatis rationi reserans, vitae perpetuo 

mansurae: haec est meta ad quam tendimus his in terris peregrinantes 

(cfr Rom 6, 22).

Huius spei maxime perspicuam testificationem praebent martyres, qui 

Christi resuscitati ex fide firmati, terrestrem vitam detrectarunt, suum Do-

minum non tradentes. Quavis aetate adsunt ac sunt innumeri, fortasse plures 

quam umquam hodiernis temporibus, quales vitae confessores, quae finem 

non novit. Eorum testificationem custodire necesse habemus, ut fecunda 

nostra spes efficiatur.

Martyres hi, ad varias christianas traditiones pertinentes, unitatis sunt 

quoque semina, quippe qui sanguinis secum ferant oecumenismum.  Quo-

circa Iubilaei tempore magnopere cupimus ne oecumenica desit celebratio 

ut perspicue pateant horum Martyrum luculenta testimonia.

15 miSSale romanum, Praefatio I de defunctis.
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21. Ecquid fiet de nobis post mortem? Cum Iesu ultra hoc limen adest 

vita aeterna, quae quidem plena est cum Deo communio eiusque infiniti 

aeternique amoris contemplatio ac participatio. Quod in spe nunc vivimus, 

tum re videbimus. Sanctus Augustinus hac de re scripsit: « Cum inhaesero 

tibi ex omni me, nusquam erit mihi dolor et labor, et viva erit vita mea 

tota plena te ».16 Quae igitur erit nota huius plenitudinis communionis? Esse 

felices. Ad felicitatem homo vocatur, quae attingenda ad omnes attinet.

Quid est felicitas? Quam felicitatem opperimur et optamus? Non autem 

transeuntem laetitiam, vanam satisfactionem, quae adepta plus plusque re-

quirit, per aviditatis seriem ex qua humanus animus numquam saturatur, 

sed magis magisque est vacuus. Quadam nempe felicitate indigemus quae 

definite in eo compleatur quod nos efficit, scilicet in amore, ita ut dici 

possit, iam nunc: diligor, ergo sum; atque perpetuo in Amore ero qui non 

deludit et ex quo nihil ac nemo me seiungere poterit. Memoremus iterum 

Apostoli verba: « Certus sum enim quia neque mors neque vita neque angeli 

neque principatus neque instantia neque futura neque virtutes neque alti-

tudo neque profundum neque alia quaelibet creatura poterit nos separare 

a caritate Dei, quae est in Christo Iesu Domino nostro » (Rom 8, 38-39).

22. Alia res vitae aeternae coniungitur, quae est Dei iudicium, sub finem 

sive nostrae exsistentiae, sive temporum. Quod ars saepenumero fingere 

studuit – Michaelis Angeli praestantissimum opus in Sixtino sacello ob oculos 

habeamus – theologicam doctrinam illius aetatis in se recipiens infundensque 

simul in observatorem cuiusdam pavoris. Si quidem aequum est ut plane 

conscii serioque animo nos ad tempus disponamus quod exsistentiam com-

plectitur, eadem opera oportet ut id usque faciamus sub spei ratione, quae 

theologalis est virtus, quae vitam sustinet ac non patitur ut in timorem 

incidamus. Dei iudicium, qui est amor (cfr 1 Io 4, 8.16), fieri non potest 

quin in amore nitatur, peculiarem in modum in eo quod fecerimus aut non 

pro indigentioribus, in quibus Christus, Iudex ipse, praesens est (cfr Mt 25, 

31-46). De iudicio agitur dissidenti ab hominum tribunaliumque terrenorum 

iudicio; quod est intellegendum ut veritatis relatio cum Deo-amore et cum se 

ipsis, intra imperscrutabile divinae misericordiae mysterium. Hac de re asse-

rit Sacra Scriptura: « Docuisti autem populum tuum per talia opera, quoniam 

oportet iustum esse humanum, et bonae spei fecisti filios tuos, quoniam 

16 Confessiones, X, 28.
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das super peccatis paenitentiam [...] et, cum de nobis iudicatur, speremus 

misericordiam (Sap 12, 19.22).  Sicut Decessor Noster Benedictus XVI  

scripsit: « Exstante Iudicio eius amoris magnum pondus pro omni malo, quod 

in mundo est et in nobis, experimur accipimusque. Amoris dolor nostra 

salus nostrumque gaudium fit ».17

Iudicium ideo ad salutem attinet in qua speramus quamque sua morte 

ac resurrectione nobis obtinuit Iesus. Quod itaque efficit ut definite Eum 

conveniamus. Et quoniam hac in re cogitari minime potest malum patra-

tum celari, oportet ut id purgetur, ut nobis pateat definitus in Dei amorem 

transitus. Hoc sensu necessitas intellegitur pro iis precandi qui terrestre 

iter absolverunt, orantis quidem intercessionis necessitudo, quae propriam 

efficaciam reperit in sanctorum communione, in communi vinculo quod nos 

in Christo coniungit, creationis primogenito. Ita iubilaris indulgentia, pre-

cationis virtute, peculiarem in modum iis destinatur qui nos praecesserunt, 

ut plenam obtineant misericordiam.

23. Indulgentia enim sinit ut detegatur quam sit immensa Dei miseri-

cordia. Non casu antiquitus vox “misericordia” permutari potuit cum “in-

dulgentia”, utpote cum ostendere velit Dei veniae plenitudinem, quae fines 

non novit.

Paenitentiae Sacramentum nobis praestat ut nostra peccata deleat Deus. 

Redeunt sua cum consolationis vi Psalmi verba: « Qui propitiatur omnibus 

iniquitatibus tuis, qui sanat omnes infirmitates tuas; qui redimit de interitu 

vitam tuam qui coronat te in misericordia et miserationibus. […] Miserator et 

misericors Dominus, longanimis et multae misericordiae. […] Non secundum 

peccata nostra fecit nobis neque secundum iniquitates nostras retribuit nobis. 

Quoniam, quantum exaltatur caelum a terra, praevaluit misericordia eius 

super timentes eum; quantum distat ortus ab occidente, longe fecit a nobis 

iniquitates nostras » (Ps 103, 3-4.8.10-12). Sacramentalis reconciliatio non 

modo pulchra est spiritalis opportunitas, sed decretorius fit gressus, prae-

cipuus, necessarius ad fidei iter cuiusque complendum. Inibi permittimus 

ut Dominus peccata nostra destruat, cor nobis sanet, nos sublevet et com-

plectatur, suum blandum misericordemque vultum cognoscendum praebeat. 

Etenim nulla aptior datur ratio Dei cognoscendi quam ut Ipse nos reconciliet 

(cfr 2 Cor 5, 20), eius gustando veniam. Ne detrectemus igitur Confessio-

17 Litt. enc Spe salvi (30 Novembris 2007), 47: AAS 99 (2007), 1023-1024.
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nem, sed sanationis laetitiaeque sacramentum pulchritudinem detegamus, 

pulchritudinem nempe veniae peccatorum!

Attamen, sicut experti ipsi scimus, peccatum “signum relinquit”, quae-

dam secum fert consectaria, non exteriora dumtaxat, sed interiora quoque, 

quod « quodlibet peccatum, etiam veniale, morbidam ad creaturas secumfert 

affectionem, quae purificatione eget sive his in terris sive post mortem, in 

statu qui appellatur purgatorium ».18 Idcirco in infirma nostra humanita-

te eaque a malo pellecta “peccati reliquiae” manent. Ipsae ab indulgentia 

delentur, per Christi usque gratiam, qui, ut scripsit sanctus Paulus VI est 

« nostra “indulgentia” ».19 Paenitentiaria Apostolica normas ferendas curabit 

ut obtineri atque re adhiberi possit Iubilaris Indulgentia.

Experientia haec venia repleta facere non potest quin cor mentemque 

aperiat ad ignoscendum. Ignoscere praeterita non delet: quae evenierunt mu-

tari non possunt; atque tamen venia efficere potest ut futurum commutetur 

ac diversum fiat, sine rancore, livore, ultione. Futurum venia collustratum 

sinit ut praeteritum diversis oculis legatur, tranquillioribus nempe, etiamsi 

lacrimis conspersis.

Praeteriti Extraordinarii Iubilaei tempore Misericordiae Missiona-

rios constituimus, qui magni ponderis missionem exequi pergunt. Proximi 

Iubilaei tempore suum ministerium gerant, spem iterum reddentes itemque 

ignoscentes quotiescumque paenitens peccator patenti corde animoque 

paenitenti ad eos accedit. Sint iugiter reconciliationis insturmenta 

adiuventque ad futurum respiciendum ex cordis spe, quae a Patris 

misericordia manat. Exoptamus ut Episcopi eorum magni momenti fruantur 

ministerio, illuc eos mittentes ubi spes in discrimine potissimum versatur, 

videlicet in carceribus, valetudinariis atque locis in quibus personae dignitas 

proculcatur, in difficilioribus condicionibus ac magis depravatis locis, ut 

nemo Dei venia et consolatione percipienda careat.

24. Spes in Dei Matre summam reperit testificationem. In ea conspicimus 

quomodo spes non sit vanus optimismus, at gratiae donum in vitae rebus. 

Sicut quaelibet mater, quotiescumque Filium intuebatur de eius futuro 

cogitabat, atque procul dubio in corde insculpta manebant Simeonis verba, 

in templo ei transmissa: « Ecce positus est hic in ruinam et resurrectionem 

18 Catechismus Catholicae Ecclesiae, n. 1472.
19 Litt. ap. Apostolorum limina (23 Maii 1974), II: AAS 71 (1974), 294.
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multorum in Israel et in signum, cui contradicetur – et tuam ipsius animam 

pertransiet gladius » (Lc 2, 34-35). Atque iuxta crucem, cum Iesum inno-

centem, patientem ac morientem cerneret, summo dolore affecta, suum 

“sic” iterabat, spem minime amittens et in Domino fiduciam. Hac ratione 

pro nobis ipsa cooperabatur ad id complendum quod eius Filius dixerat, 

cum asseveraret: « Oportet Filium hominis multa pati et reprobari a se-

nioribus et a summis sacerdotibus et scribis et occidi et post tres dies 

resurgere » (Mc 8, 31), atque per acerbitatem illius amore oblati doloris 

nostra ipsa facta est Mater, spei quidem Mater. Haud casu fit ut a popu-

lari pietate usque invocetur Virgo Sancta Stella Maris, eloquens quidem 

titulus certae spei, utpote cum, in vitae procellosis vicibus, Dei Mater 

nobis opem ferat, nos sustineat atque nos hortetur ut fiduciam habeamus 

ac sperare pergamus.

Hac de re memorare volumus Sanctuarium Dominae Nostrae Guadalu-

pae, Mexicopoli, ad recolendos, anno MMXXXI, se comparat D annos a prima 

Virginis Mariae apparitione. Per Ioannem Didacum iuvenem pervertentem 

spei nuntium remittebat Dei Mater, quem hodie quoque cunctis peregri-

natoribus fidelibusque iterat. « Nonne hic equidem sum, quae tua sum Ma-

ter? ».20 Similis nuntius in cordibus imprimitur tot Marialium Sanctuariorum 

in terrarum orbe dissipatorum in quae frequentes peregrini decurrunt, suas 

sollicitudines, aerumnas exspectationesque Deiparae commendaturi. Hoc 

Iubilari Anno Sanctuaria sancta receptionis insigniumque stationum sint 

loca ad spem pariendam. Peregrinatores Romam petentes cohortamur ut 

in Marialibus Sanctuariis Urbis precantes sistant, Virginem Mariam vene-

raturi ipsiusque patrocinium postulaturi. Nos fiducia tenet omnes, fore ut 

patientes apprime et laborantes, benignissimis ex matribus propinquitatem 

experiri possint, quae numquam filios deserit, utpote cum sit sancto Populo 

Dei « signum certae spei et solatii ».21 

25. Iter in Iubilaeum suscipientes, ad Sacram Scripturam redeamus ac 

nobis haec verba conversa percipiamus: « Fortissimum solacium habeamus, 

qui confugimus ad tenendam propositam spem, quam sicut ancoram habe-

mus animae, tutam ac firmam et incedentem usque in interiora velaminis, 

ubi praecursor pro nobis introivit Iesus » (Heb 6, 18-20). Firma quidem est 

20 Nican Mopohua, n. 119.
21 ConC. oeCum. Vat. II, Const. Dogm. Lumen gentium, 68.
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cohortatio ad numquam amittendam spem, quae nobis data est, ad eandem 

arte tenendam, refugium reperiendo in Deum.

Ancorae suasoria est imago, ut firmitas ac securitas intellegantur, quas, 

in agitatis vitae fluctibus, habemus, si Domino Iesu nos committimus. Pro-

cellae numquam vincent, quoniam in gratiae spe innitimur, quae efficit ut in 

Christo vivamus peccatum, metum ac mortem praetergredientes. Haec spes, 

quae multo maior est quam cotidianae satisfactiones ac vitae condicionum 

incrementa, ultra probationes nos defert itemque cohortatur ut ambulemus 

usque metam contuentes ad quam vocamur, scilicet Caelum.

Eventurum igitur Iubilaeum erit Annus Sanctus spe signatus, quae num-

quam occidit, quaeque est Dei. Nos quoque adiuvet ad fiduciam rursus repe-

riendam, in Ecclesia, in societate, in consuetudinibus inter personas, inter 

Nationes in necessitudinibus, in qualibet persona promovenda, in creato 

colendo. Credens testificatio in mundo verae spei sit fermentum, caelorum 

novorum novaeque terrae nuntius esse possit (cfr 2 Pe 3, 13), ubi ex iusti- 

tia concordiaque inter populos incolitur, inhiantes repromissioni Domini 

complendae.

Sinamus ut iam nunc nos trahat spes ac patiamur ut nostra opera 

inficiat quotquot eam concupiscunt. Utinam nostra vita eis dicat: « Exspec-

ta Dominum, viriliter age, et confortetur cor tuum, et sustine Dominum » 

(Ps 27, 14). Utinam spei virtus nostrum praesens tempus implere possit, 

dum Domini nostri Iesu Christi reditum fidentes exspectamus, cui est laus 

et gloria nunc et in saecula saeculorum.

Datum Romae, Laterani, die nono mensis Maii, in Sollemnitate Ascen-

sionis Domini, anno bismillesimo vicesimo quarto, Pontificatus Nostri duo-

decimo.

FRANCISCUS PP.
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LITTERAE APOSTOLICAE MOTU PROPRIO DATAE

FIDE INCENSUSFIDE INCENSUS
Quibus cunctis Ordinibus, Congregationibus et Institutis  

iisque idem charisma communicantibus Spiritus Sancti de Saxia 
 cultus liturgicus fratris Guidonis de Monte Pessulano,  

cum titulo « Beati », conceditur.

« Fide incensus, caritate fervens, tam pius amator pauperum, ut eos 

honoraret tamquam dominos, coleret tamquam patronos, amaret tamquam 

fratres, foveret tamquam filios, et tandem veneraretur ut imagines Christi » 

(P. Saunier, De Capite Sacri Ordinis Sancti Spiritus Dissertatio: in qua or-

tus, progressusque Ordinis totius, ac speciatim Romanae domus amplitudo, 

praerogativum ius, et oeconomia disseruntur, Lugduni 1649, p. 32). Verbis 

his Petrus Saunier altam Guidonis Montis Pessulani fidem designavit, qua 

ductus, totam suam vitam indigentioribus colendis dicavit.

In altera saeculi XII medietate ortus est Guido, in Francogallica urbe 

Montis Pessulani, ex divite familia. Ante annum MCXC pauperibus et indigen-

tibus inservire coepit, in eorum beneficium domum valetudinarium condens 

in Montis Pessulani suburbio. Inde ab initio hoc misericordiae opus Spiritui 

Sancto commisit.

Brevi tempore complures asseclas Guido repperit, qui eius exemplo ducti 

pauperibus et indigentibus inservire cupiebant. Communitas sic orta est, 

cuius participes fuerunt mares ac feminae, laici et ecclesiastici.

Lotarius Signinus, Innocentius III pontifex futurus, studiorum curricula 

in Francogallia absolvens, misericordiae Guidonis opera cognovit, ac dein-

ceps summus Pontifex electus, ea sustinuit.

Per bullam Hiis precipue diei XXII mensis Aprilis anno MCXCVIII, cum ab 

omnibus Episcopis quaereret  Summus Pontifex Innocentius III ut Guidonis 

Montis Pessulani opera sustinerent, haec scripsit: « Sane – sicut multorum 

veridica relatione didicimus – hospitale sancti Spiritus, quod apud Montem 

Pessulanum dilecti filii fratris Guidonis sollicitudo fundavit, inter cetera nove 

plantationis hospitalia et religione fulget et maioris hospitalitatem caritatis 

exercet, sicut hii, qui eorum helemosinas sunt experti, plenius didicere. 

Ibi enim reficiuntur famelici, pauperes vestiuntur, necessaria ministrantur 
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infirmis et magis indigentibus maior consolatio exhibetur: ita ut magister 

et fratres ipsius domus non tam receptores dici debeant indigentium quam 

ministri et illi soli egeant inter pauperes, qui pauperibus necessaria caritative 

ministrant » (Hiis precipue: ed. critica ex registris Vaticanis: O. hageneDer 

– a. haiDaCher (cura), Die Register Innocenz’ III, p. 139).

Die XXIII mensis Aprilis anno MCXCVIII hospitale Montis Pessulani iuris-

dictioni Sanctae Sedis est commissum atque Summus Pontifex monasticam 

regulam confirmavit, quam communitati comparavit Guido: « Religiosam 

vitam eligentibus et cetera usque annuimus et prefatum hospitale sancti 

Spiritus apud Montem Pessulanum constructum, in quo divino estis obsequio 

mancipati, sub beati Petri et nostra protectione suscipimus et presentis 

scripti privilegio communimus […] statuentes, ut omnes domos, quas inpre-

sentiarum iuste habetis vel in posterum rationabiliter poteritis adipisci, 

predicto hospitali sancti Spiritus Montis Pessulani et procuratores eorum 

tibi, fili Guido, et successoribus tuis perpetuo subiacere debeant et humiliter 

obedire et correctionem tuam et successorum tuorum recipere humiliter 

et servare » (Religiosam vitam eligentibus, O. hageneDer – a. haiDaCher 

(cura), Die Register Innocenz’ III, p. 142-143).

Anno MCXCVIII, praeter hospitale Montis Pessulani, communitas alia de-

cem similia loca numerabat in meridiana Francogallia ac duo Romae. Per 

bullam Cupientes pro plurimis, Anagniae evulgatam, die X mensis Decembris 

anno MCCI, templum Sanctae Mariae in Saxia Romae (quod hodie Sanctus 

Spiritus in Saxia appellatur) una cum hospitalis domo, inter MCXCVIII et 

MCCI ab ipso Innocentio III condita, curae est commissa Guidonis Montis 

Pessulani eiusque sociorum.

Guido cum vel fidelissime misericordiae exemplar a Iesu nuntiatum per-

ficere cuperet, peramplum suae operae propositum designavit, utpote cum 

totum hominem complecti vellet, animam nempe et corpus, atque a parvulis 

procedens usque ad senes. « Aegrotus est Dominus, medici et valetudinarii 

ministri eius sunt servi », quod monebat Guidonis Liber Regulae hospitalis 

Sancti Spiritus. Cum omnes adiuvare vellet, apprime modo natos relictos 

ac parvulos inoptatos curare studuit. Praeter quam quod corpus ac spiri-

tus desertarum matrum ac meretricum colebatur, apud Hospitale Sancti 

Spiritus in Saxia una ex primis exstructa est expositorum rota, ubi modo 

nati sine nomine relinqui potuerunt, a Guidonis communitate curandi. Sic 

parvulis derelictis plane adolescendi domi hospitalis copia dabatur. Guido 
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non modo eis consuluit qui ad eum decurrebant, verum etiam sorores ac 

fratres hortabatur ut in vias exirent, indigentes vestigaturi. Praeter stu-

diosum in pauperes famulatum, Montis Pessulani conditor religiosam Dei 

amori contemplationem iungebat. Ex hac assidua cum Deo communione, 

vires hauriebat ad miseris inserviendum, eis tribuens solacium, laetitiam 

ac pacem.

Die XIX mensis Iunii anno MCCIV per bullam Inter opera pietatis Innocentius 

III novum Ordinem eiusque iurisdictionem super hospitali Romano Sanctae 

Mariae in Saxia confirmavit, in quo principem totius Ordinis domum posuit.

Guido primis mensibus anno MCCVIII Romae obiit. Innocentius III per 

bullam Defuncto Romae pondus confirmavit operum misericordiae, quae 

ipse incohavit, eaque ab eius successoribus continuanda.

Humilis modicique famuli pauperum Montis Pessulani memoria per 

consequentia quattuor saecula silenter in monasteriis ac valetudinariis est 

servata, in quibus a Guidone Regula constituta observabatur. Subsequentes 

generationes sororum fratrumque, fide ac moribus sui Conditoris susten-

tatae, cotidie precando ac sui Ordinis charisma fideliter tenendo, ipsius 

memoriam servarunt.

Petrus Saunier, in Guidonis imagine, in suo volumine efficta, hanc in- 

scriptionem posuit ad eius mortem pertinentem, ex qua quanti aestimata sit 

eius memoria discitur: Guido / ex Comitib(us) Montispessulani / Institutor 

Ord(inis) S. Spiritus / Num tenuit portum Guido cui spiritus aura / Regula 

navis acus, Crux Sacra temo fuit (p. 10). Odoricus vero Raynaldi suo in ope-

re quod est Annales Ecclesiastici, anno MDCLXVII editi, de Guidone scripsit:  

« …erat religiosi Hospitalariorum ordinis conditor, ob eximiam sanctimo-

niam Innocentio charus, ac Beati nomen promeritus, oriundus a Monte 

Pessulano » (p. 25).

Hodie quoque Guidonis opera crebros mirificosque fructus fert, religiosa-

rum communitatum ope quae assidue pauperibus subveniunt, misericordiae 

opera producendo ab earum conditore Montis Pessulani incohata. Haec id 

genus vita, indigendibus iuvandis dicata, quae fide in verbis operibusque 

Iesu sustinetur, eadem est de qua loquitur Concilium Oecumenicum Vati-

canum II: « Sicut ergo Christus circuibat omnes civitates et castella curans 

omnem languorem et infirmitatem in signum adventus Regni Dei, ita et 

Ecclesia per filios suos iungitur cum hominibus cuiuscumque condicionis, 

maxime vero cum pauperibus et afflictis, atque libenter pro eis impenditur » 
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(Ad Gentes, 12). Rursus addit: « Eodem zelo fervescant religiosi et religiosae 

itemque laici erga suos concives, praesertim pauperiores » (ibid., 20).

Guidonis Montis Pessulani exemplum, hominis scilicet plane unici eius in 

humili spiritali vita, oboedientia ac pauperum famulatu semper nos traxit 

nosque animavit. Itaque credimus esse tempus quo ille peculiarem in mo-

dum Dei Ecclesiae exhibeatur, cui suam per fidem et misericordiae opera 

loqui pergit.

Laudabilibus nonnullorum Nostrorum Decessorum perpensis iudiciis de 

vitae sanctitate Guidonis Montis Pessulani, assidue quaerentibus Cardina-

libus, Episcopis, Religiosis, ac potissimum Ordinibus, Congregationibus et 

Institutis Regulam et Guidonis vitam communicantibus, necnon laicis, qui 

a Sancta Sede flagitarunt ut Guidoni Montis Pessulani liturgici honores 

tribuerentur, Nos plane conscii, ob oculos praeclaris Guidonis Montis Pes-

sulani  habitis meritis, quae adhuc in Ecclesia manent, volentes, pro bono 

tantum animarum, statuimus peculiare gratiae concedere signum.

Ideo, ex Nostra Apostolica auctoritate, Guidonem Montis Pessulani in 

Beatorum catalogum referimus eiusque memoria, cum in Liturgia Hora-

rum, tum in Eucharistica celebratione, die VII mensis Februarii agenda. 

Decernimus insuper ut haec dies obligatoria sit memoria apud Ordines, 

Congregationes et Instituta eiusdem Sancti Spiritus in Saxia necnon Insti-

tuta Guidonis charisma communicantia.

Datum Romae, Laterani, die XVIII mensis Maii, in vigilia Sollemnitatis 

Pentecostes, anno MMXXIV, Pontificatus Nostri duodecimo.

FRANCISCUS PP.
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EPISTULA 

In LXXX anniversaria memoria voti « Mariae Saluti Populi Romani ».

Al Caro Fratello 
Mons. Baldassarre Reina 

Vicegerente per la Diocesi di Roma  

Sono spiritualmente unito all’intera Comunità diocesana, che celebra per 

la prima volta la memoria liturgica di Santa Maria Salus Populi Romani, 

ricordando altresì il Voto con cui il popolo di Roma, insieme al suo Pasto-

re, il Papa Pio XII, fece alla Madonna il 4 giugno 1944 per implorare la 

salvezza della città, quando in essa stava per consumarsi lo scontro frontale 

tra l’esercito tedesco e quello degli alleati anglo-americani.

La devozione all’antica icona custodita nella Basilica di Santa Maria 

Maggiore è da secoli viva nel cuore dei romani, che ad essa si rivolsero 

per presentare suppliche e invocazioni, specialmente durante le pestilenze, 

le calamità naturali, le guerre. Davanti a questa immagine hanno trovato 

eco le vicende salienti della vita religiosa e civile di Roma. Non sorprende 

quindi che il popolo romano volle affidarsi ancora una volta a Maria Salus 

Populi Romani mentre l’Urbe viveva l’incubo della devastazione nazista.

A ottant’anni di distanza, il ricordo di quell’evento così carico di si-

gnificato vuole essere occasione di preghiera per quanti hanno perso la 

vita nel secondo conflitto mondiale e di rinnovata meditazione intorno al 

tremendo flagello della guerra. Troppi conflitti in diverse parti del mondo 

sono ancora oggi aperti. Penso in particolare, alla martoriata Ucraina, alla 

Palestina e Israele, al Sudan, al Myanmar, dove ancora rumoreggiano le 

armi e altro sangue umano continua ad essere versato. Sono drammi che 

toccano innumerevoli vittime innocenti, le cui grida di terrore e di soffe-

renza chiamano in causa le coscienze di tutti: non si può e non si deve 

cedere alla logica delle armi!

A vent’anni dalla fine della seconda guerra mondiale, nel 1965, il Papa 

San Paolo VI, parlando all’ONU, si chiedeva: « Arriverà mai il mondo a 

cambiare la mentalità particolaristica e bellicosa che finora ha intessuto 

tanta parte della sua storia? » (4 ottobre 1965, AAS 57 [1965], 882). Questa 

domanda, che attende ancora una risposta, stimola tutti a operare concre-
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tamente in favore della pace in Europa e nel mondo intero. La pace è un 

dono di Dio, che deve trovare anche oggi cuori disponibili ad accoglierlo 

e ad operare per essere artefici di riconciliazione e testimoni di speranza.

Auspico che le iniziative promosse per commemorare il Voto popolare 

alla Madre di Dio, nei quattro luoghi che furono protagonisti di quell’avve-

nimento, possano ravvivare nei romani il proposito di essere dappertutto 

costruttori della pace vera, rilanciando la fraternità come condizione essen-

ziale per ricomporre conflitti e ostilità. Può essere costruttore di pace chi la 

possiede in se stesso e, con coraggio e mitezza, si impegna a creare legami, 

a stabilire rapporti fra le persone, ad appianare le tensioni in famiglia, al 

lavoro, a scuola, tra gli amici. Realizza così la beatitudine evangelica: « Bea- 

ti gli operatori di pace, perché saranno chiamati figli di Dio » (Mt 5, 9).

Maria, Mediatrice di grazia, sempre vigile e premurosa verso tutti i 

suoi figli, ottenga per l’umanità intera il dono della concordia e della pace. 

Affido tutti gli abitanti di Roma, specialmente gli anziani, i malati, le per-

sone sole e in difficoltà, alla materna intercessione di Maria Salus Populi 

Romani. Lei, la Vergine della tenerezza e della consolazione, rafforzi la fede, 

la speranza e la carità per irradiare nel mondo l’amore e la misericordia 

di Dio. Con tali sentimenti assicuro la mia preghiera e di cuore imparto 

la mia Benedizione.

Roma, San Giovanni in Laterano, 4 giugno 2024

FRANCESCO
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HOMILIAE

I

In tradendas et edicendas Litteras Apostolicas sub Plumbo datas « Spes non 
confundit » de Iubilaeo Ordinario Anni MMXXV indicendo et in II Vesperas 
sollemnitatis in Ascensione Domini.*

Tra canti di gioia Gesù è asceso al Cielo, dove siede alla destra del Padre. 

Egli – come abbiamo appena ascoltato – ha ingoiato la morte perché noi 

diventassimo eredi della vita eterna.1 L’Ascensione del Signore, perciò, non 

è un distacco, una separazione, un allontanarsi da noi, ma è il compimento 

della sua missione: Gesù è disceso fino a noi per farci salire fino al Padre; 

è disceso in basso per portarci in alto; è disceso nelle profondità della terra 

perché il Cielo si potesse spalancare sopra di noi. Egli ha distrutto la nostra 

morte perché noi potessimo ricevere la vita, e per sempre.

Questo è il fondamento della nostra speranza: Cristo asceso al Cielo 

porta nel cuore di Dio la nostra umanità carica di attese e di domande, 

« per darci la serena fiducia che dove è Lui, capo e primogenito, saremo 

anche noi, sue membra, uniti nella stessa gloria ».2

Fratelli e sorelle, è questa speranza, radicata in Cristo morto e risorto, 

che vogliamo celebrare, accogliere e annunciare al mondo intero nel pros-

simo Giubileo, che è ormai alle porte. Non si tratta di semplice ottimismo 

– diciamo ottimismo umano – o di un’effimera aspettativa legata a qualche 

sicurezza terrena, no, è una realtà già compiuta in Gesù e che ogni giorno è 

donata anche a noi, fino a quando saremo una cosa sola nell’abbraccio del 

suo amore. La speranza cristiana – scrive San Pietro – è « un’eredità che 

non si corrompe, non si macchia e non marcisce ».3 La speranza cristiana 

sostiene il cammino della nostra vita anche quando si presenta tortuoso 

e faticoso; apre davanti a noi strade di futuro quando la rassegnazione e 

il pessimismo vorrebbero tenerci prigionieri; ci fa vedere il bene possibile 

quando il male sembra prevalere; la speranza cristiana ci infonde serenità 

* Die 9 Maii 2024.
1 Cfr 1 Pt 3, 22 Vulg.
2 Cfr Prefazio dell’Ascensione.
3 1 Pt 1, 4.
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quando il cuore è appesantito dal fallimento e dal peccato; ci fa sognare 

una nuova umanità e ci rende coraggiosi nel costruire un mondo fraterno 

e pacifico, quando sembra che non valga la pena di impegnarsi. Questa è 

la speranza, il dono che il Signore ci ha dato con il Battesimo.

Carissimi, mentre, con l’Anno della preghiera, ci prepariamo al Giubileo, 

eleviamo il cuore a Cristo, per diventare cantori di speranza in una civiltà 

segnata da troppe disperazioni. Con i gesti, con le parole, con le scelte di 

ogni giorno, con la pazienza di seminare un po’ di bellezza e di gentilezza 

ovunque ci troviamo, vogliamo cantare la speranza, perché la sua melodia 

faccia vibrare le corde dell’umanità e risvegli nei cuori la gioia, risvegli il 

coraggio di abbracciare la vita.

Di speranza, infatti, abbiamo bisogno, ne abbiamo bisogno tutti. La 

speranza non delude, non dimentichiamo questo. Ne ha bisogno la società 

in cui viviamo, spesso immersa nel solo presente e incapace di guardare al 

futuro; ne ha bisogno la nostra epoca, che a volte si trascina stancamente 

nel grigiore dell’individualismo e del “tirare a campare”; ne ha bisogno il 

creato, gravemente ferito e deturpato dagli egoismi umani; ne hanno bisogno 

i popoli e le nazioni, che si affacciano al domani carichi di inquietudini e di 

paure, mentre le ingiustizie si protraggono con arroganza, i poveri vengono 

scartati, le guerre seminano morte, gli ultimi restano ancora in fondo alla 

lista e il sogno di un mondo fraterno rischia di apparire come un miraggio. 

Ne hanno bisogno i giovani, spesso disorientati ma desiderosi di vivere in 

pienezza; ne hanno bisogno gli anziani, che la cultura dell’efficienza e dello 

scarto non sa più rispettare e ascoltare; ne hanno bisogno gli ammalati e 

tutti coloro che sono piagati nel corpo e nello spirito, che possono ricevere 

sollievo attraverso la nostra vicinanza e la nostra cura.

E inoltre, cari fratelli e sorelle, di speranza ha bisogno la Chiesa, perché, 

anche quando sperimenta il peso della fatica e della fragilità, non dimen-

tichi mai di essere la Sposa di Cristo, amata di un amore eterno e fedele, 

chiamata a custodire la luce del Vangelo, inviata a trasmettere a tutti il 

fuoco che Gesù ha portato e acceso nel mondo una volta per sempre.

Di speranza ha bisogno ciascuno di noi: le nostre vite talvolta affaticate 

e ferite, i nostri cuori assetati di verità, di bontà e di bellezza, i nostri sogni 

che nessun buio può spegnere. Tutto, dentro e fuori di noi, invoca speranza 

e va cercando, anche senza saperlo, la vicinanza di Dio. A noi sembra – 

diceva Romano Guardini – che il nostro sia il tempo della lontananza da 
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Dio, in cui il mondo si riempie di cose e la Parola del Signore tramonta; 

tuttavia, egli afferma: « Se però verrà il tempo – e verrà, dopo che l’oscu-

rità sarà stata superata – in cui l’uomo domanderà a Dio: “Signore, allora 

dov’eri?”, allora di nuovo udrà la risposta: “Più che mai vicino a voi!”. Forse 

Dio è più vicino al nostro tempo glaciale che al barocco con lo sfarzo delle 

sue chiese, al medioevo con la dovizia dei suoi simboli, al cristianesimo dei 

primordi con il suo giovanile coraggio di fronte alla morte. […] Però Egli 

attende […] che noi gli restiamo fedeli. Da questo potrebbe sorgere una fede 

non meno valida, anzi forse più pura, in ogni caso più intensa di quanto 

sia mai stata nei tempi della ricchezza interiore ».4

Fratelli e sorelle, il Signore risorto e asceso al Cielo ci doni la grazia 

di riscoprire la speranza – riscoprire la speranza! –, di annunciare la spe-

ranza, di costruire la speranza.

4 R. guarDini, Accettare se stessi, Brescia 1992, 72.
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II

In sollemnitatem Pentecostes.*

Il racconto della Pentecoste,1 ci mostra due ambiti dell’azione dello 

Spirito Santo nella Chiesa: in noi e nella missione, con due caratteristiche: 

la forza e la gentilezza.

L’azione dello Spirito in noi è forte, come simboleggiano i segni del 

vento e del fuoco, che spesso nella Bibbia sono associati alla potenza di 

Dio.2 Senza questa forza, non riusciremmo mai a sconfiggere il male, né 

a vincere i desideri della carne di cui parla San Paolo, a vincere quelle 

pulsioni dell’anima: l’impurità, l’idolatria, le discordie, le invidie …:3 con 

lo Spirito si possono vincere, Lui ci dà la forza per farlo, perché Lui entra 

nel nostro cuore “arido, rigido e gelido”.4 Quelle pulsioni rovinano le nostre 

relazioni con gli altri e dividono le nostre comunità, e Lui entra nel cuore 

e guarisce tutto.

Ce lo mostra anche Gesù, quando, spinto dallo Spirito, si ritira per 

quaranta giorni nel deserto5 per essere tentato. E in quel tempo anche la 

sua umanità cresce, si rafforza e si prepara alla missione.

Contemporaneamente, l’agire del Paraclito in noi è anche gentile: è 

forte e gentile. Il vento e il fuoco non distruggono né inceneriscono quello 

che toccano: l’uno riempie la casa in cui si trovano i discepoli e l’altro si 

posa delicatamente, in forma di fiammelle, sul capo di ciascuno. E anche 

questa delicatezza è un tratto dell’agire di Dio che ritroviamo tante volte 

nella Bibbia.

Ed è bello vedere come la stessa mano robusta e callosa che prima 

ha dissodato le zolle delle passioni, poi delicatamente, messe a dimora 

le pianticelle della virtù, le “bagna”, le “cura”6 e le protegge con amore, 

perché crescano e si irrobustiscano, e noi possiamo gustare, dopo la fatica 

del combattimento contro il male, la dolcezza della misericordia e della 

* Die 19 Maii 2024.
1 Cfr At 2, 1-11.
2 Cfr Es 19, 16-19.
3 Cfr Gal 5, 19-21.
4 Cfr Sequenza Veni Sancte Spiritus.
5 Cfr Mt 4, 1-11.
6 Cfr Sequenza.
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comunione con Dio. Così è lo Spirito: forte, ci dà la forza per vincere, e 

anche delicato. Si parla dell’unzione dello Spirito, lo Spirito ci unge, è con 

noi. Come dice una bella preghiera della Chiesa antica: « La tua mitezza 

rimanga, o Signore, con me e così i frutti del tuo amore! ».7

Lo Spirito Santo, disceso sui discepoli e fattosi vicino – cioè “paraclito” 

– agisce trasformando i loro cuori e infondendo in essi un’« audacia che li 

spinge a trasmettere agli altri la loro esperienza di Gesù e la speranza che 

li anima ».8 Come testimonieranno poi Pietro e Giovanni davanti al Sinedrio, 

quando si pretenderà di imporre loro di « non parlare in alcun modo né di 

insegnare nel nome di Gesù »;9 essi risponderanno: « Noi non possiamo tacere 

quello che abbiamo visto e ascoltato ».10 E per rispondere questo hanno la 

forza dello Spirito Santo.

E questo è importante anche per noi, che abbiamo avuto in dono lo 

Spirito nel Battesimo e nella Confermazione. Dal “cenacolo” di questa Ba-

silica, come gli Apostoli, siamo inviati, oggi specialmente, ad annunciare 

il Vangelo a tutti, andando « sempre oltre, non solo in senso geografico, 

ma anche al di là delle barriere etniche e religiose, per una missione ve-

ramente universale ».11 E grazie allo Spirito possiamo e dobbiamo farlo con 

la stessa forza e con la stessa gentilezza.

Con la stessa forza: cioè, non con prepotenza e imposizioni – il cristiano 

non è prepotente, la sua forza è un’altra, e la forza dello Spirito –, nem-

meno coi calcoli e colle furbizie, ma con l’energia che viene dalla fedeltà 

alla verità, che lo Spirito insegna ai nostri cuori e fa crescere in noi. E così 

noi ci arrendiamo allo Spirito, non ci arrendiamo alla forza del mondo, ma 

continuiamo a parlare di pace a chi vuole la guerra, a parlare di perdono a 

chi semina vendetta, a parlare di accoglienza e solidarietà a chi sbarra le 

porte ed erige barriere, a parlare di vita a chi sceglie la morte, a parlare 

di rispetto a chi ama umiliare, insultare e scartare, a parlare di fedeltà 

a chi rifiuta ogni legame, confondendo la libertà con un individualismo 

superficiale, opaco e vuoto. Senza lasciarci intimorire dalle difficoltà, né 

7 Odi di Salomone, 14,6.
8 S. gioVanni Paolo II, Enc. Redemptoris missio, 24.
9 At 4, 18.

10 v. 20.
11 Redemptoris missio, 25.
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dalle derisioni, né dalle opposizioni che, oggi come ieri, non mancano mai 

nella vita apostolica.12

E nello stesso tempo in cui agiamo con questa forza, il nostro annuncio 

vuol essere gentile, per accogliere tutti. Non dimentichiamo questo: tutti, 

tutti, tutti. Non dimentichiamo quella parabola degli invitati a festa che non 

sono voluti andare: “Andate agli incroci delle strade e portate tutti, tutti, 

tutti, buoni e cattivi, tutti”.13 Lo Spirito ci dà la forza per andare avanti e 

chiamare tutti con gentilezza, ci dà la gentilezza di accogliere tutti.

Tutti noi, fratelli e sorelle, abbiamo tanto bisogno di speranza, che non 

è ottimismo, no, è un’altra cosa. Abbiamo bisogno di speranza. La speranza 

la si raffigura come un’ancora, lì, alla riva, e noi, aggrappati alla corda, 

verso la speranza. Abbiamo bisogno di speranza, abbiamo bisogno di alzare 

gli occhi su orizzonti di pace, di fratellanza, di giustizia e di solidarietà. È 

questa l’unica via della vita, non ce n’è un’altra. Certo, purtroppo, spesso 

non appare facile, anzi a tratti si presenta tortuosa e in salita. Ma noi 

sappiamo che non siamo soli: abbiamo questa sicurezza che con l’aiuto del-

lo Spirito Santo, con i suoi doni, insieme possiamo percorrerla e renderla 

sempre più percorribile anche per gli altri.

Rinnoviamo, fratelli e sorelle, la nostra fede nella presenza, accanto a 

noi, del Consolatore, e continuiamo a pregare:

Vieni, Spirito Creatore, illumina le nostre menti,

riempi della tua grazia i nostri cuori, guida i nostri passi,

dona al nostro mondo la tua pace.

Amen.

12 Cfr At 4, 1-31.
13 Cfr Mt 22, 9-10.
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III

In I Diem Mundialem Puerorum.*

Cari bambini, care bambine, siamo qui per pregare, pregare insieme, 

pregare Dio. D’accordo? Siete d’accordo con questo? Sì? E preghiamo Dio, 

Dio Padre, Dio Figlio, e Dio Spirito Santo. Quanti “dei” sono? Uno in tre 

persone: il Padre che ci ha creato tutti, che ci ama tanto Dio e quando 

noi preghiamo Dio Padre, qual è la preghiera, qual è la preghiera che tutti 

preghiamo? [Rispondono: Il Padre Nostro].

Chiediamo sempre a Dio, il Padre Nostro, che ci accompagni nella vita e 

che ci faccia crescere e come si chiama il Figlio? Qual è il nome del Figlio? 

[Rispondono: Gesù] Non sento bene! Gesù! E Gesù, preghiamo Gesù perché 

ci aiuti, perché sia vicino a noi e anche quando facciamo la comunione noi 

riceviamo Gesù e Gesù ci perdona tutti i peccati. È vero questo che Gesù 

perdona tutto? [Rispondono: Sì] Non si sente, cosa succede… È vero? Sì! Ma 

sempre perdona tutto? [Rispondono: Sì] Sempre, sempre, sempre? [Rispondo-

no: Sì] E se c’è un uomo o una donna, peccatore, peccatore, peccatore con 

tanti peccati Gesù li perdona? [Rispondono: Sì] Perdona anche il più brutto 

dei peccatori? [Rispondono: Sì] Sì! Non dimenticatevi questo: Gesù perdona 

tutto e perdona sempre e noi dobbiamo avere l’umiltà di chiedere perdono. 

“Perdona me, Signore, ho sbagliato. Sono debole. La vita mi ha messo in 

difficoltà ma tu perdoni tutto. Io vorrei cambiare vita e tu aiutami”. Ma 

non ho sentito bene, è vero perdona tutto? [Rispondono: Sì] Eh bravi, non 

dimenticatevi di questo.

Il problema è: chi è lo Spirito Santo? Eh, non è facile, perché lo Spirito 

Santo è Dio, è dentro di noi. Noi riceviamo lo Spirito Santo nel Battesimo, 

lo riceviamo nei Sacramenti. Lo Spirito Santo è quello che ci accompagna 

nella vita. Pensiamo questo e lo diciamo insieme: “Lo Spirito Santo ci 

accompagna nella vita”. Tutti insieme: “Lo Spirito Santo ci accompagna 

nella vita”. È quello che ci dice nel cuore le cose buone che dobbiamo fare. 

Un’altra volta: “Lo Spirito Santo ci accompagna nella vita”. È quello che 

quando facciamo qualcosa male ci rimprovera dentro. “Lo Spirito Santo …” 

Avete dimenticato, non sento… Un’altra volta! Lo Spirito Santo è quello 

* Die 26 Maii 2024, Dominica Sanctissimae Trinitatis.
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che ci dà la forza, ci consola nelle difficoltà. Insieme: “Lo Spirito Santo ci 

accompagna nella vita”.

Così, carissimi fratelli e sorelle, bambini e bambine, siamo tutti felici 

perché crediamo. La fede ci fa felici. E crediamo in Dio che è “Padre, Figlio 

e Spirito Santo”. Tutti insieme: “Padre, Figlio e Spirito Santo”. Il Padre 

che ci ha creato, Gesù che ci ha salvato e lo Spirito Santo che fa?

Grazie tante a voi, ma per essere sicuro, i cristiani, anche abbiamo 

una mamma, come si chiama la nostra mamma? Come si chiama la nostra 

Madre del Cielo? [Rispondono: Maria] Voi sapete pregare la Madonna? [Ri-

spondono: Sì] Sicuro? Facciamolo adesso, voglio sentire… [Recitano l’Ave 

Maria] Bravi ragazzi e ragazze, bravi bambine e bambini, siete bravi voi. 

Il Padre ci ha creato, il Figlio ci ha salvato e cosa faceva lo Spirito Santo? 

Bravi! Che Dio vi benedica, pregate per noi, perché noi possiamo andare 

avanti, tutti noi, pregate per i genitori, pregate per i nonni, pregate per 

i bambini ammalati. Qui ci sono tanti bambini ammalati dietro di me. 

Pregate sempre e soprattutto pregate per la pace, perché non ci siano le 

guerre. Adesso continuiamo la messa ma per non dimenticare, cosa faceva 

lo Spirito Santo? Bravi! Avanti!

Saluto al termine della Celebrazione Eucaristica

Cari bambini, care bambine, la messa è finita, ma oggi abbiamo par-

lato di Dio, di Dio Padre che ha creato il mondo, di Dio Figlio che ci ha 

redento e di Dio Spirito Santo, ma cosa faceva lo Spirito Santo? Non ricor-

do… [Rispondono: Ci accompagna nella vita] Non sento bene… [Rispondono: 

Ci accompagna nella vita] Ci accompagna nella vita. Adesso tutti insieme 

preghiamo al Padre e al Figlio e allo Spirito Santo: “Gloria al Padre e al 

Figlio e allo Spirito Santo, come era nel principio, ora e sempre, nei secoli 

dei secoli. Amen”. Adesso ce ne andiamo, salutate i vostri genitori, i vostri 

amici, ma soprattutto avete visto che quando hanno portato il pane e il 

vino, c’erano bambini, anche c’era un nonno: salutate i nonni! D’accor-

do? E un applauso ai nonni. Grazie tante! E vorrei ringraziare coloro che 

hanno organizzato questo, il Padre Enzo Fortunato che ha fatto tanto, il 

comandante Cagnoli che ha fatto tanto e tutti quelli che li hanno aiutati. 

Cari bambini e bambine, arrivederci!
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IV

In Sollemnitatem Sanctissimi Corporis et Sanguinis DNIC.*

« Prese il pane e recitò la benedizione ».2 È il gesto con cui si apre il 

racconto dell’istituzione dell’Eucaristia nel Vangelo di San Marco. E noi po-

tremmo partire da questo gesto di Gesù – benedire il pane – per riflettere 

sulle tre dimensioni del Mistero che stiamo celebrando: il ringraziamento, 

la memoria e la presenza.

Primo: il ringraziamento. La parola “Eucaristia” vuole proprio dire “gra-

zie”: “ringraziare” Dio per i suoi doni, e in questo senso il segno del pane 

è importante. È l’alimento di ogni giorno, con cui portiamo all’Altare tutto 

ciò che siamo e che abbiamo: vita, opere, successi, e anche fallimenti, come 

simboleggia la bella usanza di alcune culture di raccogliere e baciare il pane 

quando cade a terra: per ricordarsi che è troppo prezioso per essere but-

tato, anche dopo che è caduto. L’Eucaristia, allora, ci insenga a benedire, 

ad accogliere e baciare, sempre, in rendimento di grazie, i doni di Dio, e 

questo non solo nella celebrazione: anche nella vita.

Ad esempio non sprecando le cose e i talenti che il Signore ci ha dato. 

Ma anche perdonando e risollevando chi sbaglia e cade per debolezza o per 

errore: perché tutto è dono e nulla può andare perduto, perchè nessuno 

può rimanere a terra, e tutti devono avere la possibilità di rialzarsi e di 

riprendere il cammino. E noi possiamo fare questo anche nella vita quoti-

diana, svolgendo il nostro lavoro con amore, con precisione, con cura, con 

precisione, come un dono e una missione. E sempre aiutare chi è caduto: 

una volta soltanto nella vita si può guardare una persona dall’alto in basso: 

per aiutarla a risollevarsi. E questa è la nostra missione.

Per rendere grazie certamente potremmo aggiungere tante altre cose. 

Sono atteggiamenti “eucaristici” importanti, perché ci insegnano a cogliere 

il valore di ciò che facciamo, e di ciò che offriamo.

Primo, rendere grazie. Secondo: “benedire il pane” vuol dire fare memo-

ria. Di cosa? Per l’antico Israele si trattava di ricordare la liberazione dalla 

schiavitù d’Egitto e l’inizio dell’esodo verso la terra promessa. Per noi è 

rivivere la Pasqua di Cristo, la sua Passione e Risurrezione, con cui ci ha 

* Die 2 Iunii 2024.
2 Mc 14, 22.
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liberato dal peccato e dalla morte. Fare memoria della nostra vita, fare 

memoria dei nostri successi, fare memoria dei nostri sbagli, fare memoria 

di quella mano tesa del Signore che sempre ci aiuta a sollevarci, fare me-

moria della presenza del Signore nella nostra vita.

C’è chi dice che è libero chi pensa solo a sé stesso, chi si gode la vita e 

chi, con menefreghismo e magari con prepotenza, fa tutto quello che vuole 

a dispetto degli altri. Questa non è libertà: questa è una schiavitù nascosta, 

una schiavitù che ci rende più schiavi ancora.

La libertà non si incontra nelle casseforti di chi accumula per sé, né sui 

divani di chi pigramente si adagia nel disimpegno e nell’individualismo: la 

libertà si incontra nel cenacolo dove, senza alcun altro motivo che l’amore, 

ci si china davanti ai fratelli per offrire loro il proprio servizio, la propria 

vita, come “salvati”.

Infine, il pane Eucaristico è presenza reale. E con questo ci parla di un 

Dio che non è lontano, che non è geloso, ma vicino e solidale con l’uomo; 

che non ci abbandona, ma ci cerca, ci aspetta e ci accompagna, sempre, 

al punto da mettersi, indifeso, nelle nostre mani.

E questa sua presenza invita anche noi a farci prossimi ai fratelli là 

dove l’amore ci chiama.

Cari fratelli e sorelle, quanto bisogno c’è nel nostro mondo di questo 

pane, della sua fragranza e del suo profumo, una fragranza che sa di gra-

titudine, che sa di libertà, sa di prossimità! Vediamo ogni giorno troppe 

strade, forse una volta odorose di pane sfornato, ridursi a cumuli di macerie 

a causa della guerra, dell’egoismo e dell’indifferenza! È urgente riportare 

nel mondo l’aroma buono e fresco del pane dell’amore, per continuare a 

sperare e ricostruire senza mai stancarsi quello che l’odio distrugge.

È questo anche il significato del gesto che faremo tra poco, con la 

Processione Eucaristica: partendo dall’Altare, porteremo tra le case della 

nostra città il Signore. Non lo facciamo per metterci in mostra, e neanche 

per ostentare la nostra fede, ma per invitare tutti a partecipare, nel Pane 

dell’Eucaristia, alla vita nuova che Gesù ci ha donato. Facciamo la proces-

sione con questo spirito. Grazie.



682 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

ALLOCUTIONES 

I

Ad participes Conventus « Reparare irreparabilia » in CCCL anniversaria 
memoria apparitionum Iesu Christi Sanctae Margaritae Mariae Paredii Mo-
nachorum.*

Cari fratelli e sorelle!

Sono contento di accogliervi e vi do il mio cordiale benvenuto. Ringrazio 

Monsignor Benoit Rivière e Padre Louis Dupont per aver preso l’iniziativa 

di questo incontro, nel quadro della celebrazione del 350° anniversario delle 

apparizioni di Gesù a Santa Margherita Maria.

La riparazione è un concetto che troviamo spesso nelle Sacre Scritture. 

Nell’Antico Testamento essa assume una dimensione sociale di compensa-

zione del male commesso. È il caso della legge mosaica che prevedeva la 

restituzione di ciò che era stato rubato o la riparazione del danno causato.1 

Si trattava di un atto di giustizia volto a salvaguardare la vita sociale. Nel 

Nuovo Testamento, invece, essa si configura come un processo spirituale, 

nel quadro della redenzione operata da Cristo. La riparazione si manifesta 

pienamente nel sacrificio della Croce. La novità qui è che essa rivela la mi-

sericordia del Signore verso il peccatore. La riparazione contribuisce quindi 

alla riconciliazione degli uomini tra loro, ma anche alla riconciliazione con 

Dio, perché il male commesso contro il prossimo è anche un’offesa a Dio. 

Come dice Ben Sirac il Saggio, “le lacrime della vedova non scendono forse 

sulle guance di Dio?”.2 Cari amici, quante lacrime scendono ancora sulle 

guance di Dio, mentre il nostro mondo sperimenta tanti abusi contro la 

dignità della persona, anche all’interno del Popolo di Dio!

Il titolo del vostro convegno mette insieme due espressioni opposte: 

“Riparare l’irreparabile”. In questo modo ci invita a sperare che ogni ferita 

possa essere guarita, anche se è profonda. La riparazione completa a volte 

sembra impossibile, quando beni o persone care vengono persi definitiva-

mente o quando certe situazioni sono diventate irreversibili. Ma l’intenzione 

* Die 4 Maii 2024.
1 Cfr Es 22, 1-15; Lv 6, 1-7.
2 Cfr Sir 35, 18.
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di riparare e di farlo concretamente è essenziale per il processo di ricon-
ciliazione e il ritorno della pace nel cuore.

La riparazione, per essere cristiana, per toccare il cuore della persona 
offesa e non essere un semplice atto di giustizia commutativa, presuppone 
due atteggiamenti impegnativi: riconoscersi colpevole e chiedere perdono.

Riconoscersi colpevole. Qualsiasi riparazione, umana o spirituale, inizia 
con il riconoscimento del proprio peccato. « Accusarsi fa parte della sag-
gezza cristiana, questo piace al Signore, perché il Signore accoglie il cuore 
contrito ».3 È da questo onesto riconoscimento del male arrecato al fratello, 
e dal sentimento profondo e sincero che l’amore è stato ferito, che nasce 
il desiderio di riparare.

Chiedere perdono. È la confessione del male commesso, sull’esempio del 
figlio prodigo che dice al Padre: « Ho peccato contro il cielo e contro di te ».4 
Chiedere perdono riapre il dialogo e manifesta la volontà di ristabilire il 
legame nella carità fraterna. E la riparazione – anche un inizio di riparazione 
o già semplicemente la volontà di riparare – garantisce l’autenticità della 
richiesta di perdono, manifesta la sua profondità, la sua sincerità, tocca 
il cuore del fratello, lo consola e suscita in lui l’accoglienza del perdono 
richiesto. Quindi, se l’irreparabile non può essere completamente riparato, 
l’amore può sempre rinascere, rendendo sopportabile la ferita.

Gesù chiese a Santa Margherita Maria atti di riparazione per le offese 
causate dai peccati degli uomini. Se questi atti hanno consolato il suo cuore, 
ciò significa che la riparazione può consolare anche il cuore di ogni perso-
na ferita. Possano i lavori del vostro convegno rinnovare e approfondire il 
significato di questa bella pratica della riparazione al Sacro Cuore di Gesù, 
pratica che oggi può essere un po’ dimenticata o a torto giudicata desueta. 
E possano anche contribuire a valorizzarne il giusto posto nel cammino 
penitenziale di ciascun battezzato nella Chiesa.

Prego perché il vostro Giubileo del Sacro Cuore susciti in tanti pellegrini 
un più grande amore di gratitudine verso Gesù, un più grande affetto; e 
perché il santuario di Paray-le-Monial sia sempre luogo di consolazione e 

di misericordia per ogni persona in cerca di pace interiore. Vi do la mia 

Benedizione. E vi chiedo, per favore, di pregare per me. Grazie!

3 Omelia nella Messa a S. Marta, 6 marzo 2018.
4 Lc 15, 21.
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II

Ad participes Consultationis « Cura labor est, labor cura est » Dicasterii pro 
Integra Humana Progressione fovenda.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

In occasione di questo vostro incontro, sono lieto di dare il benvenuto 

a voi che siete partner dell’Organizzazione Internazionale del Lavoro, delle 

Conferenze Episcopali, delle Congregazioni religiose, delle organizzazioni di 

ispirazione cattolica e di altre confessioni, dei sindacati e di altri gruppi 

di base della società civile, impegnati nel progetto « Il futuro del lavoro: il 

lavoro dopo la Laudato si’ ».

Negli ultimi sei anni avete portato avanti riflessioni, dialoghi e ricerche, 

proponendo modelli d’azione innovativi per un lavoro equo, giusto, dignitoso 

per tutte le persone del mondo. E ringrazio i Superiori del Dicastero per il 

Servizio dello Sviluppo Umano Integrale per aver incoraggiato questo im-

pegno. Allo stesso modo, ringrazio la Commissione Cattolica Internazionale 

per le Migrazioni, che si è adoperata per il coordinamento e la gestione 

del progetto. Grazie, grazie tante!

Nei prossimi giorni il vostro raduno sarà incentrato sul tema “La cura è 

lavoro, il lavoro è cura”. Per costruire una comunità trasformativa globale. Ciò 

vi permetterà di passare a una seconda fase di questo progetto, impiegando 

il metodo del discernimento sociale comune. È necessario, infatti, mettere 

in comune tutte le nostre risorse personali e istituzionali, per avviare una 

lettura adeguata del contesto sociale in cui ci muoviamo, cercando di co-

gliere le potenzialità e, al contempo, di riconoscere in anticipo quei mali 

sistemici che possono diventare delle piaghe sociali.

Avete individuato cinque tematiche che rivestono un’importanza cruciale 

per l’intera società. Vorrei ricordarle brevemente.

Innanzitutto il lavoro dignitoso e le industrie estrattive. Come ho ricordato 

anche nell’Enciclica Laudato si’, le esportazioni di alcune materie prime al 

solo scopo di soddisfare i mercati del Nord industrializzato, non sono state 

esenti da conseguenze anche gravi, tra cui l’inquinamento da mercurio o da 

diossido di zolfo nelle miniere. È fondamentale che le condizioni del lavoro 

* Die 8 Maii 2024.
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siano connesse con gli impatti ambientali, prestando molta attenzione ai 

possibili effetti in termini di salute fisica e mentale delle persone coinvolte, 

nonché di sicurezza. 

Un secondo tema è il lavoro dignitoso e la sicurezza alimentare. Il Rap-

porto globale sulle crisi alimentari, pubblicato di recente, ha rilevato che, nel 

2023, più di 280 milioni di persone in 59 Paesi e in diversi territori hanno 

sofferto livelli elevati di insicurezza alimentare acuta, che richiedono un 

intervento assistenziale urgente; senza dimenticare che in zone come Gaza 

e il Sudan, devastate dalla guerra, si trova il maggior numero di persone 

che stanno affrontando la carestia.I disastri naturali e le condizioni meteo-

rologiche estreme, ora intensificate dal cambiamento climatico, oltre agli 

shock economici, sono altri importanti fattori che determinano l’insicurezza 

alimentare, legati a loro volta ad alcune vulnerabilità strutturali quali la 

povertà, l’elevata dipendenza dalle importazioni di prodotti alimentari e le 

infrastrutture precarie.

Non dobbiamo dimenticare, poi, una terza questione che riguarda la 

relazione tra lavoro dignitoso e migrazione. Per molte ragioni, sono tante 

le persone che emigrano in cerca di lavoro, mentre altre sono costrette a 

farlo per fuggire dai loro Paesi di provenienza, spesso dilaniati dalla vio-

lenza e dalla povertà. Queste persone, anche a causa di pregiudizi e di una 

informazione imprecisa o ideologica, sono spesso viste come un problema 

e un aggravio per i costi di una Nazione, mentre essi in realtà, lavorando, 

contribuiscono allo sviluppo economico e sociale del Paese che li accoglie e 

di quello da cui provengono. E su questo vorrei sottolineare la poca natalità. 

Questi Paesi ricchi non fanno figli: tutti hanno un cagnolino, un gatto, tut-

ti, ma non fanno figli. La denatalità è un problema, e la migrazione viene 

ad aiutare la crisi che provoca la denatalità. Questo è un problema molto 

grave. Tuttavia, molti migranti e lavoratori vulnerabili non sono ancora 

pienamente integrati nella pienezza dei diritti, sono cittadini “di seconda”, 

restando esclusi dall’accesso ai servizi sanitari, alle cure, all’assistenza, ai 

piani di protezione finanziaria e ai servizi psicosociali.

Sempre in quest’ottica, è importante mettere a fuoco il rapporto tra la-

voro dignitoso e giustizia sociale. Questa espressione, “giustizia sociale”, 

che è arrivata con le Encicliche sociali dei Papi, è una parola che non è 

accettata dall’economia liberale, dall’economia di punta. La giustizia sociale. 

In effetti, un rischio che corriamo nelle nostre attuali società è quello di 
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accettare passivamente quanto accade attorno a noi, con una certa indiffe-

renza oppure perché non siamo nelle condizioni di inquadrare problematiche 

spesso complesse e di trovare ad esse risposte adeguate. Ma ciò significa 

lasciar crescere le disuguaglianze sociali e le ingiustizie anche per quanto 

riguarda i rapporti di lavoro e i diritti fondamentali dei lavoratori. E questo 

non va bene!

Infine, l’ultimo aspetto che avete considerato è quello del lavoro digni-

toso connesso alla giusta transizione. Tenendo conto dell’interdipendenza 

tra lavoro e ambiente, si tratta di ripensare i tipi di lavoro che conviene 

promuovere in ordine alla cura della casa comune, specialmente sulla base 

delle fonti di energia che essi richiedono.

Carissimi fratelli e sorelle, questi cinque aspetti rappresentano delle sfide 

importanti. Vi ringrazio perché le accogliete e le affrontate con passione 

e competenza. Il mondo ha bisogno di un rinnovato impegno, di un nuovo 

patto sociale che ci leghi insieme – generazioni più anziane e generazioni 

più giovani – per la cura del creato e per la solidarietà e la protezione re-

ciproca all’interno della comunità umana. Dio benedica tutti voi e il vostro 

lavoro di questi giorni! E per favore, non dimenticatevi di pregare per me: 

questo lavoro non è facile! Grazie!
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III

Ad participes IV editionis Coetus Generalis de Natalitate.*

Distinte Autorità, 
Rappresentanti della società civile, 
cari fratelli e sorelle, cari ragazzi e bambini, buongiorno!

È bello fare un applauso quando uno dice “buongiorno”, perché tan-

te volte non ci salutiamo. È bello l’applauso al “buongiorno”. E grazie 

a Gianluigi e a quanti lavorano per questa iniziativa. Sono contento di 

essere ancora con voi perché, come sapete, il tema della natalità mi sta 

molto a cuore. Ogni dono di un figlio, infatti, ci ricorda che Dio ha fiducia 

nell’umanità, come sottolinea il motto “Esserci, più giovani più futuro”. 

Il nostro “esserci” non è frutto del caso: Dio ci ha voluti, ha un progetto 

grande e unico su ciascuno di noi, nessuno escluso. In questa prospetti-

va, è importante incontrarsi, lavorare insieme per promuovere la natalità 

con realismo, lungimiranza e coraggio. Vorrei riflettere un po’ su queste 

tre parole-chiave.

Prima: realismo. In passato, non sono mancati studi e teorie che met-

tevano in guardia sul numero degli abitanti della Terra, perché la nascita 

di troppi bambini avrebbe creato squilibri economici, mancanza di risorse 

e inquinamento. Mi ha sempre colpito constatare come queste tesi, ormai 

datate e superate da tempo, parlassero di esseri umani come se si trattasse 

di problemi. Ma la vita umana non è un problema, è un dono. E alla base 

dell’inquinamento e della fame nel mondo non ci sono i bambini che nasco-

no, ma le scelte di chi pensa solo a sé stesso, il delirio di un materialismo 

sfrenato, cieco e dilagante, di un consumismo che, come un virus malefico, 

intacca alla radice l’esistenza delle persone e della società. Il problema non 

è in quanti siamo al mondo, ma che mondo stiamo costruendo – questo è il 

problema –; non sono i figli, ma l’egoismo, che crea ingiustizie e strutture 

di peccato, fino a intrecciare malsane interdipendenze tra sistemi sociali, 

economici e politici.1 L’egoismo rende sordi alla voce di Dio, che ama per 

primo e insegna ad amare, e alla voce dei fratelli che ci stanno accanto; 

* Die 10 Maii 2024.
1 Cfr S. gioVanni Paolo II, Lett. enc. Sollicitudo rei socialis (1987), 36-37; Catechismo della 

Chiesa Cattolica, n. 1869.
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anestetizza il cuore, fa vivere di cose, senza più capire per cosa; induce 

ad avere tanti beni, senza più saper fare il bene. E le case si riempiono di 

oggetti e si svuotano di figli, diventando luoghi molto tristi.2 Non mancano 

i cagnolini, i gatti…, questi non mancano. Mancano i figli. Il problema del 

nostro mondo non sono i bambini che nascono: sono l’egoismo, il consumi-

smo e l’individualismo, che rendono le persone sazie, sole e infelici.

Il numero delle nascite è il primo indicatore della speranza di un po-

polo. Senza bambini e giovani, un Paese perde il suo desiderio di futuro. 

In Italia, ad esempio, l’età media attualmente è di quarantasette anni – 

ma ci sono Paesi del centro Europa che hanno l’età media si ventiquattro 

anni – e si continuano a segnare nuovi record negativi. Purtroppo, se 

dovessimo basarci su questo dato, saremmo costretti a dire che l’Italia 

sta progressivamente perdendo la sua speranza nel domani, come il resto 

d’Europa: il Vecchio Continente si trasforma sempre più in un continente 

vecchio, stanco e rassegnato, così impegnato ad esorcizzare le solitudini e 

le angosce da non saper più gustare, nella civiltà del dono, la vera bellezza 

della vita. E c’è un dato che mi ha detto uno studioso di demografia. In 

questo momento gli investimenti che danno più reddito sono la fabbrica 

di armi e gli anticoncezionali. Le une distruggono la vita, gli altri impe-

discono la vita. E questi sono gli investimenti che danno più reddito. Che 

futuro ci attende? È brutto.

Nonostante tante parole e tanto impegno, non si arriva a invertire la 

rotta. Come mai? Perché non si riesce a frenare questa emorragia di vita?

La questione è complessa, ma questo non può e non deve diventare un 

alibi per non affrontarla. Serve lungimiranza, che è la seconda parola-chiave. 

A livello istituzionale, urgono politiche efficaci, scelte coraggiose, concrete 

e di lungo termine, per seminare oggi affinché i figli possano raccogliere 

domani. C’è bisogno di un impegno maggiore da parte di tutti i governi, 

perché le giovani generazioni vengano messe nelle condizioni di poter re-

alizzare i propri legittimi sogni. Si tratta di attuare serie ed efficaci scelte 

in favore della famiglia. Ad esempio, porre una madre nella condizione di 

non dover scegliere tra lavoro e cura dei figli; oppure liberare tante giovani 

coppie dalla zavorra della precarietà occupazionale e dell’impossibilità di 

acquistare una casa.

2 Cfr Omelia della Messa per la comunità cattolica congolese, 1° dicembre 2019.
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È poi importante promuovere, a livello sociale, una cultura della gene-

rosità e della solidarietà intergenerazionale, per rivedere abitudini e stili 

di vita, rinunciando a ciò che è superfluo allo scopo di dare ai più giovani 

una speranza per il domani, come avviene in tante famiglie. Non dimenti-

chiamolo: il futuro di figli e nipoti si costruisce anche con le schiene do-

loranti per anni di fatica e con i sacrifici nascosti di genitori e nonni, nel 

cui abbraccio c’è il dono silenzioso e discreto del lavoro di una vita intera. 

E d’altra parte, il riconoscimento e la gratitudine verso di loro da parte 

di chi cresce sono la sana risposta che, come l’acqua unita al cemento, 

rende solida e forte la società. Questi sono i valori da sostenere, questa è 

la cultura da diffondere, se vogliamo avere un domani.

Terza parola: coraggio. E qui mi rivolgo particolarmente ai giovani. So 

che per molti di voi il futuro può apparire inquietante, e che tra denata-

lità, guerre, pandemie e mutamenti climatici non è facile mantenere viva 

la speranza. Ma non arrendetevi, abbiate fiducia, perchè il domani non è 

qualcosa di ineluttabile: lo costruiamo insieme, e in questo “insieme” prima 

di tutto troviamo il Signore. È Lui che, nel Vangelo, ci insegna quel “ma 

io vi dico” che cambia le cose:3 un “ma” che profuma di salvezza, che pre-

para un “fuori schema”, una rottura. Facciamo nostro questo “ma”, tutti, 

qui e ora. Non rassegniamoci a un copione già scritto da altri, mettiamoci 

a remare per invertire la rotta, anche a costo di andare controcorrente! 

Come fanno le mamme e i papà della Fondazione per la Natalità, che ogni 

anno organizzano questo evento, questo “cantiere di speranza” che ci aiuta 

a pensare, e che cresce, coinvolgendo sempre più il mondo della politica, 

delle imprese, delle banche, dello sport, dello spettacolo e del giornalismo.

Ma il futuro non si costruisce solo facendo figli. Manca un’altra parte 

molto importante: i nonni. Oggi c’è una cultura che nasconde i nonni, li 

manda alla casa di riposo. Adesso è cambiata un po’ per la pensione – pur-

toppo è così –, ma la tendenza è quella: scartare i nonni. Mi viene in mente 

una storia interessante. C’era una bella famiglia, dove il nonno viveva con 

loro. Ma con il tempo in nonno è invecchiato, e poi quando mangiava si 

sporcava… Allora il papà ha fatto costruire un tavolino, in cucina, perché 

ci mangiasse il nonno, così loro potevano invitare gente. Un giorno il papà 

torna a casa e trova uno dei bambini piccoli che lavorava con il legno. “Cosa 

3 Cfr Mt 5, 38-48.



690 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

stai facendo?” – “Un tavolino, papà” – “Ma perché?” – “Per te, per quando 

sarai vecchio”. Per favore, non dimenticare i nonni! Quando io, nell’altra 

diocesi, visitavo tanto le case di riposo, domandavo ai nonni – penso a un 

caso –: “Quanti figli ha?” – “Tanti” – “Ah, bene. E vengono a trovarla?” – “Sì 

sì, vengono sempre”. Poi, all’uscita, l’infermiere mi diceva: “Non vengono 

mai”. I nonni soli. I nonni scartati. Questo è un suicidio culturale! Il futuro 

lo fanno i giovani e i vecchi insieme; il coraggio e la memoria, insieme. Per 

favore, parlando di natalità, che è il futuro, parliamo anche dei nonni, che 

non sono il passato: aiutano il futuro. Per favore, abbiamo figli, tanti, ma 

abbiamo anche cura dei nonni! È molto importante.

Cari amici, vi ringrazio per quello che fate, grazie a tutti voi. Grazie a 

te per il tuo coraggio. Vi sono vicino e vi accompagno con la mia preghiera. 

E per favore, vi chiedo di non dimenticarvi di pregare per me. Ma pregate 

a favore, non contro! Grazie.

Questo “a favore e non contro” lo dico perché una volta, stavo finendo 

un’udienza e lì a venti metri c’era una signora, una vecchietta, piccolina, 

occhi bellissimi. Ha cominciato a dire: “Vieni, vieni!”. Simpatica. Mi sono 

avvicinato: “Signora come si chiama?” – mi ha detto il nome – “E quanti 

anni ha?” – “87” – “Ma cosa fa, cosa mangia per essere così forte?” – “Man-

gio i ravioli, li faccio io”. E mi ha dato la ricetta dei ravioli. E poi le ho 

detto: “Signora, per favore, preghi per me” – “Lo faccio tutti i giorni”. E 

io per scherzare le dissi: “Ma preghi a favore, non contro!”. E la vecchiet-

ta, sorridendo, mi disse: “Stia attento, Padre! Contro pregano lì dentro”. 

Furba! Un po’ anticlericale. E per favore: a favore, non contro, a favore. 
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IV

Ad participes « Occursus Mundialis de Fraternitate Humana » ab Opere fundato 
Fratelli tuttiFratelli tutti provecti.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Vi do il benvenuto. Vi ringrazio di essere qui, provenienti da molte 
parti del mondo, per il Meeting mondiale sulla fraternità umana. Ringra-
zio la Fondazione Fratelli tutti, che si propone di promuovere i princìpi 
esposti nell’Enciclica, « per suscitare intorno alla Basilica di San Pietro e 
all’abbraccio del suo colonnato iniziative legate alla spiritualità, all’arte, 
alla formazione e al dialogo con il mondo ».1

In un pianeta in fiamme, vi siete riuniti con l’intento di ribadire il vostro 
“no” alla guerra e “sì” alla pace, testimoniando l’umanità che ci unisce e ci 
fa riconoscere fratelli, nel dono reciproco delle rispettive differenze culturali.

In proposito, mi vengono alla mente le parole di un celebre discorso 
di Martin Luther King, quando disse: « Abbiamo imparato a volare come 
gli uccelli, a nuotare come i pesci, ma non abbiamo ancora imparato la 
semplice arte di vivere insieme come fratelli ».2 È proprio così. E allora ci 
domandiamo: come possiamo, concretamente, tornare a far crescere l’arte 
di una convivenza che sia davvero umana?

Vorrei riprendere l’atteggiamento-chiave proposto in Fratelli tutti: 
la compassione. Nel Vangelo,3 Gesù racconta di un samaritano che, mosso 
da compassione, si avvicina a un giudeo che dei briganti hanno lasciato 
mezzo morto sul bordo della strada. Guardiamo questi due uomini. Le loro 
culture erano nemiche, le loro storie diverse e conflittuali, ma uno diventa 
fratello dell’altro nel momento in cui si lascia guidare dalla compassione 
che prova per lui – potremmo dire: si lascia attrarre da Gesù presente in 
quell’uomo ferito. Come un poeta fa dire, in una sua opera, a San Francesco 
d’Assisi: « Il Signore è là dove sono i tuoi fratelli ».4

Nel pomeriggio vi incontrerete in dodici punti della Città del Vaticano 
e di Roma, per esprimere il vostro intento di generare un movimento di 

* Die 11 Maii 2024.
1 Chirografo, 8 dicembre 2021.
2 martin luther King, Discorso in occasione del conferimento del Premio Nobel per la Pace, 

11 dicembre 1964.
3 Cfr Lc 10, 25-37.
4 É. leClerC, La sapienza di un povero.



692 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

fraternità in uscita. In questo contesto, i “tavoli” di lavoro, che si sono 
preparati in questi mesi, presenteranno alla società civile alcune proposte, 
centrate sulla dignità della persona umana, per costruire politiche buone, 
basate sul principio della fraternità, che « ha qualcosa di positivo da offrire 
alla libertà e all’uguaglianza ».5 Ho apprezzato questa scelta e vi incoraggio 
ad andare avanti nel vostro lavoro di semina silenziosa. Da esso può nascere 
una “Carta dell’umano”, che includa, insieme ai diritti, anche i comporta-
menti e le ragioni pratiche di ciò che ci rende più umani nella vita.

E vi invito a non scoraggiarvi, perché il dialogo « perseverante e corag-
gioso non fa notizia come gli scontri e i conflitti, eppure aiuta discretamente 
il mondo a vivere meglio, molto più di quanto possiamo rendercene conto ».6

In particolare, desidero ringraziare il gruppo degli illustri Premi No-

bel presenti, sia per la Dichiarazione sulla fraternità umana elaborata il 10 
giugno dello scorso anno, sia per l’impegno che avete assunto quest’anno 
nella ricostruzione di una “grammatica dell’umanità”, “grammatica dell’u-

mano”, su cui basare scelte e comportamenti. Vi esorto ad andare avanti, 
a far crescere questa spiritualità della fraternità e a promuovere, con la 
vostra azione diplomatica, il ruolo degli organismi multilaterali.

Cari fratelli e sorelle, la guerra è un inganno. La guerra sempre è una 
sconfitta, così come l’idea di una sicurezza internazionale basata sul de-
terrente della paura. È un altro inganno. Per garantire una pace duratura 
occorre tornare a riconoscersi nella comune umanità e a porre al centro 
della vita dei popoli la fraternità. Solo così riusciremo a sviluppare un mo-
dello di convivenza in grado di dare un futuro alla famiglia umana. La pace 
politica ha bisogno della pace dei cuori, affinché le persone si incontrino 
nella fiducia che la vita vince sempre su ogni forma di morte.

Cari amici, nel salutarvi penso all’abbraccio che questa sera, come lo 
scorso anno, sarà realizzato da tanti giovani. Guardiamoli, impariamo da 
loro, come ci insegna il Vangelo: se « non diventerete come i bambini, non 
entrerete nel regno dei cieli ».7 Facciamo tutti di questo abbraccio un im-
pegno di vita e un gesto profetico di carità.

Grazie di quello che fate! Vi sono vicino e vi chiedo di pregare per me. 
E adesso, tutti insieme, in silenzio, chiediamo e riceviamo la benedizione 
di Dio.

5 Fratelli tutti, 103.
6 Ivi, 198.
7 Mt 18, 3.
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V

Ad participes Occursus a Pontificiis Academiis Scientiarum et Scientiarum 
Socialium provecti, cui argumentum « De caeli status discrimine ad caeli 
status redintegrationem ».*

Eminenza, Eccellenza, 
Signori e Signore!

Sono lieto di accogliere voi, Membri delle Pontificie Accademie delle 

Scienze e delle Scienze Sociali. Saluto la Presidente, saluto tutti gli ospiti, 

Sindaci e Governatori provenienti da varie parti del mondo, all’incontro 

che ha per titolo “Dalla crisi climatica alla resilienza climatica”.

I dati sul cambiamento climatico si aggravano di anno in anno, ed è 

pertanto urgente proteggere le persone e la natura. Mi congratulo con le due 

Accademie per aver guidato questo impegno e aver prodotto un documento 

universale di resilienza. Le popolazioni più povere, che hanno ben poco a 

che fare con le emissioni inquinanti, dovranno ricevere maggior sostegno 

e protezione. Sono delle vittime.

« La distruzione dell’ambiente è un’offesa contro Dio, un peccato che 

non è solo personale ma anche strutturale, che mette in grave pericolo tutti 

gli esseri umani, soprattutto i più vulnerabili, e minaccia di scatenare un 

conflitto tra generazioni ».1 La domanda dunque è: stiamo lavorando per una 

cultura della vita o una cultura della morte? Voi avete risposto che dobbiamo 

essere attenti al grido della terra, ascoltare la supplica dei poveri, essere 

sensibili alle speranze dei giovani e ai sogni dei bambini! Che abbiamo la 

grave responsabilità di garantire che non venga loro negato il futuro. Avete 

dichiarato di scegliere uno sviluppo umano sostenibile. Accolgo quindi con 

favore il vostro lavoro, perché il cambiamento climatico è « una questione 

sociale globale e intimamente legata alla dignità della vita umana ».2

Ci troviamo di fronte a sfide sistemiche distinte ma interconnesse: il 

cambiamento climatico, la perdita di biodiversità, il degrado ambientale, le 

disparità globali, l’insicurezza alimentare e una minaccia alla dignità delle 

* Die 16 Maii 2024.
1 Discorso alla COP28, Dubai, 2 dicembre 2023.
2 Esort. ap. Laudate Deum, 3.
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popolazioni coinvolte. A meno che non vengano affrontati collettivamente 

e con urgenza, questi problemi rappresentano minacce esistenziali per l’u-

manità, per gli altri esseri viventi e per tutti gli ecosistemi. Ma sia chiaro: 

sono i poveri della terra a soffrire maggiormente, nonostante contribuiscano 

in misura minore al problema. Le Nazioni più ricche, circa un miliardo di 

persone, producono oltre la metà degli inquinanti che intrappolano il ca-

lore. Al contrario, i tre miliardi di persone più povere contribuiscono per 

meno del 10%, ma sopportano il 75% delle perdite che ne derivano. I 46 

Paesi meno sviluppati – per lo più africani – rappresentano solo l’1% delle 

emissioni globali di CO2. Al contrario, le nazioni del G20 sono responsabili 

dell’80% di queste emissioni.

La vostra ricerca mostra la tragica realtà che le donne e i bambini 

sopportano un peso sproporzionato. Spesso le donne non dispongono del 

medesimo accesso alle risorse degli uomini; inoltre, la cura della casa e 

dei bambini può ostacolare la possibilità di migrare in caso di catastro-

fe. Tuttavia, le donne non sono solo vittime del cambiamento climatico: 

esse sono anche potenti agenti di resilienza e di adattamento. Riguardo 

ai bambini, quasi un miliardo di essi risiedono in Paesi che affrontano 

un rischio estremamente elevato di devastazione legata al clima. L’età 

evolutiva li rende più suscettibili agli effetti, sia fisici che psicologici, del 

cambiamento climatico.

Il rifiuto di agire rapidamente per proteggere i più vulnerabili esposti al 

cambiamento climatico provocato dall’uomo è una colpa grave. Un ordinato 

progresso è poi ostacolato dalla vorace ricerca di guadagni a breve termine 

delle industrie inquinanti e dalla disinformazione, che genera confusione e 

ostacola gli sforzi collettivi per un’inversione di rotta.

Fratelli e sorelle, il cammino è difficoltoso e irto di pericoli. I dati 

emersi da questo vertice rivelano che lo spettro del cambiamento climatico 

incombe su ogni aspetto dell’esistenza, minacciando l’acqua, l’aria, il cibo 

e i sistemi energetici. Altrettanto allarmanti sono le minacce alla salute 

pubblica e al benessere. Assistiamo alla dissoluzione delle comunità e allo 

sfollamento forzato delle famiglie. L’inquinamento atmosferico miete prema-

turamente milioni di vite ogni anno. Oltre tre miliardi e mezzo di persone 

vivono in regioni altamente sensibili alle devastazioni del cambiamento 

climatico, e questo spinge alla migrazione forzata. Vediamo in questi anni 
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quanti fratelli e sorelle perdono la vita nei viaggi disperati, e le previsioni 

sono preoccupanti. Difendere la dignità e i diritti dei migranti climatici 

significa affermare la sacralità di ogni vita umana ed esige di onorare il 

mandato divino di custodire e proteggere la casa comune.

Di fronte a questa crisi planetaria, unisco al vostro il mio accorato 

appello.

In primo luogo è necessario adottare un approccio universale e un’azione 

rapida e risoluta, in grado di produrre cambiamenti e decisioni politiche. 

In secondo luogo, bisogna invertire la curva del riscaldamento, cercando di 

dimezzare il tasso di riscaldamento nel breve arco di un quarto di seco-

lo. Allo stesso tempo, occorre puntare a una de-carbonizzazione globale, 

eliminando la dipendenza dai combustibili fossili. In terzo luogo, vanno 

rimosse le grandi quantità di anidride carbonica dall’atmosfera, mediante 

una gestione ambientale che abbraccia diverse generazioni. È un lavoro 

lungo, ma è anche lungimirante, e dobbiamo intraprenderlo tutti insieme. 

E in questo sforzo la natura ci è fedele alleata, mettendoci a disposizione 

i suoi poteri, i poteri che la natura ha di rigenerare, poteri rigenerativi.

Salvaguardiamo le ricchezze naturali: il bacino amazzonico e quello del 

Congo, le torbiere e le mangrovie, gli oceani, le barriere coralline, i terreni 

agricoli e le calotte glaciali, per il loro contributo alla riduzione delle emissioni 

globali di carbonio. Con questo approccio olistico si combatte il cambiamento 

climatico, e si affronta anche la duplice crisi della perdita di biodiversità e 

della disuguaglianza, coltivando gli ecosistemi che sostengono la vita.

La crisi climatica richiede una sinfonia di cooperazione e solidarietà glo-

bale. Il lavoro dev’essere sinfonico, armonicamente, tutti insieme. Mediante 

la riduzione delle emissioni, l’educazione degli stili di vita, i finanziamenti 

innovativi e l’uso di soluzioni collaudate basate sulla natura, rafforziamo 

quindi la resilienza, in particolare la resilienza alla siccità.

Infine, va sviluppata una nuova architettura finanziaria che risponda 

alle esigenze del Sud del mondo e degli Stati insulari gravemente colpiti 

dai disastri climatici. La ristrutturazione e riduzione del debito, insieme 

allo sviluppo di una nuova Carta finanziaria globale entro il 2025, ricono-

scendo una sorta di “debito ecologico” – dovete lavorare su questa parola: 

il debito ecologico –, possono essere di valido aiuto alla mitigazione dei 

cambiamenti climatici.
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Cari amici, vi ringrazio per il vostro impegno e vi incoraggio a conti-

nuare a cooperare alla transizione dall’attuale crisi climatica alla resilienza 

climatica con equità e giustizia sociale. Occorre agire con urgenza – con 

urgenza! –, compassione e determinazione, perché la posta in gioco non 

potrebbe essere più alta. Andate avanti e che Dio vi benedica. Prego per 

voi e, per favore, fatelo per me. Grazie!
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VI

Ad participes Coetus plenarii Pontificiae Commissionis de Archaeologia Sacra.*

1Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Rivolgo il mio cordiale benvenuto a tutti voi, che avete partecipato alla 
Riunione Plenaria della Pontificia Commissione di Archeologia Sacra, come 
pure a tutto il Personale e ai Collaboratori. Saluto fraternamente e con 
gratitudine il Cardinale Ravasi, che ha guidato con saggezza la Pontificia 
Commissione dal 2007 al 2022. E saluto l’attuale Presidente, Mons. Pasquale 
Iacobone, già esperto Segretario. Apprezzo l’impegno di coinvolgere le nuove 
generazioni di studenti e studiosi di archeologia cristiana per mantenere 
alta la qualità della tutela, della ricerca, del restauro e della valorizzazione 
delle catacombe cristiane d’Italia.

In tal senso, l’ideazione delle Giornate delle Catacombe, con il coin-
volgimento di famiglie e di ragazzi nei laboratori didattici; la presenta-
zione delle diverse catacombe sia in programmi televisivi sia sui social 

media; l’assegnazione di Borse di studio; i cantieri annuali di ricerca 
archeologica in collaborazione con diverse Università; tutte queste ini-
ziative contribuiscono a favorire la conoscenza delle catacombe e la loro 
frequentazione qualificata.

La Riunione Plenaria ha proposto alla vostra attenzione, anzitutto, i 
vari progetti in atto in diverse regioni italiane, che portano a continue e 
interessanti scoperte, documentate sia dalle pubblicazioni sia dagli interventi 
in numerosi convegni scientifici.

Ma è stato soprattutto il tema del prossimo Giubileo a occupare la 
vostra riflessione. In questo grande evento le catacombe cristiane saranno 
naturalmente una delle mete più significative.

Il tema del Giubileo, “Pellegrini di speranza”, trova, infatti, una sua 
singolare e suggestiva declinazione proprio nei percorsi catacombali. Lì si 
trovano i tanti segni del pellegrinaggio cristiano delle origini: penso, ad 
esempio, agli importantissimi graffiti della cosiddetta triclia delle catacombe 
di San Sebastiano, la Memoria Apostolorum, dove si veneravano insieme le 
reliquie degli Apostoli Pietro e Paolo. Scopriamo poi, in questi percorsi, i 
simboli e le raffigurazioni cristiane più antiche, che testimoniano la speranza 

* Die 17 Maii 2024.
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cristiana. Nelle catacombe tutto parla di speranza, tutto: parla di vita oltre 
la morte, di liberazione dai pericoli e dalla morte stessa per opera di Dio, 
che in Cristo, il Pastore buono, ci chiama a partecipare alla beatitudine del 
Paradiso, evocata con figure di piante rigogliose, fiori, prati verdeggianti, 
pavoni e colombe, pecorelle al pascolo… Tutto parla di speranza e di vita!

In sé stesse le catacombe, essendo “cimiteri”, cioè “dormitori”, testi-
moniano l’attesa, la speranza del cristiano, che crede nella risurrezione di 
Cristo e nella risurrezione della carne.

Il pellegrinaggio nelle catacombe si configura, pertanto, come un itine-
rario in cui fare esperienza del senso dell’attesa e della speranza cristiana; 
ci ricorda che siamo tutti pellegrini, in cammino verso la meta dell’incontro 
con Dio, che in Cristo Risorto ci chiama a condividere la sua beatitudine 
e la sua pace. Le prime generazioni cristiane comunicano ed esprimono 
questa fede attraverso le parole augurali e le preghiere che continuamente 
ritornano negli epitaffi tracciati sulle tombe dei loro cari: “Vivas in pace 
– Vivas in Deo, Vivas in Christo”!

La speranza cristiana viene testimoniata soprattutto dai Martiri, le cui 
memorie costellano i percorsi catacombali. Per questo mi rallegro vivamente 
con voi per la proposta di evidenziare, in vista del Giubileo, le tombe dei 
Martiri, proponendole ai pellegrini come tappe significative dei percorsi di 
visita. Sostare davanti ad esse ci fa confrontare con l’esempio coraggioso 
di questi cristiani, sempre attuale, e ci invita a pregare per tanti fratelli 
che oggi subiscono persecuzione per la fede in Cristo.

Propizia e opportuna appare, pertanto, la decisione di ampliare il numero 
dei siti catacombali accessibili ai pellegrini, per permettere a un maggior 
numero di visitarli e di rafforzarsi così nella fede e nella speranza.

Cari fratelli e sorelle, voi siete, in nome della Santa Sede e di tutta la 
Chiesa, custodi del patrimonio di fede e di arte delle catacombe cristiane 
d’Italia, come ribadisce la Costituzione apostolica Praedicate Evangelium.2 
Vi ringrazio per il vostro servizio e vi esorto a portarlo avanti sempre con 
competenza e passione. È un servizio alla memoria e al futuro; un servizio 
alle radici e all’evangelizzazione. Perché il messaggio delle catacombe parla 
a tutti, ai pellegrini e anche ai visitatori lontani da un’esperienza di fede.

Invoco su tutti voi la protezione e il sostegno di Maria Madre di Dio 
e Regina dei martiri. Vi benedico di cuore e benedico il vostro lavoro e i 
vostri cari. E vi chiedo per favore di pregare per me. Grazie!

2 Cfr art. 245.
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VII

Ad participes Coetus Generalis Pontificiarum Operarum Missionalium.*

Eminenza, Eccellenze, 
cari Direttori Nazionali delle Pontificie Opere Missionarie, 
cari collaboratori del Dicastero per l’Evangelizzazione, 
fratelli e sorelle, buongiorno!

Accolgo con gioia tutti voi che siete venuti da più di centoventi Paesi 

dei cinque Continenti per l’Assemblea generale annuale delle Pontificie Ope-

re Missionarie. Saluto il Cardinale Tagle, il Segretario Mons. Nwachukwu, 

il Segretario Aggiunto Mons. Nappa, Presidente delle POM, e i quattro 

Segretari generali: il comando è buono: un filippino, un africano e il sugo 

della pasta, un napoletano!

Siamo alla vigilia della Solennità della Santissima Trinità, che ci fa en-

trare nella contemplazione del mistero di Dio: un mistero d’amore che si 

offre, si dona, si consuma totalmente per la salvezza dell’umanità. Proprio 

contemplando questa opera di salvezza, scopriamo tre caratteristiche fonda-

mentali della missione divina fin dal principio: la comunione, la creatività e 

la tenacia. Riflettiamo su queste parole-chiave, che risultano attuali per la 

Chiesa in uno stato permanente di missione e ancora di più per le nostre 

Opere missionarie, chiamate ora al rinnovamento per un servizio sempre 

più incisivo ed efficace.

Anzitutto la comunione. Quando contempliamo la Trinità, vediamo che 

Dio è comunione di persone, è mistero di amore. E l’amore con cui Dio ci 

viene a cercare e salvare, radicato nel suo essere Uno e Trino, è anche ciò 

che fonda la missionarietà della Chiesa pellegrina sulla terra.1 In questa 

prospettiva, siamo chiamati a vivere la spiritualità della comunione con 

Dio e con i fratelli. La missione cristiana non è trasmettere qualche verità 

astratta o qualche convincimento religioso – meno fare proselitismo, meno 

ancora –, ma è anzitutto permettere a coloro che incontriamo di poter fare 

l’esperienza fondamentale dell’amore di Dio, e potranno trovarlo nella nostra 

vita e nella vita della Chiesa se ne saremo testimoni luminosi, riflettendo 

* Die 25 Maii 2024.
1 Cfr Redemptoris missio, 1; Ad gentes, 2.
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un raggio del mistero trinitario. Sul proselitismo vorrei dire una esperien-

za personale. Quando ero in una delle Giornate della Gioventù, quando 

uscivo dal teatro dove c’era stato un incontro, si avvicina una signora che 

apparteneva a un gruppo cattolico – ultra, troppo, destrorso, “per l’odore” 

si vedeva quello – e la signora era con un ragazzo e una ragazza e mi ha 

detto: “Santità, voglio dirle che ho convertito questi due! Li ho convertiti!”. 

L’ho guardata negli occhi e le ho detto: “E a te chi ti converte?”. Questa 

missione della conversione, ci sono gruppi religiosi che portano il catalogo 

delle conversioni, è bruttissimo questo. Un aneddoto soltanto.

Esorto pertanto tutti a progredire in questa spiritualità della comunio-

ne missionaria, che è la base del cammino sinodale della Chiesa di oggi. 

L’ho sottolineato nella Costituzione Praedicate Evangelium e lo ribadisco 

ora anche a voi, soprattutto per il vostro processo di rinnovamento degli 

Statuti. È importante che gli statuti siano aggiornati. È necessario per tutti, 

allora, un cammino di conversione missionaria e, perciò, è importante che vi 

siano possibilità di formazione, personale e comunitaria, per crescere nella 

dimensione della spiritualità missionaria “comunionale”. La missione della 

Chiesa, infatti, ha come scopo « di far conoscere e di far vivere a tutti la 

“nuova” comunione che nel Figlio di Dio fatto uomo è entrata nella storia 

del mondo »2.3 E non dimentichiamo che la chiamata alla comunione implica 

uno stile sinodale: cioè camminare insieme, ascoltarci, dialogare, litigare 

insieme, ma sempre in comunità. Questo ci allarga il cuore e genera in noi 

uno sguardo sempre più universale, proprio secondo quanto rimarcato nel 

momento della fondazione dell’Opera della propagazione della fede: « Non 

dobbiamo sostenere questa o quella missione in particolare, ma tutte le 

missioni del mondo ».4

La seconda parola-chiave, la prima era comunione, la seconda parola-

chiave che vi propongo è creatività. Radicati nella comunione trinitaria, 

siamo inseriti nell’opera creativa di Dio, che fa nuove tutte le cose.5 Anche 

noi partecipiamo di questa creatività e su questo vorrei dire due cose. La 

prima è che la creatività è legata con la libertà che Dio possiede e che dona 

a noi in Cristo e nello Spirito. Infatti, « dove c’è lo Spirito del Signore c’è 

2 Cost. ap. Praedicate Evangelium, I, 4.
3 S. gioVanni Paolo II, Esort. ap. postsin. Christifideles laici (30 dicembre 1988), 32.
4 Cfr Mons. Cristiani e J. SerVel, Marie-Pauline Jaricot, 39.
5 Cfr Ap 21, 5.



 Acta Francisci Pp. 701

libertà ».6 Quello che ci dà la libertà è lo spirito. Leggiamo un po’ i primi 

capitoli degli Atti degli Apostoli, c’è una creatività lì, c’è lo Spirito… E per 

questo, per favore, non lasciamoci rubare la libertà creativa missionaria! 

Seconda cosa, come ebbe a dire San Massimiliano Maria Kolbe, france-

scano missionario in Giappone e martire della carità, “solo l’amore crea”, 

solo l’amore crea. E allora, ricordiamoci che la creatività evangelica nasce 

dall’amore, dall’amore divino, e che ogni attività missionaria è creativa 

nella misura in cui la carità di Cristo è la sua origine, la sua forma e il 

suo fine. Così, con fantasia inesauribile, crea modi sempre nuovi di evan-

gelizzare e di servire i fratelli, specialmente i più poveri. Espressione di 

tale carità sono anche le tradizionali raccolte destinate ai fondi universali 

di solidarietà per le missioni. E a questo scopo dobbiamo promuoverle, 

far capire che questo aiuto che io do, che ogni cristiano dà, fa crescere la 

Chiesa e salva la gente, e quindi aiutare questa partecipazione non solo 

delle persone, ma anche di gruppi e istituzioni che, con spirito di grati-

tudine per le grazie ricevute dal Signore, desiderano sostenere le tante 

realtà missionarie della Chiesa.

E terzo, la terza ed ultima parola è tenacia, cioè la fermezza e la perse-

veranza nei propositi e nell’azione. Anche questo tratto possiamo contem-

plarlo nell’Amore di Dio Trinità che, per realizzare il disegno di salvezza, 

con fedeltà costante ha inviato i suoi servi nel corso della storia e nella 

pienezza dei tempi ha donato sé stesso in Gesù. Così, la missione divina 

« è un andare instancabile verso tutta l’umanità per invitarla all’incontro 

e alla comunione con Dio. Instancabile! Tenacia. […] Per questo, la Chiesa 

continuerà ad andare oltre ogni confine, ad uscire ancora e ancora senza 

stancarsi o perdersi d’animo di fronte a difficoltà e ostacoli, per compie-

re fedelmente la missione ricevuta dal Signore ».7 E questo fino anche al 

martirio. E su questo vorrei soffermarmi per ringraziare Dio per la testi-

monianza martiriale che hanno dato, in questi giorni passati, un gruppo 

di cattolici del Congo, del nord Kivu. Sono stati sgozzati, semplicemente 

perché erano cristiani e non volevano passare all’islam. Oggi c’è questa 

grandezza della Chiesa nel martirio. E andiamo un po’ indietro, cinque 

anni fa, nella spiaggia della Libia, quei copti che sono stati sgozzati e in 

6 2 Cor 3, 17.
7 Messaggio per la Giornata Missionaria Mondiale 2024.
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ginocchio dicevano: “Gesù, Gesù, Gesù”. La Chiesa martiriale è la Chiesa 

della tenacia del Signore che porta avanti.

Siamo perciò chiamati anche noi ad essere perseveranti e tenaci nei 

propositi e nell’azione. E vivere anche questa dimensione martiriale con il 

nostro esempio. Voi operatori delle Pontificie Opere Missionarie, entrate 

a contatto con tante realtà diverse, situazioni ed eventi che fanno parte 

del grande flusso della vita della Chiesa, in tutti i Continenti. E allora 

ci si può imbattere in numerose sfide, situazioni complesse, pesantezze e 

stanchezze che accompagnano la vita ecclesiale. Non lasciatevi scoraggiare! 

Qui vorrei fare una parentesi per vedere le debolezze di tanti noi fratelli 

e sorelle, delle volte cadute: per favore, siamo pazienti, prendiamoli per 

mano e accompagniamoli. Per favore, non scandalizzatevi di queste scivolate. 

“Può accadere a me”, ognuno deve dire “può accadere a me”: essere molto 

caritatevole, molto delicato e aspettare. Una delle cose che a me tocca il 

cuore del Signore è la pazienza: sa aspettare, sa aspettare. Guardiamo di 

più agli aspetti positivi e, in questa gioia che nasce dal contemplare l’opera 

di Dio, sapremo affrontare con pazienza anche le situazioni problematiche, 

per non rimanere prigionieri dell’inattività e dello spirito rinunciatario. 

Tenaci e perseveranti, andate avanti nel Signore! E con i fratelli e sorelle 

che scivolano e cadono, ricordate che soltanto in una occasione è lecito 

guardare una persona dall’alto in basso, una sola: per aiutarlo a sollevarsi. 

Sempre questo gesto con i fratelli e le sorelle che sono scivolati.

Cari fratelli e sorelle, ringrazio ancora tutti voi e voi e i vostri colla-

boratori per la generosità e la dedizione nel promuovere la responsabilità 

missionaria dei fedeli, specialmente nella cura per i bambini dell’Opera 

della Santa Infanzia. La Madonna interceda per voi. Vi benedico di cuore. 

Vi ringrazio per quello che fate… E voi, Per favore, non dimenticatevi di 

pregare per me, a favore!
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VIII

Ad participes Congressus Internationalis pro Pastorali Iuvenum a Dicasterio 
pro Laicis, Familia et Vita provecti, cui argumentum « Pro pastorali synodali 
Iuvenum » (Romae, 23-25 Maii 2024).*

Eminenze, cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Prima di tutto voglio esprimere la mia gratitudine a tutti coloro che han-

no cooperato alla buona riuscita della Giornata Mondiale della Gioventù 

di Lisbona. È stato un grande sforzo, ma ne è valsa la pena perché, dopo 

la pandemia e in mezzo a tante tensioni internazionali, i giovani avevano 

bisogno di una iniezione di speranza; e i giorni di Lisbona sono stati una 

vera e propria celebrazione della gioia di vivere e di essere cristiani; una 

celebrazione della speranza che continua ad abitare nel cuore dei giovani, 

perché Dio stesso la alimenta e la rende salda, nonostante tutte le avversità.

Cari amici, incoraggiati da questa esperienza, siete chiamati a lavorare 

per i prossimi eventi internazionali, ma anche, e soprattutto, per accom-

pagnare la pastorale giovanile nei “tempi ordinari”.

Pensando al Giubileo dei Giovani – l’anno prossimo – e alla GMG di 

Seoul – fra tre anni –, il mio “sogno” è che possano far incontrare Gesù a 

tanti giovani, anche tra quelli che normalmente non frequentano la Chiesa, 

portando loro il messaggio della speranza. Penso a quei ragazzi e ragazze 

che hanno “abbassato lo sguardo”, che hanno smarrito l’orizzonte, che han-

no messo da parte i sogni grandi e sono rimasti impigliati nella tristezza 

e nel male di vivere. L’Asia è un continente giovane, un continente vitale, 

eppure molti giovani, soprattutto nelle grandi città, soffrono una perdita 

della speranza e un ripiegamento su sé stessi, con poche relazioni, pochi 

interessi. E lo stesso succede in tutto il mondo. Gli appuntamenti di Roma 

e di Seoul sono le occasioni che Dio ci offre per dire a tutti i giovani del 

mondo che Gesù è speranza è speranza per te, è speranza per noi, è spe-

ranza per tutti!

Mentre lavorate per questi grandi eventi, il Giubileo e l’incontro di 

Seoul, non dovete trascurare però le vie ordinarie, cioè il cammino dei 

giovani nella vita quotidiana. È il percorso e la pastorale dei piccoli passi, 

* Die 25 Maii 2024.
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dei piccoli numeri, delle parole e dei gesti semplici, dei momenti di cele-

brazione e di preghiera in comunità, delle decisioni di ogni giorno. Sono 

esperienze meno appariscenti, ma sono quelle che scavano a fondo nel cuore 

e che nel tempo portano frutti duraturi. È la santità della vita quotidiana, 

di cui ho parlato in Gaudete et exsultate. E, non per fare pubblicità ai miei 

scritti, ma leggete Gaudete et exsultate, è un inno alla gioia, e il cristiano 

triste è un triste cristiano. La gioia deve essere l’alimento del cristiano, 

l’espressione del cristiano e se tu non sai cosa è la gioia, vai davanti allo 

specchio…incomincerai a ridere un po’!

Vorrei, a questo proposito, richiamare alcuni elementi che non devono 

mai mancare nel lavoro quotidiano della pastorale giovanile. Anzitutto, che 

i giovani siano aiutati ad avere nel cuore alcune fondamentali certezze: “Dio 

è amore”, “Cristo ti salva”, “Egli vive”, “lo Spirito dà vita”. Sono certezze 

e c’è anche un’altra certezza: la Madonna ti vuole bene perché è madre. 

Quattro, cinque semplici verità che non bisogna mai stancarsi di annunciare.1 

I giovani, infatti, risentono in modo particolare delle notizie negative che 

ci assediano, ma queste non devono oscurare la certezza che Cristo risorto 

è con loro ed è più forte di ogni male. Pensiamo, non dico alle notizie, 

alle pubblicità delle guerre, pensiamo a questo. I giovani sentono questo. 

Sì, Cristo vive! Tutto vive, è in mano sua e Lui solo conosce i destini del 

mondo e il corso della nostra vita. È importante offrire ai giovani occasioni 

per sperimentare Cristo vivo nella preghiera, nella celebrazione eucaristica 

e della riconciliazione, negli incontri comunitari, nel servizio ai poveri, nel-

la testimonianza dei santi. I giovani stessi che ne fanno esperienza sono i 

portatori di questo annuncio-testimonianza.

Altro elemento essenziale è il discernimento spirituale.2 Il discernimento 

è un’arte che gli operatori pastorali per primi devono imparare: sacerdoti 

e religiosi, catechisti, accompagnatori, giovani stessi che seguono altri gio-

vani. È un’arte che non si improvvisa, che va approfondita, sperimentata 

e vissuta. Per un giovane, trovare una persona capace di discernimento 

è trovare un tesoro. Nel cammino di fede e nella scoperta della propria 

vocazione, una guida saggia aiuta a evitare tanti sbagli, tante ingenuità, 

tanti momenti di smarrimento e di “paralisi”. Una guida che non toglie 

1 Cfr Christus vivit, 112-133.
2 Cfr Christus vivit, 278-298.
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la libertà ma accompagna. Sul discernimento ho tenuto anche un ciclo di 

catechesi, potrete andare a cercarle, che spiega come si fa il discernimento. 

Qui vorrei sottolineare solo tre qualità: è sinodale, è personale, è orientato 

alla verità. Il discernimento è sinodale, personale e orientato alla verità.

Sinodale. Oggi prevale l’individualismo: ognuno va per la sua strada, 

ognuno attribuisce da sé un senso alla vita, ognuno stabilisce i suoi valo-

ri, le sue verità. Forse con una categorizzazione del “mi piace – non mi 

piace”. E questo è un individualismo brutto. Invece, nella pratica del di-

scernimento, invece, la Chiesa ci mette accanto dei fratelli e sorelle nella 

fede per percorrere un cammino insieme, non da soli, e così la nostra 

maturazione interiore diventa molto più ricca. In questo senso il discer-

nimento è sinodale.

Nello stesso tempo il discernimento è personale. Nel nostro mondo 

tutto è massificato e omologato, i giovani, invece, vanno accompagnati uno 

ad uno. Ciascuno di loro è unico e irripetibile. Ciascuno merita ascolto, 

comprensione e consigli adatti alla sua età, alla sua maturità umana e 

spirituale. Il discernimento non può che essere personale. L’altro ieri ho 

avuto una riunione in una parrocchia, con degli adolescenti, una sessantina 

di adolescenti, mi facevano piacere le domande che facevano, domande di 

ricerca, di apertura al Signore, di dubbi. Ascoltare e aiutare ad andare 

avanti.

E poi il discernimento è orientato alla verità, questa sembra una la-

mentela. Noi viviamo In una società che è inquinata dalle fake news, dove 

i profili personali sono spesso alterati o fasulli, dove si creano identità 

alternative, il discernimento vuole essere per i giovani un cammino di 

autenticità: uscire dalle identità artificiali e scoprire la propria identità 

reale. Si tratta di diventare “veri” davanti a sé, davanti agli altri e davanti 

a Dio. Noi ridiamo quando vediamo che le donne si truccano, devono essere 

belle, per questo si truccano, ma quante volte tutti noi facciamo un “ma-

quillaggio” [maquillage] dell’anima per apparire quello che non siamo. State 

attenti a questo. Veri davanti agli altri, davanti a Dio, davanti a noi stessi.

Concludo – tranquilli! arriviamo alla fine – è importante continuare 

ad ascoltare i giovani. Un ascolto reale, che non rimanga “a metà”, o solo 

“di facciata”. I giovani non vanno strumentalizzati per realizzare idee già 

decise da altri o che non rispondono realmente alle loro esigenze. I giovani 

vanno responsabilizzati, coinvolti nel dialogo, nella programmazione delle 
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attività, nelle decisioni. Bisogna far sentire loro che sono parte attiva e 

a pieno titolo della vita della Chiesa; e soprattutto che loro stessi sono i 

primi annunciatori del Vangelo ai loro coetanei.

Cari fratelli e sorelle, grazie per il vostro impegno con i giovani e per i 

giovani! Andate avanti con coraggio, portando a tutti la buona notizia che 

Gesù è vivo che Gesù è il Signore: è questo il messaggio di gioia, di con-

solazione e di speranza che molti stanno aspettando. Di cuore vi benedico, 

e vi chiedo di pregare per me. Grazie.
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IX

Occasione I Diei Mundialis Puerorum (in Stadio Olympiaco, Romae).*

Care bambine, cari bambini, ragazzi e ragazze!

Ci siamo! Ci siamo! È iniziata l’avventura della GMB, la Giornata Mon-

diale dei Bambini. Ci siamo radunati qui allo Stadio Olimpico, per dare il 

“calcio d’inizio” a un movimento di bambine e bambini che vogliono co-

struire un mondo di pace, dove siamo tutti fratelli, un mondo che ha un 

futuro, perché vogliamo prenderci cura dell’ambiente che ci circonda. “Bello 

mondo”, dice il vostro canto. Grazie di questo!

In voi, bambini, tutto parla di vita, di futuro. E la Chiesa, che è ma-

dre, vi accoglie, vi accompagna con tenerezza e con speranza. Lo scorso 

6 novembre ho avuto la gioia di accogliere in Vaticano alcune migliaia di 

bambini di tante parti del mondo. Quel giorno avete portato un’ondata di 

gioia; e mi avete manifestato le vostre domande sul futuro. Quell’incontro 

ha lasciato un’impronta nel mio cuore e ho capito che quella conversazione 

con voi doveva continuare, doveva allargarsi a tanti altri bambini e ragazzi. 

Ed è per questo che oggi siamo qui: per continuare a dialogare, a porci 

domande e risposte.

So che siete tristi per le guerre. Io vi domando: voi siete tristi per le 

guerre? [I bambini rispondono: Sì!]. Non sento! [I bambini rispondono: Sì!]. 

Oggi ho ricevuto bambini fuggiti dall’Ucraina che avevano tanto dolore 

per le guerre. Alcuni di loro erano feriti. La guerra è una cosa bella? [I 

bambini rispondono: No!]. Non si sente. [I bambini rispondono: No!]. E la 

pace, è una cosa bella? [I bambini rispondono: Sì!]. Mi piace sentirvi così 

bambini. Siete addolorati perché tanti vostri coetanei non possono andare 

a scuola. Ci sono bambine e bambini che non possono andare a scuola. 

Sono realtà che anch’io porto nel cuore, e prego per loro. Preghiamo per 

i bambini che non possono andare a scuola, per i bambini che soffrono le 

guerre, per i bambini che non hanno da mangiare, per i bambini che sono 

malati e nessuno li cura.

Una domanda. Sentite bene. Voi sapete qual è il motto di questa Gior-

nata Mondiale dei Bambini? Sapete qual è il motto? Il motto è una frase 

* Die 25 Maii 2024.
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presa dalla Bibbia: “Ecco io faccio nuove tutte le cose”. Lo avete ascoltato? 

[I bambini rispondono: Sì!]. “Ecco io faccio nuove tutte le cose”. Lo diciamo 

insieme? [Tutti insieme: “Ecco io faccio nuove tutte le cose”]. Un’altra volta: 

“Ecco io faccio nuove tutte le cose”. Questo è il motto. È bellissimo. Pensate: 

Dio vuole questo, tutto ciò che non è nuovo passa. Dio è novità. Sempre 

il Signore ci dà la novità.

Cari bambini, andiamo avanti e abbiamo gioia. La gioia è salute per 

l’anima. Care bambine e bambini, Gesù nel Vangelo ha detto che vi vuole 

bene. Una domanda: Gesù vi vuole bene? Non si sente! [I bambini rispon-

dono: Si!]. E il diavolo, vi vuole bene? [I bambini rispondono: No!]. Bravi! 

Coraggio e avanti.

Adesso, tutti insieme, se voi volete, facciamo una preghiera alla Mamma, 

alla Mamma del Cielo.

[Ave Maria]

Che Dio vi benedica! Che Dio vi benedica!

Dialogo Del PaPa con i BamBini

Ciao Papa Francesco, sono Jeronimo e sono colombiano, ma è vero che la 
pace è sempre possibile?

Grazie della tua domanda, sei bravo! Sei bravo, grazie!

La domanda di questo bambino… come ti chiami? [Il bambino risponde: 

Jeronimo].

Jeronimo si chiama… ha fatto una domanda: “è vero che la pace è sempre 

possibile?” Cosa pensate voi? La pace sempre è possibile o no? [Rispondono: 

Sì]. Non ascolto... [Rispondono: Si!]. La pace è sempre possibile, ma come si 

fa la pace? Pensiamo per esempio nella scuola: Io ho un problema con un 

altro bambino… [Un bambino dice: Domando scusa…]. Ma guarda… dillo tu 

vieni, vieni… Come devo fare quando io ho un problema con un altro bam-

bino? Dillo qui… [Il bambino risponde: Perdonare e chiedere scusa]. Chiedere 

scusa e perdonare… e chiedendo… Vieni, vieni, vieni…dillo, dillo qui, forte! 

Cosa dobbiamo fare? Dillo, dillo… [Risponde il bambino: Fare la pace]. Fare 

la pace… Nel nostro quartiere quando noi giochiamo con i bambini nella 
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scuola delle volte c’è qualche cosa, qualche lotta, si o no? [Rispondono: Sì]. 

Sì… E è importante andare avanti con la lotta? [Rispondono: No]. Non ca-

pisco… [Rispondono: No]. Cosa dobbiamo fare? [Rispondono: Dobbiamo fare 

pace]. E come si fa la pace? [Rispondono: Perdonando e chiedendo scusa]. 

Dice: perdonando e chiedendo scusa, ma io vi farò vedere un gesto di pace. 

Guardate bene, guardate bene, dammi la mano… questo è un gesto di pace. 

E adesso io vorrei che tutti voi facciate questo gesto con il bambino o la 

bambina che avete accanto. Un gesto di pace, tutti insieme! Tutti insieme! 

Questo è il gesto della pace! la pace sempre è possibile! Grazie!

Caro Papa Francesco, sono Lia Marise e sono del Burundi, secondo te che 

cosa possiamo fare noi bambini per rendere migliore il mondo?

La domanda è cosa posso fare io perché il mondo sia migliore. Voi ri-

spondete alle domande che io farò. State attenti. Cosa posso fare io perché 

il mondo sia migliore? Litigare? [I bambini rispondono: No!]. Non sento. 

Litigare? [I bambini rispondono: No!]. Parlarci amabilmente? [I bambini ri-

spondono: Sì!]. Giocare insieme? [I bambini rispondono: Sì!]. Aiutare gli altri? 

[I bambini rispondono: Sì!]. Facendo queste cose, il mondo sarà migliore. 

Avanti e coraggio. Brava, ragazza. Che il Signore ti benedica.

Ciao Papa Francesco, sono Riccardo, un bimbo rom di Scampia. Volevo 

chiederti come si fa ad amare tutti, tutti, tutti?

Bravo. Di dove sei? [Il bambino risponde: Scampia].

Prendi una caramella. Eh, la domanda è un po’ difficile, no? Come si 

può fare per amare tutti. Amare tutti. Non è facile. Noi dobbiamo inco-

minciare da poco: amare i più vicini; coloro che sono più vicini a noi. E 

così andare avanti. Ma sei io non amo il mio compagno la mia compagna 

di scuola, se io non amo il ragazzo o la ragazza vicina, non può andare 

avanti. Dobbiamo incominciare ad amare dal poco. Avete capito? [Riccardo 

risponde: Sì]. Da poco. Di dove sei tu? [Riccardo risponde: Da Scampia]. Da 

Scampia. Va bene. Grazie. Ciao!

Ciao Papa Francesco. È vero che siamo tutti fratelli e sorelle?

È vero, è vero… una domanda molto profonda. Lei domanda: “è vero che 

siamo tutti fratelli e sorelle?” È vero o non è vero? [Risponde: Sì, è vero]. È 
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vero… Se siamo fratelli e sorelle, siamo amici? [Rispondono: Sì]. Non ascolto… 

[Rispondono: Sì]. Siamo nemici? [Rispondono: No]. Bravi! Grazie, grazie!

Buonasera Papa Francesco, sono Luis Gabriel e vengo da Nicaragua e vor-

rei farle questa domanda: come mai alcune persone non hanno né casa 

né lavoro?

Grazie. Prenditi una caramella, due, tre.

È una domanda molto reale. È una domanda non facile a cui rispon-

dere. Perché ci sono persone che non hanno casa e lavoro? Io domando a 

voi: questo, che ci siano persone che non hanno casa e lavoro, è giusto? [I 

bambini rispondono: No!]. Non capisco. È giusto? [I bambini rispondono: No!]. 

Questa è un’ingiustizia e purtroppo c’è tanta gente che non ha lavoro, non 

ha casa, abita nelle tende. Tante volte non ha da mangiare. Noi oggi siamo 

contenti, ma questo amico nostro, Luis Gabriel ci fa la domanda: “Perché? 

Perché?”. Questo è il frutto della malizia, questo è il frutto dell’egoismo. E 

questo è il frutto della guerra. Se una persona cerca di arrampicarsi sopra 

la testa degli altri, questa persona è buona o cattiva? È buona o catti-

va? [I bambini rispondono: Cattiva!]. Non sento. Cattiva, come voi dite. E 

c’è tanta cattiveria e l’egoismo … Tanta gente, tanti Paesi spendono soldi 

per comprare armi per distruggere e c’è gente che non ha da mangiare. 

Bambini e bambine pensate a questo. Ci sono bambini che non hanno da 

mangiare, c’è gente che non ha lavoro e questo è una colpa dell’umanità. 

Io vi chiedo un favore: che tutti i giorni, quando fate le preghiere, prega-

te per i bambini che soffrono questa ingiustizia. Oggi Luis Gabriel ci ha 

toccato il cuore. Facciamo un poco di silenzio, tutti in silenzio, un po’ più 

di silenzio. Non ascolto il silenzio, più silenzio, più silenzio. E adesso in 

questo silenzio, ognuno pensi ai bambini e alle bambine che non hanno da 

mangiare. In silenzio, ognuno pensa. E preghiamo il Signore perché aiuti 

a risolvere questa ingiustizia della quale tutti abbiamo qualcosa di colpa. 

Grazie ragazzo, grazie. Prenditi una caramella. Bravo!

Ciao Papa Francesco, sono Federico e sono italiano. Nel mondo dovremmo 

essere tutti uguali, ma ci sono bambini che soffrono rispetto a noi, perché 

accade questo? E soprattutto cosa possiamo fare per aiutarli?

Grazie Federico, grazie. È un po’ la continuazione della domanda di 

prima. Ci sono bambini che non hanno il necessario… dobbiamo essere tutti 



 Acta Francisci Pp. 711

uguali, ma non è così. Perché accade questo? Questo accade per l’egoismo, 

per l’ingiustizia… è per quello che tu hai fatto la domanda… Questo accade 

perché la gente è egoista, perché la gente è ingiusta. Grazie Federico e spetta 

a tutti noi cercare di essere più giusti e lavorare perché non ci siano tante 

ingiustizie nel mondo. Siamo tutti uguali, ma questo purtroppo non sempre 

accade. Grazie Federico, che il Signore ti benedica! Prendi una caramella.

Caro Papa, sono […], vengo dall’Indonesia e volevo chiederti: se tu potessi 

fare un miracolo, quale sceglieresti?

Brava! Sei brava, eh! Se io potessi fare un miracolo, quale miracolo 

farei. È facile: che tutti i bambini abbiano il necessario per vivere, per 

mangiare, per giocare, per andare a scuola. Questo è il miracolo che a me 

piacerebbe fare.

Grazie!

Grazie a te. Che tutti i bambini siano felici. Preghiamo il Signore perché 

Lui faccia questo miracolo. Grazie.

Ciao Papa Francesco, sono Iolanda, volevo chiederti se è giusto che tanti 

anziani sono lasciati soli e nessuno li va a trovare…

È tu cosa pensi? È giusto o non è giusto? Cosa pensi? [Risponde: È 

sbagliato]. È sbagliato, brava! Grazie! Prendi la caramella… voi sapete che 

ci sono tanti anziani che hanno dato la vita, hanno fatto una famiglia, 

hanno educato i figli, hanno educato i nipotini e adesso si trovano soli, 

abbandonati in una casa di riposo. Domando a tutti voi: è giusto o non è 

giusto? [Rispondono: Non è giusto]. Non sento… Si o no? [Rispondono: No]. 

Non è giusto, per questo noi dobbiamo visitare i nonni, andare a trovarli, 

se sono in casa, andare a trovarli e se qualcuno è da un’altra parte, anda-

re a trovarli… ma domando una cosa: noi dobbiamo lasciare abbandonati 

i nonni? [Rispondono: No]. Non sento… [Rispondono: No]. Non sento… [Ri-

spondono: No]. I nonni ci hanno dato la vita, ci hanno trasmesso la storia. 

I nonni sono grandi! Domando: Dobbiamo rispettare i nonni? [Rispondono: 

Si]. Dobbiamo andare a trovare i nonni? [Rispondono: Si]. Dobbiamo ascol-

tare i nonni? [Rispondono: Si]. Adesso tutti insieme un “Viva i nonni” … [Il 

Papa insieme ai bambini dice: Viva i nonni]. Più forte… [Il Papa insieme 

ai bambini dice: Viva i nonni].
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Ciao Papa Francesco, sono Malic e vengo dalle Seychelles. Come ti sei 

sentito quando la tua squadra ha vinto il campionato mondiale di calcio?

Felice! Felice. Ma una volta l’ha vinto con la mano e questo non 

è buono. Quando la squadra mia vince, mi sento felice. Per me? Dalle 

Seychelles? [Malic gli porge un dono] Thank you very much. Thank you. 

God bless you.

Caro Papa Francesco, sono Lucy e vengo dall’Australia. Sei felice di passare 

il tempo con noi bambini? Perché?

Thank you very much! You are from Australia! Mi domanda se io sono 

felice di passare il tempo con i bambini e perché. Io sono felice davvero. E 

sono felice perché voi siete gioiosi, perché voi avete la gioia della speranza 

del futuro. È vero che voi site gioiosi? Non sento! È vero o no? [I bambini 

rispondono: Sì]. Avanti coraggio e continuate ad essere gioiosi.

Ciao io sono Ido Ryu, volevo farti una domanda, ma dopo il film.

[Parte il cortometraggio “La casa di tutti” dei Manetti Bros]

Come si fa ad aprire le porte del cuore dei grandi?

Sei stata brava, eh! Prendi la caramella. La domanda è una domanda 

intelligente. Lei nel film ci ha fatto vedere come è stata commossa dalla 

povertà della gente povera che dorme sulla strada. Il suo cuore si è aperto. 

E lei ha una domanda: ma c’è tanta gente con il cuore chiuso, con il cuore 

duro, con il cuore che sembra un muro. Come si fa a aprire il cuore dei 

grandi? Non è facile questo. Ma voi bambini dovete avere questa illusione 

come ha fatto lei di fare delle cose che facciano pensare ai grandi. Lei ha 

visto un uomo che era povero, che non aveva casa, che era sotto la piog-

gia e lei si è spogliata e ha dato agli altri. Questi esempi voi dovete farli, 

perché i grandi vedano questo. Voi dovete bussare alla porta dei grandi: 

papà, mamma, perché ci sono bambini che non hanno da mangiare? Papà, 

mamma, perché c’è gente che dorme sulla strada? Papà, mamma, perché 

c’è gente che non ha lavoro? Voi dovete fare queste domande e, anzi, dovete 

farle a Dio! Dio, perché questo? Che il Signore ci aiuti. Voi bambini potete 

fare una vera rivoluzione con queste domande e con queste inquietudini. 

Avanti e coraggio!
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Adesso dobbiamo tornare a casa gioiosi di questo incontro, di questa 

giornata. Ringrazio tutti voi, bambine, bambini, che siete venuti. Ringrazio 

gli organizzatori che hanno fatto tanto, coloro che hanno aiutato. Adesso 

tutti insieme, riceveremo la benedizione in silenzio. Tutti insieme. In silenzio.

[Benedizione]

Buona serata! Buona serata a tutti.
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X

Ad Consociationes Christianas Operariorum Italicorum (ACLI) occasione LXXX 
anniversariae memoriae ab eius fundatione.*

Cari fratelli e sorelle delle ACLI!

Sono felice di accogliervi mentre state celebrando il vostro ottantesimo 

anniversario. È una storia lunga e ricca, che testimonia il vostro impegno e 

la vostra dedizione nel servizio alla comunità. Avendo ottant’anni siete un 

po’ più giovani di me, ma il vostro percorso è molto significativo; e questo 

anniversario è una buona occasione per rileggere la vostra storia, con le sue 

gioie e i momenti difficili, e per esprimere gratitudine. Ringrazio con voi il 

Signore che vi ha accompagnato e sostenuto lungo questo cammino, anche 

ispirando tante persone che, attraverso le ACLI, hanno dedicato la loro vita 

al servizio dei lavoratori, dei pensionati, dei giovani, degli stranieri e di tanti 

che si trovano in situazioni di bisogno. Le ACLI sono un luogo dove è possi-

bile incontrare dei “santi della porta accanto”, che non finiscono sulle prime 

pagine dei giornali, ma a volte cambiano concretamente le cose, in bene!

Questa storia è un patrimonio da cui trarre energie vitali per guardare 

avanti con speranza e determinazione. In essa troviamo i valori che hanno 

ispirato i vostri fondatori e che generazioni di aclisti hanno incarnato nel 

corso degli anni, attraverso una presenza importante nella società. A questo 

proposito, oggi vorrei soffermarmi su cinque caratteristiche di questo stile 

vostro, che ritengo fondamentali per il vostro cammino.

La prima è lo stile popolare. Si tratta non solo di essere vicini alla gente, 

ma di essere e sentirsi parte del popolo. Significa vivere e condividere le gioie 

e le sfide quotidiane della comunità, imparando dai valori e dalla saggezza 

della gente semplice. Uno stile popolare implica riconoscere che i grandi 

progetti sociali e le trasformazioni durature nascono dal basso, dall’impe-

gno condiviso e dai sogni collettivi. Ma la vera essenza del popolo risiede 

nella solidarietà e nel senso di appartenenza. Nel contesto di una società 

frammentata e di una cultura individualista, abbiamo un grande bisogno di 

luoghi in cui le persone possano sperimentare questo senso di appartenenza 

creativo e dinamico, che aiuta a passare dall’io al noi, a elaborare insieme 

* Die 1 Iunii 2024.
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progetti di bene comune e a trovare le vie e i modi per realizzarli. È questa 

la vocazione dei vostri “circoli”: aprire le porte, tenerle aperte, accogliere 

le persone, permettere loro di costruire legami di solidarietà e senso di 

appartenenza, per intraprendere insieme un cammino di integrazione che 

sviluppa « una cultura dell’incontro in una pluriforme armonia ».1

Seconda caratteristica: lo stile sinodale. Lavorare insieme, collaborare 

per il bene comune è fondamentale. Questo stile sinodale è testimoniato 

dalla presenza di persone che appartengono a diversi orizzonti culturali, 

sociali, politici e anche ecclesiali, e che oggi sono qui con voi. Ma è anche 

uno stile che vi appartiene strutturalmente perché, come ha scritto il vo-

stro Presidente presentandovi, siete un insieme di associazioni “multiformi 

e inquiete”. È bello questo: voi siete pluriformi e inquieti, e questo è una 

cosa bella. È bello questo: la varietà e l’inquietudine – in senso positivo –,  

che vi aiuta a camminare insieme tra voi e anche a mescolarvi con le altre 

forze della società, facendo rete e promuovendo progetti condivisi. Vi chiedo 

di farlo sempre più e di avere attenzione verso quelli che nella società sono 

deboli, perché nessuno sia lasciato indietro.

La terza caratteristica: uno stile democratico. La fedeltà alla democrazia 

è da sempre un tratto distintivo delle ACLI. Oggi ne abbiamo tanto bisogno. 

Democratica è quella società in cui c’è davvero un posto per tutti, nella 

realtà dei fatti e non solo nelle dichiarazioni e sulla carta. Per questo è 

importante il molto lavoro che fate soprattutto per sostenere chi rischia 

l’emarginazione: i giovani, ai quali in particolare destinate le iniziative di 

formazione professionale; le donne, che spesso continuano a patire forme 

di discriminazione e disuguaglianza; i lavoratori più fragili e i migranti, che 

nelle ACLI trovano qualcuno capace di aiutarli a ottenere il rispetto dei 

propri diritti; e infine gli anziani e i pensionati, che troppo facilmente si 

ritrovano “scartati” dalla società, e questa è un’ingiustizia. A queste persone 

prestate un servizio importante, che non deve soltanto restare nell’ambito 

dell’assistenza, ma promuovere la dignità di ogni persona e la possibilità che 

ciascuno possa mettere in campo le proprie risorse e il proprio contributo.

Quarto: uno stile pacifico, cioè da operatori di pace. In un mondo insan-

guinato da tante guerre, so di condividere con voi l’impegno e la preghiera 

per la pace. Per questo vi dico: le ACLI siano voce di una cultura della pace, 

1 Esort. ap. Evangelii gaudium, 220.
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uno spazio in cui affermare che la guerra non è mai “inevitabile” mentre la 
pace è sempre possibile; e che questo vale sia nei rapporti tra gli Stati, sia 
nella vita delle famiglie, delle comunità e nei luoghi di lavoro. Il Cardinale 
Martini, durante una veglia di preghiera per la pace, pose l’accento sulla 
capacità di “intercedere”, cioè di situarsi tra i contendenti, mettendo una 
mano sulla spalla di entrambi e accettando il rischio che questo comporta.2 
Costruisce la pace chi sa prendere posizione con chiarezza, ma al tempo stesso 
si sforza di costruire ponti, di ascoltare e comprendere le diverse parti in 
causa, promuovendo il dialogo e la riconciliazione. Intercedere per la pace è 
qualcosa che va ben oltre il semplice compromesso politico, perché richiede 
di mettersi in gioco e assumere un rischio. Il nostro mondo, lo sappiamo, 
è segnato da conflitti e divisioni, e la vostra testimonianza di operatori di 
pace, di intercessori per la pace, è quanto mai necessaria e preziosa.

Infine, uno stile cristiano. Lo menziono per ultimo non come un’ap-
pendice, ma perché si tratta della sintesi e della radice degli altri aspetti 
di cui abbiamo parlato. A chi possiamo guardare per capire che cosa vuol 
dire essere operatori di pace fino in fondo, se non al Signore Gesù? Dove 
possiamo trovare ispirazione e forza per accogliere tutti, se non nella vita di 
Gesù? Assumere uno stile cristiano, allora, vuol dire non soltanto prevedere 
che nei nostri incontri ci sia un momento di preghiera: questo va bene, ma 
dobbiamo fare di più; assumere uno stile cristiano vuol dire crescere nella 
familiarità con il Signore e nello spirito del Vangelo, perché esso possa 
permeare tutto ciò che facciamo e la nostra azione abbia lo stile di Cristo 
e lo renda presente nel mondo. In particolare, a fronte di visioni culturali 
che rischiano di annullare la bellezza della dignità umana e di lacerare la 
società, vi invito a coltivare « un nuovo sogno di fraternità e di amicizia 
sociale che non si limiti alle parole ».3 È il sogno di San Francesco di As-
sisi e di tanti altri santi, di tanti cristiani, di tanti credenti di ogni fede. 
Fratelli e sorelle, sia anche il vostro sogno!

Cari amici delle ACLI, vi ringrazio per il vostro impegno e vi esorto 
a portarlo avanti con coraggio. Che lo Spirito Santo continui a rendere 
feconda la vostra opera e a guidarvi nel servizio alla comunità. Avanti con 
gioia e nella speranza! Vi benedico di cuore. Per favore, non dimenticatevi 
di pregare per me. Grazie.

2 Un grido di intercessione, 29 gennaio 1991.
3 Lett. enc. Fratelli tutti, 6.
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XI

Ad participes Occursus « Dialogi pro divitiarum administratione quae inte-
graliter sustineri possit » ab Opere fundato Centesimus Annus Pro Pontifice Centesimus Annus Pro Pontifice 
provecti.*

Cari amici, buongiorno!

Saluto la Presidente, i membri della Fondazione Centesimus Annus e 

quanti partecipate ai “Dialoghi” che essa ha promosso in collaborazione 

con Prospera-Progetto Speranza.

Ho letto con interesse i risultati del lavoro che avete svolto in questi due 

anni, per avviare un dialogo tra finanza, umanesimo e religione: non è facile. 

Avete scelto di iniziare questi “Dialoghi” con esponenti del sistema finanziario 

italiano. Un’economista mi ha detto una volta: dialogo fra economia e filosofia, 

religione e umanesimo è possibile. Dialogo fra finanza, teologia e umanesimo, 

invece, molto difficile. È curioso questo! Un sistema, questo finanziario italia-

no, che ha alle spalle una storia antica, nella quale, ad esempio, i “Monti di 

Pietà” furono un grande sprone ad aiutare i più poveri senza cadere in logiche 

assistenzialistiche, e favorirono prestiti per permettere alle persone di poter 

lavorare e, attraverso la propria attività, ritrovare la giusta dignità. In effetti, 

« aiutare i poveri con il denaro dev’essere sempre un rimedio provvisorio per 

fare fronte a delle emergenze. Il vero obiettivo dovrebbe essere di consentire 

loro una vita degna mediante il lavoro ».1

Mi ha colpito anche l’obiettivo primario che vi siete dati, ovvero quello 

di ragionare insieme agli alti vertici del mondo della finanza sulla pos-

sibilità che l’impegno di fare-bene e quello di fare-il-bene possano andare 

di pari passo. In altre parole, vi siete dati un compito nobile: coniugare 

l’efficacia e l’efficienza con la sostenibilità integrale, l’inclusione e l’etica. 

Voi dite giustamente che il vostro convincimento è che il magistero sociale 

della Chiesa possa rappresentare una bussola. Perché questo effettivamente 

accada, è necessario non fermarsi al momento esortativo, ma essere capaci 

di guardare al funzionamento della finanza, per denunciare i punti deboli 

e immaginare correttivi concreti.

* Die 3 Iunii 2024.
1 Lett. enc. Laudato si’, 128.
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Vorrei fare un esempio. Nel cosiddetto siglo de oro – il XVI secolo – in 
Spagna il commercio della lana era un mercato fiorente che muoveva grandi 
capitali economici. I teologi spagnoli di quel tempo si misero a dissertare 
su quel tipo di commercio e diedero valutazioni etiche che mutarono con 
il cambiamento del contesto storico. Infatti, la guerra nelle Fiandre fece sì 
che quanti lavoravano direttamente nell’allevamento e nella tosatura non 
ricevessero più un pagamento adeguato al loro lavoro, e allora costoro de-
nunciarono quel sistema finanziario mostrandone i punti deboli e chiedendo 
maggiore equità. I teologi spagnoli poterono intervenire perché conoscevano 
quel processo di lavoro, e quindi non si limitarono a dire: “bisogna cercare 
il bene comune”, ma spiegarono cosa non andava e chiesero precise azioni 
di cambiamento per il bene comune, si capisce.

Voi conoscete i processi finanziari, e questo è il vostro grande pregio, 
ma nello stesso tempo è anche una grande responsabilità. A voi spetta 
capire come far sì che l’iniquità diminuisca: lo ripeto, che l’iniquità dimi-
nuisca. Perché « una riforma finanziaria che non ignori l’etica richiederebbe 
un vigoroso cambio di atteggiamento da parte dei dirigenti politici […]. Il 
denaro deve servire e non governare! ».2 Ho sentito una volta un critico 
politico che diceva: “In questo Paese si governa dalle tasche”: è brutto!

Voi avete lavorato su tre piani: il pensiero, la concretezza e la valoriz-
zazione del bene. Sono d’accordo che è necessario non perdere mai di vista 
la concretezza, perché in gioco vi è la sorte dei più poveri, delle persone 
che faticano a trovare i mezzi per una vita dignitosa.

Il lavoro che avete fatto a Milano è incoraggiante, e forse potrebbe es-
sere buona cosa estenderlo anche ad altri centri finanziari, promuovendo 
un modello di Dialogo che si diffonde e genera un cambio di paradigma. 
Infatti il paradigma tecnocratico resta dominante; c’è bisogno di una nuo-
va cultura, capace di dare spazio a un’etica adeguatamente solida, a una 
cultura e a una spiritualità.3

Vi ringrazio per il lavoro che avete fatto e che state facendo. Grazie 
alla Centesimus Annus per la sua iniziativa! Vi incoraggio a continuare e 
a diffondere questo metodo e questo stile. Dialogare è sempre la strada 
migliore, anche per migliorare la casa comune. Vi benedico e vi chiedo per 
favore di pregare per me. Grazie.

2 Esort. ap. Evangelii gaudium, 58.
3 Cfr Lett. enc. Laudato si’, 105.
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XII

Ad participes Occursus a Pontificia Academia Scientiarum provecti, cui ar-
gumentum « Debt Crisis in the Global South ».*

Queridos amigos y amigas, buenos días, bienvenidos.

Me da gusto encontrarlos esta mañana. Saludo al cardenal Turkson, 

Canciller de la Pontificia Academia de las Ciencias, como a todos ustedes, 

que participan en el taller “Abordando la crisis de deuda en el Sur Global”, 

que se propone entablar un diálogo sobre la implementación de políticas que 

ayuden a solucionar el problema de la deuda que aqueja a muchos países 

del sur global, que aqueja a millones de familias y de personas en el mundo.

A los pueblos no les sirve cualquier forma de financiación, sino aquella 

que implica una responsabilidad compartida entre quien la recibe y quien 

la otorga. El beneficio que ésta pueda aportar a una sociedad depende de 

sus condiciones, de cómo se use y de los marcos en los que se resuelvan 

las crisis de las deudas que puedan producirse.

Después de una globalización mal administrada, después de la pande-

mia y de las guerras, nos encontramos frente a una crisis de deudas que 

afectan principalmente a los países del sur del mundo, generando miseria 

y angustia, y despojando a millones de personas de la posibilidad de un 

futuro digno. En consecuencia, ningún gobierno puede exigir moralmente 

a su pueblo que sufra privaciones incompatibles con la dignidad humana.

Para tratar de romper el círculo financiamiento-deuda sería necesaria 

la creación de un mecanismo multinacional, basado en la solidaridad y la 

armonía de los pueblos, que tenga en cuenta el sentido global del proble-

ma y sus implicaciones económicas, financieras y sociales. La ausencia de 

este mecanismo favorece el “sálvese quien pueda”, donde pierden siempre 

los más débiles.

En sintonía con el magisterio de mis antecesores, quisiera reiterar que 

los principios de justicia y solidaridad son los que llevarán a encontrar pistas 

de solución. En esta vía es indispensable obrar de buena fe y con verdad, 

siguiendo un código de conducta internacional con normas de valor ético 

* Die 5 Iunii 2024.
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que tutele las negociaciones. Por ende, pensamos en una nueva arquitectura 

financiera internacional que sea audaz y creativa.

En el Jubileo del año 2000, san Juan Pablo II consideraba que el tema 

de la deuda externa « no es sólo de índole económica, sino que afecta a 

los principios éticos fundamentales y es preciso que encuentre espacio en 

el derecho internacional » y él reconocía que « el jubileo puede constituir 

una ocasión propicia para gestos de buena voluntad […], de condonar las 

deudas, o al menos reducirlas, […] en función del bien común ».1 Y ésta 

era una tradición del pueblo hebreo; en el año jubilar se condonaban las 

deudas. Quisiera hacerme eco de este llamado profético, hoy más urgente 

que nunca, teniendo presente que la deuda ecológica y la deuda externa 

son dos caras de una misma moneda que hipoteca el futuro. Por eso, que-

ridos amigos, el Año Santo de 2025 al que nos encaminamos nos llama a 

abrir la mente y el corazón para ser capaces de desatar los nudos de esos 

lazos que estrangulan el presente, sin olvidar que somos sólo custodios y 

administradores, y no patrones.

Los invito a que soñemos y actuemos juntos en la construcción res-

ponsable de nuestra casa común; nadie puede habitarla con tranquilidad 

de conciencia cuando sabe que a su alrededor hay multitud de hermanos 

y hermanas con hambre y también sumergidos en la exclusión social y en 

la vulnerabilidad. Dejar pasar esto es pecado, pecado humano, aunque uno 

no tenga fe, es un pecado social. Lo que ustedes están haciendo aquí es 

importante, rezo por ustedes. Que Dios los bendiga. Y les pido también 

que no se olviden de rezar por mí. Y para todos pido al Señor que los 

bendiga. Amén.

1 Audiencia General, 3 noviembre 1999.
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XIII

Ad participes Coetus plenarii Dicasterii pro Clericis.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Desidero salutarvi con affetto e vorrei ringraziare anzitutto tutti i Mem-

bri del Dicastero per il Clero: siete venuti a Roma dai quattro angoli del 

mondo per offrire il vostro importante contributo. Grazie per la vostra 

presenza. Ringrazio il Cardinale Prefetto – quell’anima coreana che ci aiuta 

tanto! – e ringrazio il Segretario, Mons. Andrés Gabriel Ferrada Moreira, 

che porta tutto il lavoro avanti: grazie.

In questa occasione, vorrei anzitutto far giungere la mia gratitudine, il 

mio affetto e la mia vicinanza ai sacerdoti e ai diaconi del mondo intero. 

Tante volte ho messo in guardia contro i rischi del clericalismo e della 

mondanità spirituale, ma so bene che la grande maggioranza dei sacerdo-

ti si prodiga con tanta generosità e spirito di fede per il bene del santo 

Popolo fedele di Dio, portando il peso di tante fatiche e affrontando sfide 

pastorali e spirituali a volte non facili.

La vostra Assemblea Plenaria si concentra in particolare su tre campi 

d’attenzione: la formazione permanente dei sacerdoti, la promozione delle 

vocazioni e il diaconato permanente. Vorrei soffermarmi brevemente su 

ciascuno di questi temi.

La formazione permanente. Si tratta di un tema di cui si parla molto 

specialmente in questi ultimi anni, e che è stato già richiamato dalla Ra-

tio fundamentalis del 2016. Anche il prete è un discepolo alla sequela 

del Signore e, perciò, la sua formazione deve essere un cammino perma-

nente; questo è tanto più vero se consideriamo che, oggi, viviamo in un 

mondo segnato da rapidi cambiamenti, nel quale emergono sempre nuove 

domande e nuove sfide complesse a cui rispondere. Perciò, non possia-

mo illuderci che la formazione in Seminario possa bastare ponendo basi 

sicure una volta per tutte: no; piuttosto, siamo chiamati a consolidare, 

rafforzare e sviluppare quanto abbiamo in Seminario, in un percorso che 

ci aiuti a maturare nella dimensione umana, che è sempre in cammino; 

a crescere spiritualmente, a trovare i linguaggi adeguati per l’evangeliz-

* Die 6 Iunii 2024.
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zazione, ad approfondire quanto ci serve per affrontare adeguatamente 

le nuove questioni del nostro tempo.

Mi piace qui ricordare che la Scrittura dice: « Vae soli – guai a chi è 

solo, perché se cade non ha chi lo rialzi ».1 Quanto è importante questo per 

il prete: il cammino non si fa da soli! Eppure, purtroppo, tanti sacerdoti 

sono troppo soli, senza la grazia di un accompagnamento, senza quel senso 

di appartenenza che è come un salvagente nel mare spesso burrascoso della 

vita personale e pastorale. Tessere una forte rete di rapporti fraterni è un 

compito prioritario della formazione permanente: il vescovo, i sacerdoti tra 

loro, le comunità nei confronti dei loro pastori, i religiosi e le consacrate, 

le associazioni, i movimenti: è indispensabile che i sacerdoti si sentano “a 

casa”, in questa grande famiglia ecclesiale. Voi come Dicastero avete già 

iniziato a tessere una rete mondiale: vi raccomando, fate di tutto – per 

favore, fate di tutto – perché quest’onda continui e porti frutti nel mondo 

intero. Adoperatevi con creatività perché questa rete si rafforzi e offra 

sostegno ai sacerdoti. Voi avete un ruolo chiave per questo!

La cura delle vocazioni. Una delle grandi sfide per il Popolo di Dio è 

il fatto che, in sempre più aree del mondo, sono in forte calo le vocazioni 

al ministero sacerdotale e alla vita consacrata, e in alcuni Paesi si stanno 

quasi spegnendo. Penso ad esempio al Nord dell’Italia. Ma è in crisi anche 

la vocazione al matrimonio con quel senso di impegno e di missione che 

richiede. Per questo, negli ultimi Messaggi per la Giornata mondiale di 

preghiera per le vocazioni, ho voluto allargare lo sguardo all’insieme delle 

vocazioni cristiane e l’ho rivolto in particolare a quella vocazione fonda-

mentale che è il discepolato, in conseguenza del battesimo. Non possiamo 

rassegnarci al fatto che per tanti giovani è scomparsa dall’orizzonte l’ipotesi 

di una offerta radicale di vita. Dobbiamo invece riflettere insieme e restare 

attenti ai segnali dello Spirito e anche questo compito voi potete portarlo 

avanti grazie alla Pontificia Opera delle vocazioni sacerdotali. Vi invito a 

riattivare questa realtà, con modalità adatte ai nostri tempi, magari creando 

rete con le Chiese locali e individuando le buone pratiche da far circolare. 

E questa è un’opera importante, non dimentichiamolo!

Infine, il diaconato permanente. È stato reintrodotto dal Concilio Vati-

cano II e, in questi decenni, ha visto una ricezione molto variegata. Ancora 

1 Ec 4, 10.
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oggi, tuttavia, ci si interroga spesso sulla specifica identità del diaconato 

permanente. Come sapete, la Relazione di sintesi della prima Sessione 

dell’Assemblea generale ordinaria del Sinodo dei Vescovi, nell’ottobre scorso, 

ha raccomandato « di effettuare una valutazione sull’attuazione del ministero 

diaconale dopo il Concilio Vaticano II »2 e invita pure a puntare, tra i vari 

compiti dei diaconi, più decisamente alla diaconia della carità e al servizio 

dei poveri.3 Accompagnare queste riflessioni e questi sviluppi è un compi-

to del vostro Dicastero alquanto importante. Vi incoraggio a lavorare per 

questo e a mettere in campo le forze necessarie. E state attenti, perché 

tante volte si pensa al diacono come a un presbiterato di seconda classe. 

Lo vediamo quando alcuni di loro sono all’altare e sembra vogliano conce-

lebrare. Il servizio dei diaconi sia in favore degli orfani, delle vedove, delle 

opere sociali, in Caritas, nell’amministrazione dei sacramenti aiutando i 

parroci. Fate in modo che i diaconi non si sentano preti di seconda classe. 

Sarebbe un rischio, in questo momento.

Grazie tante per quello che avete fatto e per quanto farete in questi 

giorni. Lavorate sempre perché il popolo di Dio abbia pastori secondo il 

cuore di Cristo e cresca nella gioia del discepolato. La Ratio fundamenta-

lis è stata fatta: non bisogna farne un’altra. Andiamo avanti con questa. La 

Vergine Maria, Madre e modello d’ogni vocazione, vi accompagni. Anch’io 

vi accompagno con la mia preghiera. E per favore, non dimenticatevi di 

pregare per me. Grazie.

2 Relazione di sintesi 11g.
3 4p e 11a.
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XIV

Tempus precis occurrente decimo anno ab « Invocatione pro pace in Terra 
Sancta » (in Hortis Vaticanis).*

Eminenze, Eccellenze, Signori Ambasciatori, cari fratelli e sorelle!

Vi ringrazio di essere qui a celebrare il decimo anniversario dell’invo-

cazione per la pace in Terra Santa. Grazie!

L’allora Presidente dello Stato d’Israele, il compianto Shimon Peres, e 

il Presidente dello Stato di Palestina, Mahmoud Abbas, accettarono il mio 

invito a venire qui per implorare da Dio il dono della pace. Poche settimane 

prima ero stato pellegrino in Terra Santa e proprio lì avevo espresso il 

grande desiderio che i due si incontrassero, per compiere un gesto signi-

ficativo, storico di dialogo e di pace. Porto nel cuore tanta gratitudine al 

Signore per quel giorno, mentre conservo il ricordo di quell’emozionante 

abbraccio che i due Presidenti si scambiarono, anche alla presenza di Sua 

Santità Bartolomeo I, Patriarca Ecumenico, e dei rappresentanti delle co-

munità cristiane, ebraiche e musulmane provenienti da Gerusalemme.

Oggi, fare memoria di quell’evento è importante, specialmente alla luce 

di quanto purtroppo sta accadendo in Palestina e in Israele. Da mesi or-

mai assistiamo a una crescente scia di ostilità e vediamo morire sotto i 

nostri occhi tanta gente, anche tanti innocenti. Tutta questa sofferenza, 

la brutalità della guerra, le violenze che essa scatena, l’odio che semina 

anche nelle generazioni future dovrebbero convincerci che « ogni guerra 

lascia il mondo peggiore di come lo ha trovato. La guerra è un fallimento 

della politica e dell’umanità, una resa vergognosa, una sconfitta di fronte 

alle forze del male ».1

Per questo motivo, invece che illuderci che la guerra possa risolvere i 

problemi e portare alla pace, dobbiamo essere critici e vigilanti verso un’i-

deologia oggi purtroppo dominante, secondo cui « il conflitto, la violenza e 

le fratture fanno parte del funzionamento normale di una società ».2 In gioco 

ci sono sempre le lotte di potere tra i diversi gruppi sociali, gli interessi 

* Die 7 Iunii 2024.
1 Lett. enc. Fratelli tutti, 261.
2 Ivi, 236.
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economici di parte, gli equilibrismi politici internazionali che mirano a una 

pace apparente, fuggendo dai problemi reali.

Invece, in un tempo segnato da tragici conflitti, c’è bisogno di un rin-

novato impegno per edificare un mondo pacifico. A tutti, credenti e per-

sone di buona volontà, vorrei dire: non smettiamo di sognare la pace e di 

costruire relazioni di pace!

Ogni giorno prego perché questa guerra volga finalmente al termine. 

Penso a tutti coloro che soffrono, in Israele e in Palestina: ai cristiani, agli 

ebrei, ai musulmani. Penso a quanto sia urgente che dalle macerie di Gaza 

si levi finalmente la decisione di fermare le armi e, perciò, chiedo che ci 

sia un cessate-il-fuoco; penso ai familiari e agli ostaggi israeliani e chiedo 

che siano liberati il prima possibile; penso alla popolazione palestinese e 

chiedo che sia protetta e riceva tutti gli aiuti umanitari necessari; penso 

ai tanti sfollati a causa dei combattimenti, e chiedo che presto le loro case 

vengano ricostruite perché possano ritornarvi in pace. Penso anche a quei 

palestinesi e israeliani di buona volontà che, tra le lacrime e le sofferenze, 

non smettono di attendere nella speranza l’arrivo di un giorno nuovo e si 

adoperano ad anticipare l’alba di un mondo pacifico in cui tutti i popoli 

« spezzeranno le loro spade e ne faranno aratri, delle loro lance faranno 

falci; una nazione non alzerà più la spada contro un’altra, non impareranno 

più l’arte della guerra ».3

Tutti dobbiamo lavorare e impegnarci affinché si raggiunga una pace 

duratura, dove lo Stato di Palestina e lo Stato d’Israele possano vivere 

l’uno accanto all’altro, abbattendo i muri dell’inimicizia e dell’odio; e tutti 

dobbiamo avere a cuore Gerusalemme, affinché diventi la città dell’incontro 

fraterno tra cristiani, ebrei e musulmani, tutelata da uno statuto speciale 

garantito a livello internazionale.

Fratelli e sorelle, oggi siamo qui per invocare la pace. La chiediamo a 

Dio come dono della sua misericordia. La pace, infatti, non si fa soltanto 

sugli accordi di carta o sui tavoli dei compromessi umani e politici. Essa 

nasce da cuori trasformati, sorge quando ciascuno di noi viene raggiunto e 

toccato dall’amore di Dio, che scioglie i nostri egoismi, frantuma i nostri 

pregiudizi e ci dona il gusto e la gioia dell’amicizia, della fraternità, della 

3 Is 2, 4.
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solidarietà reciproca. Non ci può essere pace se prima non lasciamo che 

Dio stesso disarmi il nostro cuore, per renderlo ospitale, compassionevole e 

misericordioso. Questi sono gli attributi di Dio: la vicinanza ospitale, la com-

passione e la misericordia. Dio è vicino, compassionevole e misericordioso.

 E allora questa sera vogliamo rinnovare la nostra preghiera, vogliamo 

ancora innalzare a Dio la nostra supplica per la pace, come dieci anni fa. 

Vogliamo chiedere al Signore di far crescere ancora l’ulivo che quel giorno 

abbiamo piantato: è già diventato forte, rigoglioso, perché è stato riparato 

dai venti ed è stato annaffiato con cura. Allo stesso modo, dobbiamo chie-

dere a Dio che la pace possa germogliare nel cuore di ogni uomo, in ogni 

popolo e Nazione, in ogni lembo di terra, al riparo da venti di guerra e 

innaffiato da coloro che ogni giorno si impegnano a vivere nella fraternità.

Non smettiamo di sognare la pace, che ci regala la gioia inattesa di 

sentirci parte di un’unica famiglia umana. Questa gioia l’ho vista qualche 

giorno fa a Verona, sul volto di quei due papà, un israeliano e un pale-

stinese, che si sono abbracciati davanti a tutti. Di questo hanno bisogno 

Israele e Palestina: di un abbraccio di pace!

Chiediamo allora al Signore che i Capi delle Nazioni e le parti in conflitto 

possano ritrovare la via della concordia e dell’unità. Che tutti si riconoscano 

fratelli. Lo chiediamo al Signore e, per intercessione di Maria, la fanciulla 

di Nazaret, Regina della pace, ripetiamo quella preghiera di dieci anni fa:

Signore, Dio di pace, ascolta la nostra supplica! Abbiamo provato tante 

volte e per tanti anni a risolvere i nostri conflitti con le nostre forze e anche 

con le nostre armi; tanti momenti di ostilità e di oscurità; tanto sangue versato; 

tante vite spezzate; tante speranze seppellite… Ma i nostri sforzi sono stati vani. 

Ora, Signore, aiutaci Tu! Donaci Tu la pace, insegnaci Tu la pace, guidaci 

Tu verso la pace. Apri i nostri occhi e i nostri cuori e donaci il coraggio di 

dire: “mai più la guerra!”; “con la guerra tutto è distrutto!”. Infondi in noi 

il coraggio di compiere gesti concreti per costruire la pace. Amen.

Signore, Dio di Abramo e dei Profeti, Dio Amore che ci hai creati e ci 

chiami a vivere da fratelli, donaci la forza per essere ogni giorno artigiani 

della pace; donaci la capacità di guardare con benevolenza tutti i fratelli che 

incontriamo sul nostro cammino. Rendici disponibili ad ascoltare il grido dei 

nostri cittadini che ci chiedono di trasformare le nostre armi in strumenti di 

pace, le nostre paure in fiducia e le nostre tensioni in perdono. Tieni accesa 
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in noi la fiamma della speranza per compiere con paziente perseveranza 

scelte di dialogo e di riconciliazione, perché vinca finalmente la pace. E che 

dal cuore di ogni uomo siano bandite queste parole: divisione, odio, guerra!

Signore, disarma la lingua e le mani, rinnova i cuori e le menti, perché 

la parola che ci fa incontrare sia sempre “fratello”, “sorella”, e lo stile della 

nostra vita diventi: shalom, pace, salam! Amen.
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NUNTII 

I

Pro IV Die Mundiali Avorum et Senum (28 Iulii 2024).

« Nella vecchiaia non abbandonarmi » (cfr Sal 71, 9)

Cari fratelli e sorelle!

Dio non abbandona i suoi figli, mai. Nemmeno quando l’età avanza e le 

forze declinano, quando i capelli imbiancano e il ruolo sociale viene meno, 

quando la vita diventa meno produttiva e rischia di sembrare inutile. Egli 

non guarda le apparenze (cfr 1 Sam 16, 7) e non disdegna di scegliere 

coloro che a molti appaiono irrilevanti. Non scarta alcuna pietra, anzi, 

le più “vecchie” sono la base sicura sulla quale le pietre “nuove” possono 

appoggiarsi per costruire tutte insieme l’edificio spirituale (cfr 1 Pt 2, 5).

La Sacra Scrittura, tutta intera, è una narrazione dell’amore fedele del 

Signore, dalla quale emerge una consolante certezza: Dio continua a mo-

strarci la sua misericordia, sempre, in ogni fase della vita, e in qualsiasi 

condizione ci troviamo, anche nei nostri tradimenti. I salmi sono colmi 

della meraviglia del cuore umano di fronte a Dio che si prende cura di 

noi, nonostante la nostra pochezza (cfr Sal 144, 3-4); ci assicurano che 

Dio ha tessuto ognuno di noi fin dal seno materno (cfr Sal 139, 13) e che 

nemmeno negli inferi abbandonerà la nostra vita (cfr Sal 16, 10). Dunque, 

possiamo essere certi che ci starà vicino anche nella vecchiaia, tanto più 

perché nella Bibbia invecchiare è segno di benedizione.

Eppure, nei salmi troviamo anche quest’accorata invocazione al Signore: 

« Non gettarmi via nel tempo della vecchiaia » (Sal 71, 9). Un’espressione 

forte, molto cruda. Fa pensare alla sofferenza estrema di Gesù che sulla 

croce gridò: « Dio mio, Dio mio, perché mi hai abbandonato? » (Mt 27, 46).

Nella Bibbia, dunque, troviamo la certezza della vicinanza di Dio in 

ogni stagione della vita e, al tempo stesso, il timore dell’abbandono, parti-

colarmente nella vecchiaia e nel momento del dolore. Non si tratta di una 

contraddizione. Guardandoci attorno, non facciamo fatica a verificare come 

tali espressioni rispecchino una realtà più che evidente. Troppo spesso la 
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solitudine è l’amara compagna della vita di noi, anziani e nonni. Tante 

volte, da vescovo di Buenos Aires, mi è capitato di visitare case di riposo 

e di rendermi conto di quanto raramente quelle persone ricevessero visite: 

alcune non vedevano i loro cari da molti mesi.

Sono tante le cause di questa solitudine: in molti Paesi, soprattutto i 

più poveri, gli anziani si ritrovano soli perché i figli sono costretti a emi-

grare. Oppure, penso alle numerose situazioni di conflitto: quanti anziani 

rimangono soli perché gli uomini – giovani e adulti – sono chiamati a 

combattere e le donne, soprattutto le mamme con bambini piccoli, lasciano 

il Paese per dare sicurezza ai figli. Nelle città e nei villaggi devastati dalla 

guerra rimangono tanti vecchi e anziani soli, unici segni di vita in zone 

dove sembrano regnare l’abbandono e la morte. In altre parti del mondo, 

poi, esiste una falsa convinzione, molto radicata in alcune culture locali, 

che genera ostilità nei confronti degli anziani, sospettati di fare ricorso 

alla stregoneria per togliere energie vitali ai giovani; così che, in caso di 

morte prematura o di malattia o di sorte avversa che colpiscono un gio-

vane, la colpa viene fatta ricadere su qualche anziano. Questa mentalità 

va combattuta ed estirpata. È uno di quegli infondati pregiudizi, dai quali 

la fede cristiana ci ha liberato, che alimenta una persistente conflittualità 

generazionale fra giovani e anziani.

Se ci pensiamo bene, quest’accusa rivolta ai vecchi di “rubare il futuro 

ai giovani” è molto presente oggi ovunque. Essa si riscontra, sotto altre 

forme, anche nelle società più avanzate e moderne. Ad esempio, si è or-

mai diffusa la convinzione che gli anziani fanno pesare sui giovani il costo 

dell’assistenza di cui hanno bisogno, e in questo modo sottraggono risorse 

allo sviluppo del Paese e dunque ai giovani. Si tratta di una percezione 

distorta della realtà. È come se la sopravvivenza degli anziani mettesse a 

rischio quella dei giovani. Come se per favorire i giovani fosse necessario 

trascurare gli anziani o addirittura sopprimerli. La contrapposizione tra le 

generazioni è un inganno ed è un frutto avvelenato della cultura dello scon-

tro. Mettere i giovani contro gli anziani è una manipolazione inaccettabile: 

« È in gioco l’unità delle età della vita: ossia, il reale punto di riferimento 

per la comprensione e l’apprezzamento della vita umana nella sua interezza » 

(Catechesi 23 febbraio 2022).

Il salmo citato in precedenza – dove si supplica di non essere abbando-

nati nella vecchiaia – parla di una congiura che si stringe attorno alla vita 
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degli anziani. Sembrano parole eccessive, ma le si comprende se si considera 

che la solitudine e lo scarto degli anziani non sono casuali né ineluttabili, 

bensì frutto di scelte – politiche, economiche, sociali e personali – che non 

riconoscono la dignità infinita di ogni persona « al di là di ogni circostanza 

e in qualunque stato o situazione si trovi » (Dich. Dignitas infinita, 1). Ciò 

avviene quando si smarrisce il valore di ciascuno e le persone diventano 

solo un costo, in alcuni casi troppo elevato da pagare. Ciò che è peggio è 

che, spesso, gli anziani stessi finiscono per essere succubi di questa men-

talità e giungono a considerarsi come un peso, desiderando essi stessi per 

primi di farsi da parte.

D’altro canto, oggi sono molte le donne e gli uomini che cercano la 

propria realizzazione personale in un’esistenza il più possibile autonoma 

e slegata dagli altri. Le appartenenze comuni sono in crisi e si affermano 

le individualità; il passaggio dal “noi” all’“io” appare uno dei più evidenti 

segni dei nostri tempi. La famiglia, che è la prima e più radicale contesta-

zione dell’idea che ci si possa salvare da soli, è una delle vittime di questa 

cultura individualista. Quando si invecchia, però, a mano a mano che le 

forze declinano, il miraggio dell’individualismo, l’illusione di non aver bi-

sogno di nessuno e di poter vivere senza legami si rivela per quello che è; 

ci si trova invece ad aver bisogno di tutto, ma oramai soli, senza più aiuto, 

senza qualcuno su cui poter fare affidamento. È una triste scoperta che 

molti fanno quando è troppo tardi.

La solitudine e lo scarto sono diventati elementi ricorrenti nel contesto 

in cui siamo immersi. Essi hanno radici molteplici: in alcuni casi sono il 

frutto di una esclusione programmata, una sorta di triste “congiura socia-

le”; in altri casi si tratta purtroppo di una decisione propria. Altre volte 

ancora si subiscono fingendo che si tratti di una scelta autonoma. Sempre 

di più « abbiamo perso il gusto della fraternità » (Lett. enc. Fratelli tutti, 33) 

e facciamo fatica anche solo a immaginare qualcosa di differente.

Possiamo notare in molti anziani quel sentimento di rassegnazione di 

cui parla il libro di Rut quando narra della vecchia Noemi che, dopo la 

morte del marito e dei figli, invita le due nuore, Orpa e Rut, a far ritorno 

al loro paese di origine e alla loro casa (cfr Rut 1, 8). Noemi – come tanti 

anziani di oggi – teme di rimanere da sola, eppure non riesce a imma-

ginare qualcosa di diverso. Da vedova, è consapevole di valere poco agli 

occhi della società ed è convinta di essere un peso per quelle due giovani 
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che, al contrario di lei, hanno tutta la vita davanti. Per questo pensa che 

sia meglio farsi da parte e lei stessa invita le giovani nuore a lasciarla e a 

costruire il loro futuro in altri luoghi (cfr Rut 1, 11-13). Le sue parole sono 

un concentrato di convenzioni sociali e religiose che sembrano immutabili 

e che segnano il suo destino.

Il racconto biblico ci presenta a questo punto due diverse opzioni di 

fronte all’invito di Noemi e dunque di fronte alla vecchiaia. Una delle due 

nuore, Orpa, che pure vuol bene a Noemi, con un gesto affettuoso la bacia, 

ma accetta quella che anche a lei sembra l’unica soluzione possibile e se ne 

va per la sua strada. Rut, invece, non si stacca da Noemi e le rivolge parole 

sorprendenti: « Non insistere con me che ti abbandoni » (Rut 1, 16). Non ha 

paura di sfidare le consuetudini e il sentire comune, sente che quell’anziana 

donna ha bisogno di lei e, con coraggio, le rimane accanto in quello che sarà 

l’inizio di un nuovo viaggio per entrambe. A tutti noi – assuefatti all’idea 

che la solitudine sia un destino ineluttabile – Rut insegna che all’invoca-

zione “non abbandonarmi!” è possibile rispondere “non ti abbandonerò!”. 

Non esita a sovvertire quella che sembra una realtà immutabile: vivere da 

soli non può essere l’unica alternativa! Non a caso Rut – colei che rimane 

vicina all’anziana Noemi – è un’antenata del Messia (cfr Mt 1, 5), di Gesù, 

l’Emmanuele, Colui che è il “Dio con noi”, Colui che porta la vicinanza e la 

prossimità di Dio a tutti gli uomini, di tutte le condizioni, di tutte le età.

La libertà e il coraggio di Rut ci invitano a percorrere una strada nuo-

va: seguiamo i suoi passi, mettiamoci in viaggio con questa giovane donna 

straniera e con l’anziana Noemi, non abbiamo paura di cambiare le nostre 

abitudini e di immaginare un futuro diverso per i nostri anziani. La nostra 

gratitudine va a tutte quelle persone che, pur con tanti sacrifici, hanno 

seguito di fatto l’esempio di Rut e si stanno prendendo cura di un anziano 

o semplicemente mostrano quotidianamente la loro vicinanza a parenti o 

conoscenti che non hanno più nessuno. Rut ha scelto di stare vicina a Noemi 

ed è stata benedetta: con un matrimonio felice, una discendenza, una terra. 

Questo vale sempre e per tutti: stando vicino agli anziani, riconoscendo 

il ruolo insostituibile che essi hanno nella famiglia, nella società e nella 

Chiesa, riceveremo anche noi tanti doni, tante grazie, tante benedizioni!

In questa IV Giornata Mondiale dedicata a loro, non facciamo mancare 

la nostra tenerezza ai nonni e agli anziani delle nostre famiglie, visitiamo 

coloro che sono sfiduciati e non sperano più che un futuro diverso sia 



732 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

possibile. All’atteggiamento egoistico che porta allo scarto e alla solitudine 

contrapponiamo il cuore aperto e il volto lieto di chi ha il coraggio di dire 

“non ti abbandonerò!” e di intraprendere un cammino differente.

A tutti voi, carissimi nonni e anziani, e a quanti vi sono vicini giunga 

la mia benedizione accompagnata dalla preghiera. Anche voi, per favore, 

non dimenticatevi di pregare per me.

Roma, San Giovanni in Laterano, 25 aprile 2024.

FRANCESCO
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II

Ad participes Conventus Internationalis de Athletica et Spiritualitate, cui 
argumentum « Vitam in lusu ponere » a Dicasterio de Cultura et Educatione 
una cum Legatione Francogalliae apud Sanctam Sedem provecti (Romae, 
16-18 Maii 2024). 

Cari fratelli e sorelle!

Saluto cordialmente voi che partecipate al Convegno Internazionale su 

Sport e Spiritualità, dal titolo “Mettere la vita in gioco”, organizzato dal 

Dicastero per la Cultura e l’Educazione e dall’Ambasciata di Francia presso 

la Santa Sede.

L’apostolo Paolo ha paragonato più di una volta la vita spirituale all’at-

tività agonistica, in particolare alla corsa (cfr 1 Cor 9, 24; 2 Tm 4,7-8) il 

cui premio è Cristo stesso. La disciplina e la temperanza degli atleti, come 

pure il sano agonismo sono stati spesso valorizzati come metafore della 

vita cristiana virtuosa. Anche oggi questa metafora può risultare efficace 

per tutti coloro che, in qualche modo, desiderano e si sforzano di piacere 

a Dio ed essere suoi amici.

Lo sport sta assumendo un ruolo sempre più importante nella società, 

plasmando la vita quotidiana di molte persone. È un modo di impiegare 

il tempo libero che suscita interessi e opportunità di incontro, aggrega, 

crea comunità, dinamizza la vita in maniera ordinata e promuove sogni, 

soprattutto nelle giovani generazioni.

Ecco perché si rende necessaria una pastorale dello sport e un’educazione 

ai valori genuini della competizione, purificata da egoismi e da interessi 

meramente materiali. Per lo stesso motivo è importante che la Chiesa ri-

fletta sull’esperienza sportiva e la valorizzi adeguatamente nella sua azione 

evangelizzatrice. Coloro che sono coinvolti in questo servizio sono chiamati 

ad agire in modo da proporre Gesù come « vero atleta di Dio » (S. gioVanni 

Paolo II, Omelia nel Giubileo degli sportivi, 29 ottobre 2000). Alcuni recen-

ti pronunciamenti pontifici hanno arricchito la riflessione ecclesiale sullo 

sport, collocandolo nel suo orizzonte umano, mettendo in guardia dai rischi 

di disumanizzazione e corruzione, promuovendolo come luogo privilegiato 

di incontro tra persone e di fraternità tra i popoli.
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In tale contesto, il presente Convegno su Sport e Spiritualità si pro-

pone di pensare “lo sport oltre lo sport”. Con una visione poliedrica, esso 

intende approfondirne le valenze etiche, sociali, culturali, politiche e spiri-

tuali. Auguro il miglior esito per i vostri lavori e mi permetto di lasciarvi 

un’indicazione che mi sta molto a cuore: nello sport, a tutti i livelli, non 

dovrebbe mai venir meno lo spirito “amatoriale”, che ne preserva la genui- 

nità. E questo stile è strettamente legato alla qualità della vita spirituale 

di quanti formano l’ambiente sportivo: dirigenti, allenatori, tecnici e atleti. 

Sottolineo al riguardo la grande responsabilità educativa degli adulti: la loro 

coscienza formata nei valori umani è determinante per dar vita ad ambienti 

sportivi sani e formativi, prevenendo ogni atteggiamento diseducativo e 

ogni forma di abuso, specialmente a danno dei minori e dei più vulnerabili.

Ringraziandovi per il vostro impegno, assicuro la mia preghiera e invo-

co su tutti voi e sulle vostre rispettive attività la benedizione del Signore.

Roma, San Giovanni in Laterano, 24 aprile 2024

FRANCESCO
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III

Pro CX Die Mundiali Migrantis et Profugi (29 Septembris 2024).

Dio cammina con il suo popolo

Cari fratelli e sorelle!

Il 29 ottobre 2023 si è conclusa la prima Sessione della XVI Assemblea 

Generale Ordinaria del Sinodo dei Vescovi, che ci ha permesso di appro-

fondire la sinodalità intesa come vocazione originaria della Chiesa. « La 

sinodalità si presenta principalmente come cammino congiunto del Popolo 

di Dio e come dialogo fecondo di carismi e ministeri a servizio dell’avvento 

del Regno » (Relazione di Sintesi, Introduzione).

L’accento posto sulla sua dimensione sinodale permette alla Chiesa di 

riscoprire la propria natura itinerante, di popolo di Dio in cammino nella 

storia, peregrinante, diremmo “migrante” verso il Regno dei cieli (cfr Lumen 

gentium, 49). Viene spontaneo il riferimento alla narrazione biblica dell’E-

sodo, che presenta il popolo d’Israele in cammino verso la terra promessa: 

un lungo viaggio dalla schiavitù alla libertà che prefigura quello della Chiesa 

verso l’incontro finale con il Signore.

Allo stesso modo, è possibile vedere nei migranti del nostro tempo, come 

in quelli di ogni epoca, un’immagine viva del popolo di Dio in cammino 

verso la patria eterna. I loro viaggi di speranza ci ricordano che « la nostra 

cittadinanza infatti è nei cieli e di là aspettiamo come salvatore il Signore 

Gesù Cristo » (Fil 3, 20).

Le due immagini – quella dell’esodo biblico e quella dei migranti – 

presentano diverse analogie. Come il popolo d’Israele al tempo di Mosè, i 

migranti spesso fuggono da situazioni di oppressione e sopruso, di insicu-

rezza e discriminazione, di mancanza di prospettive di sviluppo. Come gli 

ebrei nel deserto, i migranti trovano molti ostacoli nel loro cammino: sono 

provati dalla sete e dalla fame; sono sfiniti dalle fatiche e dalle malattie; 

sono tentati dalla disperazione.

Ma la realtà fondamentale dell’esodo, di ogni esodo, è che Dio precede e 

accompagna il cammino del suo popolo e di tutti i suoi figli di ogni tempo 

e luogo. La presenza di Dio in mezzo al popolo è una certezza della storia 

della salvezza: « Il Signore, tuo Dio, cammina con te; non ti lascerà e non 
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ti abbandonerà » (Dt 31, 6). Per il popolo uscito dall’Egitto tale presenza 

si manifesta in forme diverse: una colonna di nube e di fuoco indica e il-

lumina la via (cfr Es 13, 21); la tenda del convegno, che custodisce l’arca 

dell’alleanza, rende tangibile la vicinanza di Dio (cfr Es 33, 7); l’asta con il 

serpente di bronzo assicura la protezione divina (cfr Nm 21, 8-9); la manna 

e l’acqua (cfr Es 16-17) sono i doni di Dio al popolo affamato e assetato. La 

tenda è una forma di presenza particolarmente cara al Signore. Durante il 

regno di Davide, Dio rifiuta di essere rinchiuso in un tempio per continuare 

ad abitare in una tenda e così poter camminare con il suo popolo, « da una 

tenda all’altra e da una dimora all’altra » (1 Cr 17, 5).

Molti migranti fanno esperienza del Dio compagno di viaggio, guida e 

ancora di salvezza. A Lui si affidano prima di partire e a Lui ricorrono nelle 

situazioni di bisogno. In Lui cercano consolazione nei momenti di sconforto. 

Grazie a Lui, ci sono buoni samaritani lungo la via. A Lui, nella preghie-

ra, confidano le loro speranze. Quante bibbie, vangeli, libri di preghiere e 

rosari accompagnano i migranti nei loro viaggi attraverso i deserti, i fiumi 

e i mari e i confini di ogni continente!

Dio non solo cammina con il suo popolo, ma anche nel suo popolo, nel 

senso che si identifica con gli uomini e le donne in cammino attraverso 

la storia – in particolare con gli ultimi, i poveri, gli emarginati –, come 

prolungando il mistero dell’Incarnazione.

Per questo, l’incontro con il migrante, come con ogni fratello e sorella 

che è nel bisogno, « è anche incontro con Cristo. Ce l’ha detto Lui stesso. È 

Lui che bussa alla nostra porta affamato, assetato, forestiero, nudo, malato, 

carcerato, chiedendo di essere incontrato e assistito » (Omelia nella Messa 

con i partecipanti all’Incontro “Liberi dalla paura”, Sacrofano, 15 febbraio 

2019). Il giudizio finale narrato da Matteo al capitolo 25 del suo Vangelo non 

lascia dubbi: « ero straniero e mi avete accolto » (v. 35); e ancora « in verità 

io vi dico: tutto quello che avete fatto a uno solo di questi miei fratelli più 

piccoli, l’avete fatto a me » (v. 40). Allora ogni incontro, lungo il cammino, 

rappresenta un’occasione per incontrare il Signore; ed è un’occasione carica 

di salvezza, perché nella sorella o nel fratello bisognoso del nostro aiuto è 

presente Gesù. In questo senso, i poveri ci salvano, perché ci permettono di 

incontrare il volto del Signore (cfr Messaggio per la III Giornata Mondiale 

dei Poveri, 17 novembre 2019).
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Cari fratelli e sorelle, in questa Giornata dedicata ai migranti e ai rifu-

giati, uniamoci in preghiera per tutti coloro che hanno dovuto abbandonare 

la loro terra in cerca di condizioni di vita degne. Sentiamoci in cammino 

insieme a loro, facciamo “sinodo” insieme, e affidiamoli tutti, come pure la 

prossima Assemblea sinodale, « all’intercessione della Beata Vergine Maria, 

segno di sicura speranza e di consolazione nel cammino del Popolo fedele 

di Dio » (Relazione di Sintesi, Per proseguire il cammino).

Preghiera

Dio, Padre onnipotente, 

noi siamo la tua Chiesa pellegrina 

in cammino verso il Regno dei Cieli. 

Abitiamo ognuno nella sua patria, 

ma come fossimo stranieri. 

Ogni regione straniera è la nostra patria, 

eppure ogni patria per noi è terra straniera. 

Viviamo sulla terra, 

ma abbiamo la nostra cittadinanza in cielo. 

Non permettere che diventiamo padroni 

di quella porzione del mondo 

che ci hai donato come dimora temporanea. 

Aiutaci a non smettere mai di camminare, 

assieme ai nostri fratelli e sorelle migranti, 

verso la dimora eterna che tu ci hai preparato. 

Apri i nostri occhi e il nostro cuore 

affinché ogni incontro con chi è nel bisogno, 

diventi un incontro con Gesù, tuo Figlio e nostro Signore. 

Amen.

Roma, San Giovanni in Laterano, 24 maggio 2024, Memoria della B. V. 

Maria Ausiliatrice

FRANCESCO
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IV

Pro XL anniversaria memoria ab instituto Opere fundato Ioannes Paulus II Ioannes Paulus II 
pro Saheliapro Sahelia.

À Son Éminence 
Monsieur le Cardinal Michael Czerny 
Président de la Fondation Jean-Paul II pour le Sahel

J’adresse mes salutations aux Corps diplomatiques présents, aux repré-

sentants des Institutions Internationales et Nationales et à tous les par-

ticipants à la commémoration du 40ème anniversaire de la création de la 

Fondation Jean-Paul II pour le Sahel. 

Ce Dialogue de haut niveau, qui porte sur le thème de la Désertification, 

me donne l’opportunité de faire mémoire de son Saint Fondateur, à travers 

l’Appel solennel qu’il a adressé au monde entier en faveur de cette partie 

de l’Afrique, le 10 mai 1980 à Ouagadougou. C’était une voix suppliante 

et pleine de sollicitude qui retentit encore aujourd’hui pour les personnes 

pauvres et vulnérables du Sahel. « La voix des pères et des mères qui ont 

vu leurs enfants mourir sans comprendre, ou qui verront toujours dans 

leurs enfants les séquelles de la faim et de la soif qu’ils ont endurées ; la 

voix des générations à venir qui ne doivent plus vivre sous cette menace 

terrible pesant sur leur vie » (Homélie à Ouagadougou, 10 mai 1980). C’était 

la voix de ceux et celles qui n’ont pas de voix, la voix des innocents qui 

sont morts parce que l’eau et le pain leur manquaient.

C’est ainsi que la Fondation Jean-Paul II pour le Sahel a été constituée 

et érigée par le Saint Pape, afin que son Appel demeure un signe efficace 

de l’amour de l’Église pour ses fils et filles d’Afrique occidentale. Le Saint-

Siège suit avec un intérêt particulier la Fondation à travers le Dicastère pour 

le Service du Développement Humain Intégral, conscient que ses activités 

contribuent à améliorer la situation humanitaire et sociale des populations 

sahéliennes. 

Comme mon prédécesseur l’a judicieusement souligné, les déserts ex-

térieurs peuvent être le reflet de déserts intérieurs, et « la façon dont 

l’homme traite l’environnement influence les modalités avec lesquelles il se 

traite lui-même et réciproquement » (Benoît XVI, Lettre encyclique Caritas 

in veritate, n. 51).
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Notre action de solidarité et de responsabilité découle de notre foi en 

Dieu créateur et en l’amour envers notre prochain (cfr Mt 22, 37-40). 

Prendre soin de la maison commune et prendre soin de chaque personne, 

créée à l’image et à la ressemblance de Dieu, sont donc des attitudes qui 

vont de pair. Elles relèvent de la charité et rendent témoignage à l’amour 

du Christ, signe vivant de la charité. 

Toute rencontre avec une personne ou un peuple en situation de pauvreté 

ou de vulnérabilité nous provoque et nous interroge. Comment pouvons-nous 

contribuer à éliminer ou, du moins, à soulager leur marginalisation et leur 

souffrance ? Le peuple de Dieu doit être en première ligne, toujours et 

partout, pour répondre au cri silencieux des innombrables pauvres à tra-

vers le monde, en particulier au Sahel, afin de leur donner une voix, de 

les défendre et de se solidariser avec eux devant tant d’hypocrisie et tant 

de promesses non tenues. (cfr Message pour la 4ème Journée Mondiale des 

Pauvres, 15 novembre 2020). 

Certains pays de cette Région de l’Afrique de l’Ouest traversent encore 

des crises qui menacent de plus en plus la paix, la stabilité, la sécurité 

et le développement. Ces phénomènes liés au terrorisme, à la précarité 

économique, au changement climatique et aux luttes intercommunautaires, 

aggravent la vulnérabilité des États et la pauvreté des citoyens, avec pour 

conséquence la migration des jeunes. Ce contexte rend la tâche de la Fon-

dation de plus en plus difficile mais de plus en plus indispensable. 

En cette journée de commémoration, faisant écho aux cris de cœur 

du saint Pape Jean-Paul II, je réitère aujourd’hui son Appel à toutes les 

personnes de bonne volonté à travers le monde : œuvrez pour la sécurité, 

la justice, la paix au 

Sahel ! La paix permet le développement humain intégral qui se construit 

jour après jour dans la recherche de l’ordre voulu par Dieu, et elle ne peut 

fleurir que lorsque chacun reconnait sa responsabilité dans sa promotion 

(cfr Paul VI, Message pour la Journée Mondiale de la Paix, 1er janvier 1974). 

J’en appelle à tous les acteurs, en Afrique et dans le reste du monde entier, 

en particulier aux décideurs politiques et économiques. Leur responsabilité 

est en jeu. 

Il n’est plus temps d’attendre, il faut agir ! Personne ne peut nier le 

droit fondamental de tout être humain à vivre dans la dignité et à s’épa-

nouir intégralement. «  Si tous les hommes et femmes ont la même valeur, il 
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faut dire clairement et fermement que le seul fait d’être né en un lieu avec 

moins de ressources économiques ne justifie pas que des personnes vivent 

dans une moindre dignité  ». «  Ainsi, l’engagement tendant à organiser la 

société de façon que le prochain n’ait pas à se trouver dans la misère est 

un acte de charité. C’est de la charité que d’accompagner une personne qui 

souffre, et c’est également charité tout ce qu’on réalise, même sans être 

directement en contact avec cette personne, pour changer les conditions 

sociales qui sont à la base de sa souffrance  » (Lettre Encyclique Fratelli 

Tutti, nn. 106, 186). 

Je forme le vœu que cette commémoration de la création de la Fon-

dation Jean-Paul II pour le Sahel permette d’identifier, de promouvoir et 

de mettre en œuvre, avec détermination, toutes les initiatives nécessaires 

à la construction de la justice, de la paix pour un développement humain 

intégral et durable de toutes les populations du Sahel. Je vous donne ma 

Bénédiction. Et, s’il vous plaît, n’oubliez pas de prier pour moi. 

De la Basilique Saint-Jean-de-Latran, le 7 mai 2024

FRANÇOIS
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NUNTIUS TELEVISIFICUS

Ad participes Conventus Internationalis « Centenarium Concilii SinensisConcilii Sinensis: in-
ter historiam et tempus praesens » a Pontificia Universitate Urbaniana in 
consociata opera cum Procuratione FidesFides et Commissione Pastorali pro Sinis 
provecti (Pontificia Universitas Urbaniana, 21 Maii 2024).*

Cari fratelli, care sorelle!

Sono contento di potermi rivolgere a voi in occasione del convegno de-

dicato al centenario del Concilium Sinense, il primo e finora unico Concilio 

della Chiesa cattolica cinese, che si svolse a Shangai tra maggio e giugno 

1924, esattamente cento anni fa.

Il titolo del vostro convengo è “Cento anni dal Concilium Sinense, tra 

storia e presente”, e certo questa ricorrenza rappresenta per tante ragioni 

un’occasione preziosa.

1) Quel Concilio fu davvero un passaggio importante nel percorso della 

Chiesa cattolica nel grande Paese che è la Cina. A Shangai, i Padri riuniti 

nel Concilium Sinense vissero un’esperienza autenticamente sinodale e pre-

sero insieme decisioni importanti. Lo Spirito Santo li riunì, fece crescere 

l’armonia tra loro, li portò lungo strade che molti tra loro non avrebbero 

immaginato, superando anche le perplessità e le resistenze. Così fa lo Spi-

rito Santo che guida la Chiesa.

Loro erano quasi tutti provenienti da Paesi lontani, e prima del Concilio 

molti tra loro non erano ancora pronti a prendere in considerazione l’oppor-

tunità di affidare la guida delle diocesi a sacerdoti e vescovi nati in Cina. 

Poi, riuniti in Concilio, compirono un vero cammino sinodale e firmarono 

tutti le disposizioni che aprivano nuove strade affinché la Chiesa, anche 

la Cina cattolica, potesse avere sempre più un volto cinese. Riconobbero 

che quello era il passo da fare, perché l’annuncio di salvezza di Cristo può 

raggiungere ogni comunità umana e ogni singola persona solo se parla nella 

sua lingua materna.

I Padri del Concilio seguirono le orme di grandi missionari, come padre 

Matteo Ricci – Lì Mǎdòu; si misero nel solco aperto dall’apostolo Paolo, 

* Die 21 Maii 2024.
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quando predicava che occorre farsi tutto a tutti pur di annunciare e testi-
moniare Cristo risorto.

2) Un contributo importante, nella promozione e nella guida del Con-

cilium Sinense, arrivò dall’Arcivescovo Celso Costantini, il primo Delegato 
Apostolico in Cina, che per decisione di Papa Pio XI fu anche il grande 
organizzatore e il Presidente del Concilio.

Costantini applicò alla situazione concreta uno sguardo davvero missio-
nario. E fece tesoro degli insegnamenti della Maximum illud, la Lettera apo-
stolica sulle missioni pubblicata nel 1919 da Papa Benedetto XV. Seguendo 
lo slancio profetico di quel documento, Costantini ripeteva semplicemente 
che la missione della Chiesa era quella di « evangelizzare, non colonizzare ». 
Nel Concilio di Shanghai, anche grazie all’opera di Celso Costantini, la co-
munione tra la Santa Sede e la Chiesa che è in Cina si manifestò nei suoi 
frutti fecondi, frutti di bene per tutto il popolo cinese.

3) Ma il Concilio di Shanghai non servì solo a far cadere nell’oblio im-
postazioni sbagliate che avevano prevalso nei tempi precedenti.

Non si trattava di “cambiare strategia”, ma di seguire le strade più 
conformi alla natura della Chiesa e alla sua missione. Confidando solo – 
solo! – nella grazia di Cristo stesso, e nella Sua attrattiva.

I partecipanti al primo Concilium Sinense guardarono al futuro. E il 
loro futuro è il nostro presente.

Il cammino della Chiesa lungo la storia è passato e passa per strade 
impreviste, anche per tempi di pazienza e di prova. Il Signore, in Cina, ha 
custodito lungo il cammino la fede del popolo di Dio. E la fede del popolo 
di Dio è stata la bussola che ha indicato la via in tutto questo tempo, prima 
e dopo il Concilio di Shanghai, fino a oggi.

I cattolici cinesi, in comunione con il Vescovo di Roma, camminano nel 
tempo presente. Nel contesto in cui vivono, testimoniano la propria fede 
anche con le opere di misericordia e carità, e nella loro testimonianza danno 
un contributo reale all’armonia della convivenza sociale, alla edificazione 
della casa comune.

Chi segue Gesù ama la pace, e si trova insieme a tutti quelli che operano 
per la pace, in un tempo in cui vediamo agire forze disumane che sembrano 
voler accelerare la fine del mondo.

4) I partecipanti al Concilio di Shanghai guardarono al futuro. E, alcuni 
giorni dopo la fine del Concilio, si recarono in pellegrinaggio al Santuario 
di Nostra Signora di Sheshan, vicino Shanghai.
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Anche noi, come i Padri conciliari di Shanghai, possiamo guardare al 
futuro. E far memoria del Concilio di Shanghai può suggerire anche oggi a 
tutta la Chiesa strade nuove e cammini aperti da intraprendere con audacia 
per annunciare e testimoniare il Vangelo nel presente.

Proprio in questi giorni, nel mese di maggio, dedicato dal popolo di 
Dio alla Vergine Maria, tanti nostri fratelli e sorelle cinesi salgono in pel-
legrinaggio al Santuario di Sheshan, per affidare le loro preghiere e le loro 
speranze all’intercessione della Madre di Gesù.

Fra pochi giorni, il 24 maggio, festa di Maria Aiuto dei cristiani, la 
Chiesa nel mondo intero pregherà con i fratelli e le sorelle della Chiesa che 
è in Cina, come era stato chiesto da Papa Benedetto XVI nella sua Lettera 
ai cattolici cinesi.

Anche io salgo idealmente sulla collina di Sheshan. E tutti insieme affi-
diamo alla Madonna, Aiuto dei Cristiani, i nostri fratelli e sorelle nella fede 
che sono in Cina, tutto il popolo cinese, e tutto il nostro povero mondo, 
chiedendo la sua intercessione, affinché dovunque vinca sempre la pace.

Maria, Aiuto dei cristiani, Nostra Signora di Sheshan, prega per noi!



744 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

VISITATIO PASTORALIS VERONAE 
(18 Maii 2024)

I

Occursus cum Sacerdotibus necnon Viribus et Mulieribus Consecratis (in Ba-
silica S. Zenonis, Veronae).*

Buongiorno a tutti!

Ho voluto incominciare salutando queste donne, che sono le monache di 

clausura. Avete visto come erano tutte [fa un gesto che esprime gioia] così? 

Perché nella clausura non si perde la gioia, c’è la gioia. E sono brave! Mai 

fanno chiacchiericcio, mai, sono brave. Grazie, sorelle!

Cari sacerdoti, 
care religiose e cari religiosi, buongiorno!

Vi ringrazio di essere qui. Ringrazio il Vescovo per l’accoglienza e per 

tutto il lavoro che porta avanti insieme a voi. È bello trovarci in questa 

Basilica romanica, una tra le più belle d’Italia, che ha ispirato anche poeti 

come Dante e Carducci. Ed essere qui insieme, il vescovo, preti, religio-

se e religiosi, e guardare questo splendido soffitto a carena ci fa sentire 

come dentro a una grande barca, e ci fa pensare al mistero della Chiesa, 

la barca del Signore che naviga nel mare della storia per portare a tutti 

la gioia del Vangelo.

Questa immagine evangelica ci ricorda almeno due cose sulle quali vor-

rei soffermarmi con voi: la prima è la chiamata, la chiamata ricevuta e 

sempre da accogliere; e la seconda è la missione, da compiere con audacia.

Anzitutto, accogliere la chiamata ricevuta: primo punto della nostra 

riflessione. All’inizio del suo ministero in Galilea, Gesù passa lungo la riva 

del lago e posa il suo sguardo su una barca e su due coppie di fratelli pe-

scatori, i primi che gettano le reti e gli altri che le rassettano. Si avvicina 

e li chiama a seguirlo.1 Non dimentichiamo questo: all’origine della vita 

* Die 18 Maii 2024.
1 Cfr Mt 4, 18-22; Mc 1, 16-20.
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cristiana c’è l’esperienza dell’incontro con il Signore, che non dipende dai 

nostri meriti o dal nostro impegno, ma dall’amore con cui ci viene a cer-

care, bussando alla porta del nostro cuore e invitandoci a una relazione 

con Lui. Mi domando e vi domando: io ho incontrato il Signore? Mi lascio 

incontrare dal Signore? Ancora di più, all’origine della vita consacrata e della 

vita sacerdotale, non ci siamo noi, i nostri doni o qualche merito speciale, 

ma c’è la chiamata sorprendente del Signore, il suo sguardo misericordioso 

che si è chinato su di noi e ci ha scelti per questo ministero, benché non 

siamo migliori degli altri, siamo peccatori come gli altri. Questo, sorelle 

e fratelli, è pura grazia, pura grazia. Mi piace quello che Sant’Agostino 

diceva: guarda da una parte e dall’altra, cerca il merito, e non troverai 

niente, soltanto grazia. È pura grazia, pura gratuità, un dono inatteso che 

apre il nostro cuore allo stupore davanti alla condiscendenza di Dio. La 

grazia provoca questo: lo stupore. “Ma io non immaginavo mai una cosa 

del genere!...”. Lo stupore quando siamo aperti alla grazia e lasciamo che 

il Signore lavori in noi.

Cari fratelli sacerdoti, care sorelle e fratelli religiosi: cerchiamo di non 

perdere mai lo stupore della chiamata! Ricordare il giorno nel quale il 

Signore mi ha chiamato. Forse ognuno di noi ricorda bene come è stata 

la chiamata, o almeno il tempo della chiamata: ricordarlo, questo ci porta 

gioia; anche piangere di gioia per il momento della chiamata. “Tu, vieni!” – 

“Chi? Quell’altro?” – “No, tu!” – “Sì, no… quell’altro?” – “No, tu, tu!” – “Ma, 

Signore, quell’altro è più buono di me…” – “Tu! Disgraziato, peccatore, come 

tu sei, ma tu!”. Non dimentichiamo il tempo della chiamata. Questo stupore, 

che cosa bella! E questo si alimenta con la memoria del dono ricevuto per 

grazia: sempre dobbiamo avere questa memoria in noi.

Questo è il primo fondamento della nostra consacrazione e del nostro 

ministero: accogliere la chiamata ricevuta, accogliere il dono con cui Dio 

ci ha sorpresi. Se smarriamo questa coscienza e questa memoria, rischiamo 

di mettere al centro noi stessi invece che il Signore; senza questa memoria 

rischiamo di agitarci attorno a progetti e attività che servono più alle nostre 

cause che a quella del Regno; rischiamo di vivere anche l’apostolato nella 

logica della promozione di noi stessi e della ricerca del consenso, cercando 

di fare carriera, e questo è bruttissimo, invece che spendere la vita per il 
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Vangelo e per un servizio gratuito alla Chiesa. È Lui che ha scelto noi,2 è 

Lui, Lui è al centro. Se ricordiamo questo, che Lui mi ha scelto, anche quan-

do avvertiamo il peso della stanchezza e di qualche delusione, rimaniamo 

sereni e fiduciosi, certi che Lui non ci lascerà a mani vuote. Mai. Ci farà 

aspettare, questo è vero, ma non ci lascerà a mani vuote. Come i pescatori, 

allenati alla pazienza, anche noi, in mezzo alle sfide complesse del nostro 

tempo, siamo chiamati a coltivare l’atteggiamento interiore dell’attesa. La 

pazienza: attesa e pazienza, così come la capacità di affrontare gli imprevisti, 

affrontare i cambiamenti, affrontare i rischi connessi alla nostra missione; 

con apertura ma con il cuore sveglio, e chiedere allo Spirito Santo quella 

capacità di discernere i segni dei tempi: questo no, questo sì, questo non 

va. E tutto questo possiamo farlo perché all’origine del nostro ministero c’è 

la chiamata del Signore, e Lui non ci lascerà soli. Possiamo gettare la rete 

e attendere con fiducia. Questo ci salva, anche nei momenti più difficili; 

perciò ricordiamoci della chiamata, accogliamola ogni giorno, e restiamo 

con il Signore. Tutti noi sappiamo che ci sono momenti difficili, ci sono. 

Momenti di buio, momenti di desolazione… In questi momenti bui, ricordare 

la chiamata, la prima chiamata e da lì prendere forza.

Quando questa esperienza di ricordare la prima chiamata è ben radi-

cata in noi, allora possiamo essere audaci nella missione da compiere. E 

penso ancora al mare di Galilea, stavolta dopo la risurrezione di Gesù. 

Egli, sulla riva di quello stesso lago, incontra nuovamente i discepoli e 

li trova delusi, amareggiati da un senso di sconfitta, perché erano usciti 

a pescare “ma quella notte non avevano preso nulla”3 – e quante volte a 

noi succede questo, nella vita religiosa, nella vita apostolica –, allora il 

Signore li scuote da quella rassegnazione, li sprona a ritentare, a gettare 

ancora la rete; ed essi « la gettarono e non riuscivano più a tirarla su per 

la grande quantità di pesci ».4 Nei momenti della delusione, non fermarci, 

resistere. Resistere. Tante volte dimentichiamo questo: a nessuno di noi, 

quando abbiamo incominciato questa strada, il Signore ha detto che tutto 

sarebbe stato bello, confortante. No. La vita è di momenti di gioia, ma 

anche di momenti bui. Resistere. La capacità, il coraggio di andare avanti 

e il coraggio di resistere.

2 Cfr Gv 15, 16.
3 Cfr Gv 21, 3.
4 v. 6.
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L’audacia – l’audacia apostolica – è un dono che questa Chiesa cono-

sce bene. Se c’è infatti una caratteristica dei preti e dei religiosi veronesi, 

è proprio quella di essere intraprendenti, creativi, capaci di incarnare la 

profezia del Vangelo. Grazie, grazie di questo. E questa intraprendenza 

evangelica, si tratta di un sigillo – diciamolo così – che ha segnato la vostra 

storia: basti pensare all’impronta lasciata da tanti sacerdoti, religiosi e laici 

nell’Ottocento, che oggi possiamo venerare come Santi e Beati. Testimoni 

della fede che hanno saputo unire l’annuncio della Parola con il servizio 

generoso e compassionevole dei bisognosi, con una “creatività sociale” che 

ha portato alla nascita di scuole di formazione, di ospedali, case di cura, 

case di accoglienza e luoghi di spiritualità. Questa audacia di essere creativi 

per il popolo di Dio.

Molti di questi Santi e Sante dell’Ottocento erano tra loro contemporanei 

e, immersi nella storia turbolenta del loro tempo, attraverso la fantasia della 

carità animata dallo Spirito Santo, riuscirono a creare una specie di “santa 

fratellanza”, capace di andare incontro ai bisogni dei più emarginati e dei più 

poveri e di prendersi cura delle loro ferite. Non dimenticate questo: le ferite 

della Chiesa, le ferite dei poveri. Non dimenticare il Buon Samaritano, che 

si ferma e va lì a guarire le ferite. Una fede che si è tradotta nell’audacia 

della missione. Ci serve questo anche oggi: l’audacia della testimonianza 

e dell’annuncio, la gioia di una fede operosa nella carità, l’intraprendenza 

di una Chiesa che sa cogliere i segni del nostro tempo e rispondere alle 

necessità di chi fa più fatica. Audacia, coraggio, capacità di incominciare, 

capacità di rischiare. A tutti, lo ripeto, a tutti dobbiamo portare la carezza 

della misericordia di Dio.

E su questo, cari fratelli sacerdoti, mi fermo su una cosa – mi rivolgo 

ai sacerdoti, che sono ministri del Sacramento della Penitenza. Per favore, 

perdonate tutto, perdonate tutto. E quando la gente viene a confessarsi, 

non andare lì a inquisire “ma, come?...”, niente. E se voi non siete capaci 

in quel momento di capire, andate avanti, il Signore ha capito. Ma per 

favore, non torturare i penitenti. Mi diceva un grande Cardinale, che è 

stato penitenziere, era abbastanza conservatore, ma davanti alla penitenza, 

io l’ho sentito dire: “Quando una persona viene da me e io sento che ha 

difficoltà a dire le cose, io dico: ‘Ho capito, vai avanti’. Io non ho capito, 

ma Dio ha capito”. Questo, nel Sacramento della Riconciliazione. Per favore 

che non sia una seduta di tortura. Per favore, perdonate tutto. Tutto. E 
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perdonare senza far soffrire, perdonare aprendo il cuore alla speranza. A 

voi sacerdoti chiedo questo. La Chiesa ha bisogno di perdono e voi siete 

gli strumenti per perdonare. A tutti. A tutti dobbiamo portare la carezza 

della misericordia di Dio, specialmente a chi ha sete di speranza, a chi si 

trova costretto a vivere ai margini, ferito dalla vita, o da qualche errore 

commesso, o dalle ingiustizie della società, che vanno sempre a scapito dei 

più fragili. Capito? Perdonare tutti.

L’audacia di una fede operosa nella carità, voi l’avete ereditata dalla 

vostra storia. E allora vorrei dirvi con San Paolo: « Non lasciatevi scorag-

giare nel fare il bene ».5 Non cedete allo scoraggiamento: siate audaci nella 

missione, sappiate ancora oggi essere una Chiesa che si fa prossima, che 

si avvicina ai crocicchi delle strade, che cura le ferite, che testimonia la 

misericordia di Dio. È in questo modo che la barca del Signore, in mezzo 

alle tempeste del mondo, può portare in salvo tanti che altrimenti rischia-

no di naufragare. Le tempeste, come sappiamo, non mancano ai nostri 

giorni, ce ne sono tante, non mancano. Molte di esse hanno la loro radice 

nell’avarizia, nella cupidigia, nella ricerca sfrenata di soddisfare il proprio 

io, e si alimentano in una cultura individualista, indifferente e violenta. Le 

tempeste, per la maggior parte, vengono da qui.

E sono tanto attuali, in questo senso, le parole di San Zeno, che afferma: 

« Non è una colpa isolata – fratelli carissimi – lasciarsi avvincere dai ceppi 

della cupidigia. […] Ma siccome tutto il mondo è stato arso dall’incendio di 

questa peste inestinguibile, l’avarizia, a quanto si crede, ha cessato di essere 

una colpa, perché non ha lasciato nessuno muoverle rimprovero. Tutti si 

gettano a capofitto in turpi guadagni e non si è trovato nessuno che le im-

ponga il morso della giustizia. [...] Perciò capita che tutte le nazioni cadano 

istante per istante in seguito alle reciproche ferite ».6 Il rischio è questo, 

anche per noi: che il male diventi “normale” – “Questo è normale, questo 

è normale…”. No. È un rischio, questo. Il male non è normale, non deve 

essere normale. Nell’inferno sì, ma qui no. Il male non può essere normale. 

E che facciamo l’abitudine alle cose brutte: “Tutto il mondo lo fa, allora 

anch’io”. Così diventiamo complici! Invece, parlando ai veronesi, San Zeno 

dice: « Le vostre case sono aperte a tutti i viandanti, sotto di voi nessuno 

5 2 Ts 3, 13.
6 Discorso 5 [I, 9], Sull’avarizia.
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né vivo né morto fu visto a lungo ignudo. Ormai i nostri poveri ignorano 

cosa sia mendicare cibo ».7 Possano queste parole essere vere per voi oggi!

Fratelli e sorelle, grazie! Grazie per aver donato al Signore la vostra 

vita e per il vostro impegno nell’apostolato. Alcuni giorni fa sono stato ri-

unito con sacerdoti già “in pensione”, dai 40 anni di sacerdozio in su, e ho 

visto quei preti che hanno dato la vita al Signore e hanno quella saggezza 

del cuore, ho detto loro lo stesso: grazie per il vostro impegno nell’apo-

stolato. Andate avanti con coraggio. Meglio: andiamo avanti con coraggio, 

tutti! Abbiamo la grazia e la gioia di stare insieme sulla nave della Chiesa, 

tra orizzonti meravigliosi e tempeste allarmanti, ma senza paura, perché 

il Signore è sempre con noi, ed è Lui ad avere il timone, a guidarci, a 

sostenerci. E questo lo dico non solo ai sacerdoti, anche a voi religiosi e 

religiose. Avanti, coraggio! A noi il compito di accogliere la chiamata e di 

essere audaci nella missione. Come diceva un vostro grande santo, Daniele 

Comboni: « Santi e capaci. […] L’uno senza dell’altro val poco per chi batte 

la carriera apostolica. Il missionario e la missionaria non possono andar 

soli in paradiso. Soli andranno all’inferno. Il missionario e la missionaria 

devono andare in paradiso accompagnati dalle anime salvate. Dunque, pri-

mo: santi, […] ma non basta: ci vuole carità »,8 ambedue le cose.

Questo auguro a voi e alle vostre comunità: una “santità capace”, una 

fede viva che con carità audace semini il Regno di Dio in ogni situazione 

della vita quotidiana. E se il genio di Shakespeare si è fatto ispirare dalla 

bellezza di questo luogo per raccontarci le vicende tormentate di due in-

namorati, ostacolati dall’odio delle rispettive famiglie, noi cristiani, ispirati 

dal Vangelo, impegniamoci a seminare ovunque un amore: dove c’è odio, 

che io metta amore, dove c’è l’odio che io sia capace di seminare amore. 

Un amore più forte dell’odio – oggi c’è tanto odio nel mondo –, seminare 

un amore più forte dell’odio e più forte della morte. Sognatela così, Vero-

na, come la città dell’amore, non solo nella letteratura, ma nella vita. E 

che l’amore di Dio vi accompagni e vi benedica. E per favore, vi chiedo di 

pregare per me. Ma pregate a favore, non contro! Grazie!

7 Discorso 14 [I, 10], Sull’avarizia.
8 Scritti, 6655.
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II

Occursus cum Pueris et Adulescentulis (in Foro Sancti Zenonis, Veronae).*

Papa Francesco

Bene… Buongiorno!

Adesso cominciamo a dialogare… i vostri amici faranno delle domande…

Domanda Domanda 

Nel vangelo Gesù chiama i discepoli a seguirlo anche se non sono per-

fetti. Come facciamo a sentire la sua chiamata?

Papa Francesco

Questa domanda è una domanda molto importante. Come faccio io a 

sentire la chiamata di Gesù? Perché vediamo che nel Vangelo Gesù chiama 

i discepoli che non erano perfetti, erano gente comune, e io che sono una 

bambina, un bambino comune, come faccio io a sentire la chiamata di 

Gesù? Dimmi una cosa: quando tu stai con papà, con mamma, con i non-

ni, ti senti bene? [Rispondono: Sì!] e tu senti lì che hai amore: l’amore di 

papà, di mamma, del nonno, della nonna. Quando tu fai un’opera buona, 

per esempio se tu hai due caramelle ne dai una all’altro, o se tu vedi una 

persona bisognosa e le dai un’elemosina, ti senti bene? [Rispondono: Sì! 

Tanto!] Muy bien… E quanto tu per esempio dici una bugia, ti senti bene? 

[Rispondono: No!] Bravi, bravi… E quando tu litighi con il fratello e la 

sorella, ti senti bene? [Rispondono: No!] Voi avete visto che siete capaci di 

“sentire”: sentirsi bene, sentirsi male se uno ascolta o fa qualcosa. Quando 

Gesù parla – ascoltate bene questo – quando Gesù parla ci fa sentire bene, 

ci fa sentire una gioia nel cuore. Avete capito? Sì! Adesso domando: quando 

Gesù parla, come ci sentiamo? [Rispondono: Bene!] Come?... [Rispondono: 

Bene!] Bravi! E così siamo capaci di sentire la chiamata di Gesù, che Gesù 

ci fa sentire bene. E se ti viene una persona che non ti vuole bene e ti dà 

due schiaffi, come ti senti? [Rispondono: Male!]. E se viene il diavolo a dirti 

qualche cosa, come ti senti? [Rispondono: Male!] Voi così avete capito bene 

* Die 18 Maii 2024.
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cosa sentiamo noi quando viene Gesù e cosa sentiamo noi quando si fa una 

cosa brutta. Avete capito bene? [Rispondono: Sì!]. Quando viene Gesù come 

ci sentiamo? [Rispondono: Bene!]; e se vediamo o facciamo una cosa brutta 

come ci sentiamo? [Rispondono: male!] Ah, bravi! Coraggio! Complimenti!

Domanda Domanda 

Gesù manda i suoi discepoli in tutto il mondo, come noi bambini pos-

siamo essere segno di pace nel mondo?

Papa Francesco

Gesù manda i suoi discepoli in tutto il mondo, è vero questo. Perché 

Gesù agli Apostoli ha detto: “Andate per tutto il mondo a predicare il 

Vangelo”. Gesù manda i discepoli, gli Apostoli e tutti noi a predicare nel 

mondo, certo… Ma la domanda è: noi adesso come possiamo essere segno 

di pace nel mondo? Voi sapete che in questo mondo, in questo momento il 

mondo è in guerra. Sapete questo? Ci sono tante guerre, tante guerre, sia 

Ucraina, sia Terra Santa, nell’Africa, nel Myanmar… Tante, tante guerre… 

E Gesù predica la guerra o la pace? [Rispondono: La pace!]. E noi cosa vo-

gliamo fare la guerra o la pace? [Rispondono: La pace!] Cioè che dobbiamo 

essere un segno di pace, no? [Rispondono: Sì] Ma se tu litighi con il com-

pagno, la compagna di scuola, sarai un segno di pace? [Rispondono: No]. 

Non si sente bene… [Rispondono: No!]. Dobbiamo essere un segno di pace, 

condividere, seminare il bene, ascoltare gli altri, giocare con gli altri, ma 

non litigare con gli altri… Diciamolo insieme: Dobbiamo essere un segno 

di pace! Insieme! [Rispondono: Dobbiamo essere un segno di pace!] Siete 

bravi, siete bravi! Complimenti!

Adesso l’ultima domanda…

Domanda Domanda 

Noi ragazzi di Terza media, che stiamo facendo la “Festa del passaggio”, 

come possiamo mantenere la fede nei momenti di difficoltà e non avere 

paura di fare scelte controcorrente?

Papa Francesco

Bravo! Una domanda difficile… Come possiamo mantenere la fede in 

momenti dove tutto è buio, di difficoltà. Per esempio, come possiamo man-



752 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

tenere la fede davanti alla morte di una persona molto cara, dei nonni, 

degli zii o anche alcune volte di papà, mamma? In queste difficoltà, noi 

momenti difficili, duri, come possiamo mantenere la fede? Anzi, come pos-

siamo andare controcorrente, perché ci dicono: “Ma tu voi andare avanti? 

Ruba questo…”. Si può rubare? [Rispondono: No!] No? Non siete convinti… 

Si può rubare? [Rispondono: No!] E voi per non fare le cose brutte, dovete 

andare controcorrente, avete capito questo? [Rispondono: Sì!] Fare le cose 

che forse qualcun altro non fa. Come si può vincere la paura di andare 

controcorrente? Questa domanda la faccio io a voi. Qualche coraggioso che 

risponda… Come si può fare ad andare controcorrente? [Qualcuno risponde: 

Ascoltare il cuore!] Bravo! Un altro… [Qualcuno risponde: Avere coraggio!] 

Bene, va bene, più forte… [Rispondono: Avere coraggio!] Bravi, bravi! Così 

mi piace… Sentite una cosa: non avere paura di andare controcorrente se 

voi volete fare una cosa buona, avete capito? [Rispondono: Sì!] Dobbiamo 

avere paura di andare controcorrente? [Rispondono: No!] Ah, siete bravi! 

Grazie cari, grazie!

Adesso facciamo una preghiera insieme, preghiamo insieme. “Padre nos-

tro…”. Adesso in silenzio riceviamo la benedizione. 

[Benedizione]

Nella nostra vita, noi dobbiamo benedire o maledire? [Rispondono: Be-

nedire!] Benedire anche il diavolo? [Rispondono: No!] Ah, va bene… siete 

bravi! Avanti! Grazie!
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III

Occursus « Arena Pacis – Iustitia et Pax se osculabuntur » (in Arena Veronae).*

1. La pace va organizzata

(Tavolo Democrazia Diritti)

DomandaDomanda

Papa Francesco, sono Mahbouba Seraj, sono venuta qui, nell’Arena 2024, 

da Kabul, in Afghanistan. Ho sempre creduto in Lei, Santo Padre: Lei è un 

uomo di pace e Lei può fare molto. Quello che consiglio è che, affinché Lei 

abbia maggiore successo, dovrà preparare delle istituzioni di pace, dovrà porre 

tutti i suoi sforzi nella costituzione di istituzioni di pace. Nel mio Paese, 

l’Afghanistan, noi abbiamo avuto l’illusione della democrazia, l’illusione della 

pace. Da 44 anni a questa parte, il mio Paese è in guerra e vorrei sapere 

che si può fare: Lei, Padre, cosa ci consiglia? Ma non solo per l’Afghanistan: 

il Suo consiglio illuminato vale per tutto il mondo. Come possiamo far fun-

zionare l’opera di pace? E noi siamo tutti al Suo fianco, in questa impresa.

[Traduzione dei versi che sono stati pronunciati da Mahbouba Seraj:] 

« La moschea, La Mecca, il Tempio, sono tutte scuse. La vita di Dio è nella 

tua casa ».

Papa Francesco

La domanda è su quale tipo di leadership può portare avanti questo 

compito che tu hai espresso così profondamente. La cultura fortemente 

marcata dall’individualismo – non da una comunità – rischia sempre di far 

sparire la dimensione della comunità: dove c’è individualismo forte, sparisce 

la comunità. E questo, se noi passiamo ai termini politici e demografici, 

forse è la radice delle dittature. Così va. Spariscono la dimensione della 

comunità, la dimensione dei legami vitali che ci sostengono e ci fanno avan-

zare. E inevitabilmente produce delle conseguenze anche sul modo in cui si 

intende l’autorità. Chi ricopre un ruolo di responsabilità in un’istituzione 

politica, oppure in un’impresa o in una realtà di impegno sociale, rischia di 

* Die 18 Maii 2024.
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sentirsi investito del compito di salvare gli altri come se fosse un eroe. E 

questo fa tanto male, questo avvelena l’autorità. E questa è una delle cause 

della solitudine che tante persone in posizione di responsabilità confessa-

no di sperimentare, come pure una delle ragioni per cui siamo testimoni 

di un crescente disimpegno. Se l’idea che abbiamo del leader è quella di 

un solitario, al di sopra di tutti gli altri, chiamato a decidere e agire per 

conto loro e in loro favore, allora stiamo facendo nostra una visione impo-

verita e impoverente, che finisce per prosciugare le energie creative di chi 

è leader e per rendere sterile l’insieme della comunità e della società. Gli 

psichiatri dicono che una delle aggressioni più sottili è la idealizzazione: è 

un modo di aggredire.

E questa è una visione ben lontana da quella espressa dal detto bantu: 

“Io sono perché noi siamo”. La saggezza di questo detto sta nel fatto che 

l’accento è posto sul vincolo tra i membri di una comunità: “Noi siamo, 

io sono”. Nessuno esiste senza gli altri, nessuno può fare tutto da solo. 

Allora l’autorità di cui abbiamo bisogno è quella che innanzi tutto è in 

grado di riconoscere i propri punti di forza e i propri limiti, e quindi di 

capire a chi rivolgersi per avere aiuto e collaborazione. L’autorità è es-

senzialmente collaborativa; altrimenti sarà autoritarismo e tante malattie 

che ne nascono. L’autorità per costruire processi solidi di pace sa infatti 

valorizzare quanto c’è di buono in ognuno, sa fidarsi, e così permette alle 

persone di sentirsi a loro volta capaci di dare un contributo significativo. 

Questo tipo di autorità favorisce la partecipazione, che spesso si riconosce 

essere insufficiente sia per la quantità che per la qualità. Partecipazione: 

non dimenticare questa parola. Lavoriamo tutti, tutti partecipiamo nell’o-

pera che portiamo avanti. Una buona partecipazione che voi descrivete 

così: « Espressione di domande e proposta di risposte collettive a criticità 

e aspirazioni, produttrice di cultura e nuove visioni del mondo, energia 

civile che rende individui e comunità protagonisti del proprio futuro » (Do-

cumento Democrazia). In una società o in un Paese o in una città, anche 

in una piccola impresa, se non c’è partecipazione le cose non funzionano, 

perché noi siamo comunità, non siamo solitari. Non dimenticare questa 

parola: partecipazione. È importante.

E una grande sfida oggi è risvegliare nei giovani la passione per la 

partecipazione. C’è una parolina che dimentichiamo quando diciamo: “faccio 

io”, “andrò io”… La parolina qual è? Insieme. Questa forza dell’insieme, la 
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partecipazione è questo. Bisogna investire sui giovani, sulla loro formazione, 

per trasmettere il messaggio che la strada per il futuro non può passare 

solo attraverso l’impegno di un singolo, per quanto animato delle migliori 

intenzioni e con la preparazione necessaria, ma passa attraverso l’azione di 

un popolo – il popolo è protagonista, non dimentichiamo questo –, in cui 

ognuno fa la propria parte, ciascuno in base ai propri compiti e secondo le 

proprie capacità. E vi farei io una domanda: in un popolo, il lavoro dell’in-

sieme è la somma del lavoro di ognuno? Soltanto quello? No, è di più! È di 

più. Uno più uno fa tre: questo è il miracolo di lavorare insieme.

2. La pace va promossa

(Tavolo Migrazioni)

DomandaDomanda

João Pedro Stédile: Papa Francesco, vi porto un abbraccio forte di tutto 

il popolo “sem Terra” del Brasile: siamo uniti e preghiamo per te. Porto an-

che parole del nostro vescovo dei Senza Terra, il vescovo Pedro Casaldáliga 

Plá, che purtroppo non è più con noi. Egli ci disse: “Maledette siano tutte 

le recinzioni, maledette siano tutte le proprietà private che ci impediscono 

di vivere e di amare. Grazie.

Papa Francesco, sono Elda Baggio, operatore umanitario di “Medici senza 

frontiere” e sono qui con João Pedro Stédile, che ci ha raggiunto dal Brasi-

le e porta con sé tutta la sapienza e l’esperienza del Movimento dei senza 

terra. Anche a noi sta ovviamente a cuore la pace e la costruzione della 

pace e abbiamo sperimentato che il primo passo consiste nel mettersi dalla 

parte dei migranti, delle vittime, ascoltarli, lasciare che possano raccontarsi 

e far sentire la loro voce. Vivere tutto questo però disarma i nostri cuori, gli 

sguardi, le menti e rende evidenti le ingiustizie che esistono. Ma non è un 

passo facile da fare: come vivere questa conversione di prospettiva, questo 

cambiamento di prospettiva? Che cosa ci può aiutare a farlo?

Papa Francesco

È proprio il Vangelo che ci dice di metterci dalla parte dei piccoli, dalla 

parte dei deboli, dalla parte dei dimenticati. Il Vangelo ci dice questo. E 

Gesù, con il gesto della lavanda dei piedi che sovverte le gerarchie con-
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venzionali, ci dice lo stesso. È sempre Lui che chiama i piccoli e gli esclusi 

e li pone al centro, li invita a stare in mezzo agli altri, li presenta a tutti 

come testimoni di un cambiamento necessario e possibile. Con le sue azioni 

Gesù rompe convenzioni e pregiudizi, rende visibili le persone che la società 

del suo tempo nascondeva o disprezzava. Questo è molto importante: non 

nascondere le limitazioni. Ci sono persone molto limitate, fisicamente, spi-

ritualmente, socialmente, economicamente… Non nascondere le limitazioni. 

Gesù non le nascondeva. E Gesù lo fa senza volersi sostituire a loro, senza 

strumentalizzarle, senza privarle della loro voce, della loro storia, dei loro 

vissuti. A me piace quando vedo persone con limitazioni fisiche che parte-

cipano agli incontri, come in questo caso, perché Gesù non le nascondeva, 

questa è la verità. Ognuno ha la propria voce, sia che parli con la lingua 

sia che parli con la propria esistenza. Ognuno di noi ha la propria voce. 

E tante volte noi non sappiamo ascoltarla perché pensiamo ciascuno alle 

proprie cose o, peggio ancora, andiamo tutto il giorno con il telefonino e 

questo ci impedisce di vedere la realtà: tante volte, no?

Come avete scritto nel documento di un vostro tavolo di lavoro, per 

porre fine ad ogni forma di guerra e di violenza bisogna stare a fianco 

dei piccoli, rispettare la loro dignità, ascoltarli e fare in modo che la loro 

voce possa farsi sentire senza essere filtrata. Sempre vicino ai piccoli, 

perché la loro voce si faccia sentire. Incontrare i piccoli e condividere 

il loro dolore. E prendere posizione al loro fianco contro le violenze di 

cui sono vittime, uscendo da questa cultura dell’indifferenza che si giu-

stifica tanto.

Una domanda – io so che voi sapete questo –: abbiamo pensato oggi 

a quanti bambini e bambine sono costretti a lavorare, lavori da schiavi, 

per guadagnarsi la vita? I piccoli… Quel bambino che forse mai ha avuto 

un giocattolo perché deve andare di qua, di là, di là a guadagnarsi il 

pane, forse nelle discariche cercando cose da vendere… Ce ne sono tanti, 

di bambini così, che non sanno giocare perché la vita li ha costretti a 

vivere così. I piccoli: i piccoli soffrono. E soffrono per colpa del maltem-

po? No, per colpa nostra. Siamo noi i responsabili. “No, Padre, io no, 

perché io sono…”. Tutti siamo responsabili, tutti siamo responsabili di 

tutti. Ma oggi credo che il “premio Nobel” che possiamo dare a tanti, a 

tanti di noi, sia il “premio Nobel” di Ponzio Pilato, perché siamo maestri 

nel lavarcene le mani.
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Ecco, questa è la conversione che cambia la nostra vita, la conversione 

che cambia il mondo. Una conversione che riguarda tutti noi singolarmente, 

ma anche come membri delle comunità, dei movimenti, delle realtà associa-

tive a cui apparteniamo, e come cittadini. E riguarda anche le istituzioni, 

che non sono esterne o estranee a questo processo di conversione. Il primo 

passo è riconoscere che non siamo noi al centro… [vede un uomo anziano 

che cammina al centro dell’Arena] … al centro c’è questo anziano: è tanto 

importante come ognuno di noi. Al centro non sono le nostre visioni, le 

nostre idee. E poi accettare che il nostro stile di vita inevitabilmente ne 

sarà toccato e modificato. Quando stiamo a fianco dei piccoli siamo “scomo-

dati”. I piccoli ci scomodano, perché toccano, toccano il cuore. Camminare 

con i piccoli ci costringe a cambiare passo, a rivedere ciò che portiamo nel 

nostro zaino, per alleggerirci di tanti pesi e zavorre e fare spazio a cose 

nuove. Allora è importante vivere tutto questo non come una perdita, ma 

come un arricchimento, una potatura sapiente, che toglie ciò che è senza 

vita e valorizza ciò che è promettente. Una potatura non è una perdita: è 

dolorosa, sì, al momento ti toglie qualcosa, ma è una cosa che ti dà vita. 

Dobbiamo vivere la vicinanza con i piccoli come una potatura. Guardiamo 

la lista dei piccoli, di tanti “piccoli” che abbiamo noi. E pensiamo a una 

categoria che tutti noi abbiamo in famiglia, piccoli nel senso, diciamo, di 

diminuiti per l’età: pensiamo ai nonni. Mi viene in mente una storia molto 

bella che non è una cosa successa storicamente, è un racconto. C’è una bella 

famiglia – papà, mamma, figli – e con loro abitava il nonno: vecchietto, 

già, e mangiava con loro. Ma il nonno, invecchiando, prendeva la zuppa 

così [fa il gesto con la mano tremolante] e si sporcava tutto. A un certo 

punto il papà disse, un giorno: “Il nonno domani incomincerà a mangiare 

in cucina, perché mangia male, e noi così possiamo invitare gente con noi”. 

Il giorno dopo, il nonno incominciò a mangiare in cucina. La settimana 

seguente, il papà torna a casa, e c’è il bambino di cinque anni che gioca, e 

gioca con legni, pezzi di legno… “Ma cosa stai facendo?” – “Ah, un tavolino, 

papà!” – “Un tavolino? Perché?” – “Per te, quando sarai vecchio”. Stiamo 

attenti con i vecchi: i vecchi sono saggezza. Non dimentichiamo questo. Lo 

dico con dolore: questa società tante volte nasconde i vecchi, abbandona 

i vecchi. Grazie. 
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3. La pace va curata

(Tavolo Ambiente/Creato)

DomandaDomanda

Mi chiamo Vanessa Nakate, sono una attivista ugandese, una attivista 

per il clima. La prima volta che ho visto il Papa è stato quando è venuto 

in visita nel mio Paese. L’ho visto sulla sua Papa mobile, ho detto: Sono 

contenta, anche se siamo divisi da un finestrino, ma almeno l’ho visto. Non 

avrei mai immaginato che nove anni dopo sarei stata sullo stesso palcosce-

nico dove c’è lui… è veramente un onore, un onore infinito! Non è necessario 

avere la meglio come soggetti singoli, ma come umanità, come collettività; un 

pianeta vivibile è una soluzione ottimale per tutti, non per alcuni.

Annamaria Panarotto: Ecco vi rileggo il versetto che ha detto adesso Va-

nessa: Non abbiamo necessità di vincere come individui, dobbiamo vincere 

insieme come umanità! Un pianeta sano e vivibile è una vittoria per tutti, 

non solo per alcuni! Ecco, caro Papa Francesco, sono una delle mamme 

No-Pfas del Veneto. Le mamme si fanno sentire, sempre! Un gruppo che è 

impegnato da molti anni contro l’inquinamento delle acque qua nel Veneto 

che ha ammalato i nostri figli e sono qui con Vanessa Nakate, giovane e 

coraggiosa custode della casa comune venuta dall’Uganda. La pace si fa 

insieme. Non può esserci pace fra gli esseri umani se gli uomini e le don-

ne non fanno pace con il Creato. Costruire relazioni di giustizia fra tutti i 

viventi richiede tempo. Come ritrovarlo in quest’epoca segnata da velocità e 

immediatezza? Dopo, caro Papa Francesco volevo dire che oggi siamo qua 

in molti, moltissimi e siamo tutti artigiani di pace, siamo rappresentanti di 

gruppi, movimenti, associazioni, Chiese, ma siamo e vogliamo essere, rima-

nere artigiani di pace. Però sentiamo anche l’urgenza quasi di costringere 

la politica ad avere visioni diverse, a dare risposte più immediate. Allora 

volevo chiederti se ci puoi aiutare e capire che passi fare…

Papa Francesco

Grazie! Mi è piaciuto… soprattutto mi è piaciuto quel tuo “però”. Grazie! 

Sto guardando quel cartello: “Smilitarizziamo mente e territori”. Stiamo 

parlando di pace, ma voi sapete che le azioni che in alcuni Paesi sono più 

redditizie sono quelle delle fabbriche delle armi? È brutto questo, è brutto. 
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E così non possiamo smilitarizzare, perché è un affare molto grande. Voi 

guardate l’elenco dei Paesi che fabbricano le armi, e vedete un po’ che 

bell’affare è quello. Preparare per la morte. Che cosa brutta! E tuo “però” 

sta indicando con il dito questa situazione di contraddizione.

Nella nostra società viviamo questa tensione: da un lato, tutto ci spin-

ge ad agire velocemente, siamo abituati ad avere una risposta immediata 

alle nostre richieste e diventiamo impazienti se si verifica un ritardo. Per 

esempio, la rivoluzione digitale degli ultimi anni ci ha permesso di essere 

costantemente connessi, di poter comunicare facilmente con persone molto 

distanti, di poter svolgere il nostro lavoro a distanza. Dovremmo avere più 

tempo a disposizione e invece ci accorgiamo che siamo sempre in affan-

no, rincorrendo l’urgenza dell’ultimo minuto. Dall’altro lato, sentiamo che 

tutto questo non è naturale. Questo è “bellicoso”, questo è guerra, non è 

naturale. Nella nostra società si respira un’aria stanca, c’è la stanchezza 

nell’aria, tanti non trovano ragioni per portare avanti le loro attività quo-

tidiane, appesantiti dalla sensazione di essere sempre fuori tempo, come 

intrappolati nella ripetizione di quanto si fa, poiché non si ha la forza o il 

tempo di cercare un’armonia. La pace non si inventa da un giorno all’altro. 

La pace va curata. Se noi non curiamo la pace ci sarà la guerra, piccole 

guerre, grandi guerre. La pace va curata, e oggi nel mondo c’è questo 

peccato grave: non curare la pace! Il mondo è in corsa, occorrerebbe a 

volte saper rallentare la corsa e non lasciarci travolgere dalle attività e 

fare spazio dentro di noi all’azione di Dio, all’azione dei fratelli, all’azione 

della società che cerca il bene comune.

“Rallentare” può suonare come una parola fuori posto, in realtà è l’in-

vito a ricalibrare le nostre attese e le nostre azioni. Si tratta di fare una 

“rivoluzione” in senso astronomico: andare a cercare la pace, e come si fa 

questo? Sempre con il dialogo: la pace si fa nel dialogo. Riconoscere gli altri, 

rispettarli con saggezza. La sfida enorme che abbiamo davanti è quella di 

andare controcorrente per riscoprire e custodire contesti in cui tutto ciò 

sia possibile viverlo con gli altri. E non dobbiamo inventare tutto da zero, 

dobbiamo farci carico della storia.

Tante volte le guerre vengono dall’impazienza di fare presto le cose e 

non avere quella pazienza di costruire la pace, lentamente, con il dialogo. La 

pazienza è la parola che dobbiamo ripetere continuamente: la pazienza per 

fare la pace. E se qualcuno – lo vediamo nella vita naturale – se qualcuno 
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ti insulta, ti viene subito la voglia di dirgli il doppio e poi il quadruplo 

e così si va moltiplicando l’aggressione, le aggressioni si moltiplicano. 

Dobbiamo fermare, fermare l’aggressione. Una volta – è stata una scena 

molto divertente – c’era una persona che è andata a comprare qualcosa, 

e si vede che non le davano il prezzo giusto e allora ha gridato di tutto, 

ha gridato di tutto. E il signore del negozio lo ascoltava e quando quello 

ha finito di gridare gli ha detto: “Signore, ha finito?” – “Sì, ho finito!” – 

“Vattene a spasso”. Non l’ha detto con queste parole, con parole più forti, 

ma l’ha mandato a fare una passeggiata. Quando noi vediamo che le cose 

incominciamo a essere bollenti, fermiamoci, facciamo una passeggiata o 

diciamo una parola, e le cose andranno meglio. Fermarsi in tempo, fer-

marsi in tempo!    

4. La pace va sperimentata

(Disarmo)

DomandaDomanda

Sergio Paronetto: Pochi versi di una persona molto attiva nelle nostre 

Arene precedenti: Giulio Girardello, prete missionario, poeta, amore di Giulio 

Battistella, altro testimone e promotore delle Arene. Vorrei però premettere in 

30 secondi, Papa Francesco, una cosa. Vorrei dirti, a nome di tanti, il nostro 

grazie per il tuo coraggio. Vorrei dirti che ti siamo vicini, che vogliamo aiu-

tarti perché aiutando te aiutiamo noi stessi, aiutiamo il mondo a diventare 

umani, e siamo corresponsabili camminando accanto a te.

Giulio diceva: “Solo da mani piantate nel sentimento del mondo nasce 

la pace. Io ho appena due mani e il sentimento del mondo per fare pace”.

Andrea Riccardi: Io vorrei dire che essere qui sembra un sogno: un po-

polo, con Papa Francesco, che crede nella pace. Però, il mondo è diverso, il 

mondo è molto diverso perché ci sono guerre, e lo sappiamo: guerre aperte, e 

ci siamo messi dalla parte delle vittime che sono tante. Ma anche in questo 

mondo c’è un’assenza di pensieri e di disegni di pace che frustrano le spe-

ranze della fine della guerra di tanti popoli. Vede, Papa Francesco, la pace 

è bandita come un’ingenuità, anzi, come dice Lei: la pace è diventata una 

parolaccia, e questo è estremamente triste perché la pace è la vita di tutti, 

la pace è una grande benedizione. Ma l’alternativa c’è: dobbiamo confessare 

che molti, uomini e donne comuni, si sentono impotenti, non sanno cosa 
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fare, e l’impotenza genera indifferenza e l’indifferenza diventa poi, alla fine, 

anche consenso, complicità a decisioni sbagliate, a sentieri di guerra, il che è 

davvero drammatico. Allora, quello che volevamo chiederLe è: come essere, in 

questo momento così complesso, artigiani di pace, mediatori anche di fronte 

ai conflitti vicini e lontani? Grazie.

Papa Francesco

Grazie. Grazie delle vostre riflessioni. Se c’è vita, se c’è una comunità 

attiva, se c’è un dinamismo positivo nella società, allora ci sono anche con-

flitti e tensioni. È un dato di fatto: l’assenza di conflittualità non significa 

che vi sia la pace, ma che si è smesso di vivere, di pensare, di spendersi 

per ciò in cui si crede. C’è un detto spagnolo che dice: “L’acqua ferma è 

la prima a marcire, a decomporsi”. Le persone ferme sono le prime ad 

ammalarsi.

Nella nostra vita, nelle nostre realtà, nei nostri territori saremo sempre 

chiamati a fare i conti con le tensioni e i conflitti. Davanti a questo non si 

può stare fermi: tu devi fare un’opzione, tu devi essere creativo. Un conflitto 

è proprio una sfida alla creatività. Da un conflitto mai si può uscire, primo, 

da soli: da un conflitto mai uscirai da solo, ci vuole la comunità, ci vuole 

l’aiuto sia della famiglia, degli amici, ma mai da un conflitto si può uscire 

da soli. E, secondo, da un conflitto si esce soltanto “da sopra”. Altrimenti 

andrai giù. Il conflitto ha qualcosa di labirintico: da un labirinto tu non puoi 

uscire da solo, ci vuole almeno il filo, quello di Arianna, che poi ti aiuterà 

a uscire. E da un conflitto si esce per essere migliori, “da sopra”. Da un 

conflitto non si può uscire con anestesia, no, da un conflitto è necessario 

uscire con realismo: io sono nel labirinto; dobbiamo essere capaci di dare 

un nome ai conflitti, prenderli in mano e uscire, uscire da sopra e uscire 

accompagnati, almeno con il filo. Nella nostra vita saremo sempre chiamati 

a fare passi avanti con i conflitti, a dialogare con i conflitti.

Spesso siamo tentati di pensare che la soluzione per uscire dai conflitti 

e dalle tensioni sia quella della loro rimozione. No! Li ignoro, li nascondo, 

li marginalizzo. No. Questa è una bomba a orologeria. Così facendo am-

puto la realtà di un pezzo scomodo ma anche importante. Sappiamo che 

l’esito finale di questo modo di vivere i conflitti è quello di accrescere le 

ingiustizie e generare reazioni di malessere, di frustrazione, che possono 

tradursi anche in gesti violenti. E questo lo vediamo anche nella politi-
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ca, nella società. Quando nella politica, qualsiasi politica, si nascondono i 

conflitti, questi scoppiano dopo, e scoppiano male. Non c’è l’armonia. Né 

in famiglia né nella società si possono nascondere i conflitti. Per questo, 

quando ci sono problemi in famiglia, dobbiamo parlarne per chiarirli. E 

quando ci sono problemi nella società, dobbiamo condividerli per risolverli. 

Ma da soli non si esce.

Un’altra risposta dal fiato corto è quella di cercare di risolvere le ten-

sioni facendo prevalere uno dei poli in gioco, e questo è suicidio, perché 

si riduce la pluralità di posizioni a un’unica prospettiva. Oggi il Vescovo 

mi ha fatto vedere l’atto di nascita di un grande, Romano Guardini, che 

è nato qui a Verona. Lui diceva che sempre i conflitti si risolvono su un 

piano superiore, perché così i conflitti si trasformano in lievito di nuova 

cultura, di nuove cose per andare avanti. L’uniformità è un vicolo cieco: 

invece di andare avanti si va sotto; l’uniformità non serve, serve l’unità, e 

per raggiungere l’unità bisogna lavorare con i conflitti. Quando si ha paura 

nei confronti della pluralità, possiamo dire che quella famiglia, quella società 

psicologicamente e culturalmente si suicida.

Il primo passo da fare per vivere in modo sano tensioni e conflitti è 

riconoscere che fanno parte della nostra vita, sono fisiologici, quando non 

travalicano la soglia della violenza. Quindi non averne paura: benvenuti, 

per risolverli. Non averne paura. Non temere se ci sono idee diverse che 

si confrontano e forse si scontrano. In queste situazioni siamo chiamati a 

un esercizio diverso. Lasciarci interpellare dal conflitto, lasciarci provocare 

dalle tensioni, per metterci in ricerca: come risolvere, come andare alla 

ricerca dell’armonia. Questo è un lavoro che noi non siamo abituati a fare: 

eppure è la ricchezza, è la ricchezza sociale, questo, sia della famiglia sia 

della società. Ci sono dei conflitti? Andiamo, parliamo dei conflitti, con-

frontiamoci per risolverli. Per favore, non avere paura dei conflitti, siano 

conflitti famigliari, siano sociali. Ed è chiaro che se io non ho paura del 

conflitto, sono portato a fare il dialogo. E il dialogo ci aiuta a risolvere i 

conflitti, sempre. Ma il dialogo non è arrivare all’uguaglianza, no, perché 

ognuno ha la propria idea; ma ci fa condividere la pluralità. Il peccato dei 

regimi politici che sono finiti nelle dittature è che non ammettono la plura-

lità; e la pluralità è nella società più grande come in famiglia: la nuora con 

la suocera – bella cosa da risolvere, no? –, ma quel conflitto familiare va 
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risolto come va risolto un conflitto mondiale. Dobbiamo imparare a vivere 

con i conflitti: quando i figli adolescenti incominciano a chiedere cose che 

non siamo abituati a dare loro, c’è un conflitto familiare: ascoltarli, dialogo. 

Papà che dialoga con i figli, mamma che dialoga con i figli, cittadini che 

dialogano tra loro… Dialogo. E i conflitti ti fanno progredire. Una socie-

tà senza conflitto è una società morta; una società dove si nascondono i 

conflitti è una società suicida; una società dove si prendono i conflitti per 

mano e si dialoga è una società di futuro.  

5. La pace va preparata

(Tavolo Lavoro ed economia)

DomandaDomanda

È un grande onore Papa Francesco essere qui. Lei è un leader della pace. 

Siamo qui con 12mila costruttori di pace. Vi portiamo parole di pace dalla 

Terra Santa.

Roberto Romano: Cercherò di rendere efficace quello che è stato detto, 

perché in italiano non è la stessa cosa: “Alzo gli occhi con speranza, non 

attraverso il mirino dei fucili, canta una canzone per amore, non per la 

guerra! Non dire che il giorno arriverà, porta quel giorno perché è un sogno 

dentro di te; e in tutte le piazze della città, proprio in tutte credo, tifano 

solo per la pace!”

Questa era la prima poesia, cantico, elogio alla speranza. Adesso c’è una 

seconda rappresentazione di quello che possiamo vedere passo dopo passo: 

“Domani fioriranno i limoni, i tuoi occhi danzeranno, e i tuoi figli gioche-

ranno ancora e padri e figli si incontreranno. La mia città, sì, proprio la 

mia città, la città della pace è la città degli ulivi.”

Papa Francesco mi chiamo Maoz Inon, vengo da Israele e i miei genitori 

sono stati uccisi da Hamas. Papa Francesco, mi chiamo Aziz Sarah, vengo 

dalla Palestina e questa guerra e i soldati israeliani mi ha tolto mio fratello. 

Il nostro dolore, la nostra sofferenza ci hanno avvicinati, ci hanno portati a 

dialogare per creare un futuro migliore. Noi siamo imprenditori e crediamo 

che la pace sia l’impresa più grande da realizzare. Siamo qui con Roberto 

Romano che condivide le nostre idee. Non ci può essere pace senza un’economia 
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di pace. Un’economia che non uccide, che non produce guerra, un’economia 

invece basata sulla giustizia; e chiediamo: I giovani come possono essere 

imprenditori di pace quando i luoghi di formazione spesso sono influenzati 

da paradigmi tecnocratici e dalla cultura del profitto ad ogni costo?

Papa Francesco

Credo che davanti alla sofferenza di questi due fratelli, che è la sofferenza 

di due popoli, non si può dire nulla…, non si può dire nulla. Loro hanno 

avuto il coraggio di abbracciarsi. E questo non è solo coraggio e testimo-

nianza di volere la pace, ma anche è un progetto di futuro. Abbracciarci. 

Ambedue hanno perso i familiari, la famiglia si è rotta per questa guerra. 

A che serve la guerra? Per favore, facciamo un piccolo momento di silenzio, 

perché non si può parlare troppo di questo, ma “sentire”. E guardando 

l’abbraccio di questi due, ognuno dal proprio cuore preghi il Signore per 

la pace, e prenda una decisione interiore di fare qualcosa perché finiscano 

le guerre. In silenzio, un attimo…

E pensiamo ai bambini in questa guerra, in tante guerre… Quale futuro 

avranno? Mi vengono in mente i bambini ucraini che vengono a Roma: non 

sanno sorridere. I bambini nella guerra perdono il sorriso. E pensiamo ai 

vecchi che hanno lavorato tutta la vita per portare avanti questi due Paesi, 

e adesso… Una sconfitta, una sconfitta storica e una sconfitta di tutti noi. 

Preghiamo per la pace, e diciamo a questi due fratelli che portino questo 

desiderio nostro e la volontà di lavorare per la pace al loro popolo. Grazie 

fratelli!

Intervento conclusivo del Santo Padre

Abbiamo ascoltato le donne. E il mondo ha bisogno di guardare alle 

donne per trovare la pace. Sono le mamme.

Le testimonianze di queste coraggiose costruttrici di ponti fra israeliani 

e palestinesi ce lo confermano.

Sono sempre più convinto che « il futuro dell’umanità non è solo nelle 

mani dei grandi leader, delle grandi potenze e delle élite. È soprattutto nelle 

mani dei popoli – i popoli! –; nella loro capacità di organizzarsi e anche 

nelle loro mani che irrigano, con umiltà e convinzione, questo processo di 
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cambiamento ».1 Il popolo deve avere coscienza di sé stesso e agire come 

popolo, agire con questa volontà di fare pace.

Voi, però, tessitrici e tessitori di dialogo in Terra Santa, per favore, 

chiedete ai leader mondiali di ascoltare la vostra voce, di coinvolgervi nei 

processi negoziali, perché gli accordi nascano dalla realtà e non dalle ide-

ologie. Ricordiamo che le ideologie non hanno piedi per camminare, non 

hanno mani per curare le ferite, non hanno occhi per vedere le sofferenze 

dell’altro. La pace si fa con i piedi, le mani e gli occhi dei popoli coinvolti, 

insieme tutti.

La pace non sarà mai frutto della diffidenza, frutto dei muri, delle armi 

puntate gli uni contro gli altri. San Paolo dice: « Ciascuno raccoglierà quello 

che avrà seminato ».2 Fratelli e sorelle, le nostre civiltà in questo momento 

stanno seminando, distruzione, paura. Seminiamo, fratelli e sorelle, spe-

ranza! Siamo seminatori di speranza! Ognuno cerchi il modo di farlo, ma 

seminatori di speranza, sempre. È quello che state facendo anche voi, in 

questa Arena di Pace: seminare speranza. Non smettete. Non scoraggiatevi. 

Non diventate spettatori della guerra cosiddetta “inevitabile”. No, spettatori 

di una guerra cosiddetta inevitabile, no. Come diceva il vescovo Tonino 

Bello: “In piedi tutti, costruttori di pace!”. Tutti insieme. Grazie.

 

1 Discorso al II Incontro mondiale dei movimenti popolari, Santa Cruz de la Sierra, 9 luglio 
2015.

2 Gal 6, 7.
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IV

Occursus cum Custodibus paenitentiariis publicae securitatis, cum detentis et 
Voluntariis (apud Domum detentionis in municipio v.d. Montorio, Veronae).*

Cari sorelle e fratelli, buongiorno!

Ringrazio la Signora Direttrice per la sua accoglienza, e il senso dell’u-

morismo! Il sorriso fa tanto bene. Ringrazio tutti voi, per il calore, la festa 

e l’affetto che mi mostrate. Un saluto va inoltre a tutti coloro che lavorano 

in questo istituto: agenti di custodia, educatori, operatori sanitari, perso-

nale amministrativo, volontari. Voglio salutare anche a tutti coloro che 

stanno guardando dalle finestre: un saluto a tutti voi! Ci tenevo molto a 

incontrarvi, tutti insieme.

Per me entrare in un carcere è sempre un momento importante, perché 

il carcere è un luogo di grande umanità. Sì, è un luogo di grande uma-

nità. Di umanità provata, talvolta affaticata da difficoltà, sensi di colpa, 

giudizi, incomprensioni, sofferenze, ma nello stesso tempo carica di forza, 

di desiderio di perdono, di voglia di riscatto, come ha detto Duarte nel 

suo discorso.

E in questa umanità, qui, in tutti voi, in tutti noi, è presente oggi il 

volto di Cristo, il volto del Dio della misericordia e del perdono. Non di-

menticate questo: Dio perdona tutto e perdona sempre, in questa umanità, 

qui, in tutti voi. Questo senso di guardare il Dio della misericordia.

Conosciamo la situazione delle carceri, spesso sovraffollate – nella mia 

terra, pure –, con conseguenti tensioni e fatiche. Per questo voglio dirvi 

che vi sono vicino, e rinnovo l’appello, specialmente a quanti possono agire 

in questo ambito, affinché si continui a lavorare per il miglioramento della 

vita carceraria. Una volta, una signora che lavorava nelle carceri e aveva 

un bel rapporto con le detenute – però era un carcere femminile –, una 

mamma di famiglia, molto umana la signora, mi ha detto che lei era devota 

a una santa. “Ma quale santa?” – “Santa Porta” – “Perché?” – “È la porta 

della speranza”. E tutti voi dovete guardare a questa porta della speranza. 

Non c’è vita umana senza orizzonti. Per favore, non perdere gli orizzonti, 

che si vedranno attraverso quella porta della speranza.

* Die 18 Maii 2024.
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Seguendo le cronache del vostro istituto, con dolore ho appreso che 

purtroppo qui, recentemente, alcune persone, in un gesto estremo, hanno 

rinunciato a vivere. È un atto triste, questo, a cui solo una disperazione 

e un dolore insostenibili possono portare. Perciò, mentre mi unisco nella 

preghiera alle famiglie e a tutti voi, voglio invitarvi a non cedere allo 

sconforto, a guardare la porta come la porta della speranza. La vita è 

sempre degna di essere vissuta, sempre!, e c’è sempre speranza per il 

futuro, anche quando tutto sembra spegnersi. La nostra esistenza, quella 

di ciascuno di noi, è importante – noi non siamo materiale di scarto, 

l’esistenza è importante –, è un dono unico per noi e per gli altri, per 

tutti, e soprattutto per Dio, che mai ci abbandona, e che anzi sa ascoltare, 

gioire e piangere con noi e perdonare sempre. Con Lui al nostro fianco, 

con il Signore al nostro fianco, possiamo vincere la disperazione. E, come 

ha detto la direttrice, Dio è uno: le nostre culture ci hanno insegnato a 

chiamarlo con un nome, con un altro, e a trovarlo in maniere diverse, ma 

è lo stesso padre di tutti noi. È uno. E tutte le religioni, tutte le culture, 

guardano all’unico Dio con modalità differenti. Mai ci abbandona. Con Lui 

al nostro fianco, possiamo vincere la disperazione e vivere ogni istante 

come il tempo opportuno per ricominciare. Ricominciare. C’è una bella 

canzone piemontese che cercherò di tradurre in italiano che dice così – la 

cantano gli alpini –: “Nell’arte di ascendere, quello che importa non è non 

cadere, ma non rimanere caduto”. E a tutti noi che lavoriamo in questo 

carcere, anche come volontari, ai famigliari, a tutti noi, dico una cosa: è 

lecito guardare una persona dall’alto in basso soltanto una sola volta: per 

aiutarlo a sollevarsi. Perciò, nei momenti peggiori, non chiudiamoci in noi 

stessi: parliamo a Dio del nostro dolore e aiutiamoci a vicenda a portarlo, 

tra compagni di cammino e con le persone buone che ci troviamo al fian-

co. Non è debolezza chiedere aiuto, no: facciamolo con umiltà e fiducia e 

umanità. Tutti abbiamo bisogno gli uni degli altri, e tutti abbiamo diritto 

a sperare, al di là di ogni storia e di ogni errore o fallimento. È un diritto 

la speranza, che mai delude. Mai.

Tra pochi mesi inizierà l’Anno Santo: un anno di conversione, di rinno-

vamento e di liberazione per tutta la Chiesa; un anno di misericordia, in cui 

deporre la zavorra del passato e rinnovare lo slancio verso il futuro; in cui 

celebrare la possibilità di un cambiamento, per essere e, dove necessario, 

tornare ad essere veramente noi stessi, donando il meglio. Sia anche questo 
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un segno che ci aiuti a rialzarci e a riprendere in mano, con fiducia, ogni 

giorno della nostra vita.

Cari amiche e cari amici, grazie per questo incontro. Vi dico la verità: 

mi fa bene. Voi mi state facendo bene, grazie.  Continuiamo a camminare 

insieme, perché l’amore ci unisce al di là di ogni tipo di distanza. Vi ri-

cordo nellapreghiera e vi chiedo, per favore, di pregare per me: a favore, 

non contro! Pregate per me. E non dimenticate: “Nell’arte di salire quello 

che importa non è non cadere, ma non rimanere caduto”. Grazie.

Parole a braccio alla consegna del dono

E adesso io darò un dono al carcere. Lo darò alla direttrice. Questo 

dono… Ho pensato a una virtù che Dio ha, e che noi dimentichiamo, no? 

Perché Dio ha tre virtù principali: vicinanza, compassione e tenerezza. Dio 

è vicino a tutti noi, Dio è compassionevole e Dio è tenero. E ho pensato 

alla tenerezza – non si parla tanto della tenerezza –, ho pensato a questo 

dono: la Madonna con il bambino che è proprio un gesto di tenerezza. E 

ho pensato anche che la figura di Maria è una figura comune sia al cris-

tianesimo sia ai musulmani, è una figura comune, ci unisce tutti.

Adesso vorrei darvi la benedizione, ma la darò in silenzio, così ognuno 

la riceve da Dio nella modalità che crede. Un minuto di silenzio e do la 

benedizione a tutti voi.

[Benedizione]

Che il Signore vi benedica, vi aiuti ad andare avanti sempre, vi consoli 

nella tristezza e sia il vostro compagno nella gioia. Amen.

Buon pranzo e arrivederci!
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V

Sancta Missa (in Stadio Bentegodi, Veronae).*

Una volta, l’apostolo Paolo è andato in una comunità cristiana e ha 

chiesto: “Avete ricevuto lo Spirito Santo?”. E loro cosa hanno risposto? “Cos’è 

lo Spirito Santo?”.1 Non sapevano cosa era lo Spirito Santo. Io penso che 

oggi, se io domando in tante comunità cristiane cosa è lo Spirito Santo, 

non sapranno come rispondere.

Una volta, in una Messa dei bambini – un giorno come questo di Pen-

tecoste, erano duecento bambini, più o meno – io domandai: “Chi è lo 

Spirito Santo?”, e i bambini: “Io! Io! Io!”; volevano rispondere tutti. Io ho 

detto: “Tu” – “È il paralitico!”. Aveva sentito dire “Paraclito” e lui aveva 

detto paralitico. E tante volte, se io domandassi, non dico che la risposta 

sarà “il paralitico”, ma non sappiamo chi è lo Spirito Santo.

Fratelli e sorelle, lo Spirito Santo è il protagonista della nostra vita! 

È quello che ci porta avanti, che ci aiuta ad andare avanti, che ci fa svi-

luppare la vita cristiana. Lo Spirito Santo è dentro di noi. State attenti: 

tutti abbiamo ricevuto, con il Battesimo, lo Spirito Santo, e anche con la 

Cresima, di più! Ma io ascolto lo Spirito Santo che è dentro di me? Ascolto 

lo Spirito che muove il cuore e mi dice: “Questo non farlo, questo sì”? O 

per me non esiste lo Spirito Santo?

Oggi celebriamo la festa del giorno in cui lo Spirito Santo è venuto. 

Ma pensate: gli Apostoli erano tutti chiusi nel cenacolo. Avevano paura, 

le porte chiuse… È venuto lo Spirito Santo, ha cambiato loro il cuore, e 

sono andati a predicare con coraggio. Coraggio: lo Spirito Santo ci dà il 

coraggio di vivere la vita cristiana. E per questo, con questo coraggio, 

cambia la nostra vita.

A volte noi andiamo [alla Confessione] con gli stessi peccati: “Ma padre, 

io vorrei cambiare la vita, non so come farlo…” – “Ma ascolta lo Spirito! 

Prega lo Spirito e sarà Lui a cambiarti la vita. Affidati alla Spirito” – “Eh, 

padre, io ho 90 anni, ormai non posso cambiare…” – “Ma quanti giorni di 

vita ti mancano?” – “Eh, non so” – “Con un solo giorno, lo Spirito ti può 

cambiare la vita. Ti può cambiare il cuore!”.

* Die 18 Maii 2024.
1 Cfr At 19, 1-2.
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Lo Spirito prima di tutto è Colui che ci cambia la vita. Avete capito 

questo? Ripetiamo insieme: “Lo Spirito ci cambia la vita”. [Tutti: “Lo Spirito 

ci cambia la vita”]. E questo è bello.

Secondo. Gli Apostoli che erano con tanta paura, quando hanno ricevuto 

lo Spirito Santo, sono andati avanti con coraggio a predicare il Vangelo. Lo 

Spirito Santo ci dà coraggio per vivere cristianamente. A volte troviamo 

cristiani che sono come l’acqua tiepida: né caldi né freddi. Gli manca il 

coraggio. “E padre, dove si può fare un corso per avere coraggio?” – “No, 

prega lo Spirito. Affidati alla Spirito”. Lo Spirito ci dà il coraggio per vi-

vere cristianamente. Avete capito questo? Tutti insieme: “Lo Spirito ci dà 

coraggio” [Tutti: “Lo Spirito ci dà coraggio”]. Ecco! E chiediamo questo: lo 

Spirito che ci aiuti ad andare avanti.

E poi, una cosa molto bella fece lo Spirito quel giorno della Pentecoste. 

C’era gente di tutte le nazioni, di tutte le lingue, di tutte le culture, e lo 

Spirito, con quella gente, edifica la Chiesa. Lo Spirito edifica la Chiesa. 

Cosa vuol dire? Che fa tutti uguali? No! Tutti differenti, ma con un solo 

cuore, con l’amore che ci unisce. Lo Spirito è Colui che ci salva dal pericolo 

di farci tutti uguali. No. Siamo tutti redenti, tutti amati dal Padre, tutti 

ammaestrati da Gesù Cristo. E lo Spirito che fa? Fa quella cosa: l’insieme 

di tutti. C’è una parola che spiega bene questo: lo Spirito fa l’armonia! 

L’armonia della Chiesa. Ognuno differente dall’altro, ma in un clima di 

armonia. Insieme diciamo: “Lo Spirito fa di noi l’armonia”. [Tutti: “Lo 

Spirito fa di noi l’armonia”].

Cari fratelli e sorelle, questo è il miracolo di oggi: prendere uomini 

codardi, impauriti e farli coraggiosi; prendere uomini e donne di tutte le 

culture e farne un’unità di tutti, fare la Chiesa. Prendere questa gente senza 

farli uguali. Cosa fa lo Spirito? L’armonia. Insieme: lo Spirito fa l’armonia.

Adesso ognuno di noi pensi alla propria vita. Tutti noi abbiamo bisogno 

dell’armonia. Tutti noi abbiamo bisogno che lo Spirito ci dia armonia nella 

nostra anima, nella famiglia, nella città, nella società, nel posto di lavoro. 

Il contrario dell’armonia è la guerra, è lottare uno contro l’altro. E quando 

si fa la guerra, quando si lotta uno contro l’altro, questo lo fa lo Spirito, 

sì o no? [Tutti: No]. Più forte! [Tutti: No!]. No, no. Lo Spirito fa l’armonia. 

E con gli Apostoli, il giorno che è venuto, c’era la Madonna, la Vergina 

Maria. Chiediamo la Lei, che ci dia la grazia di ricevere lo Spirito Santo; 

che Lei, come Madre, ci insegni a ricevere lo Spirito Santo. Grazie.
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ACTA DICASTERIORUM

DICASTERIUM PRO DOCTRINA FIDEI

NORMAE  

agendi in peritia discernendi  

praesumptorum prodigiorum supernaturalium.

Presentazione

In ascolto dello Spirito 

che opera nel Popolo fedele di Dio

Dio è presente ed agisce nella nostra storia. Lo Spirito Santo, che sgorga 

dal cuore di Cristo risorto, opera nella Chiesa con divina libertà e ci offre 

tanti doni preziosi che ci aiutano nel cammino della vita e stimolano la 

nostra maturazione spirituale in fedeltà al Vangelo. Quest’azione dello Spi-

rito Santo include pure la possibilità di arrivare ai nostri cuori attraverso 

alcuni eventi soprannaturali, come ad esempio le apparizioni o visioni di 

Cristo o della Vergine Santa e altri fenomeni.

Tante volte queste manifestazioni hanno provocato una grande ricchez-

za di frutti spirituali, di crescita nella fede, di devozione e di fraternità e 

servizio, e in alcuni casi hanno dato origine a diversi Santuari sparsi in 

tutto il mondo che oggi sono parte del cuore della pietà popolare di molti 

popoli. C’è tanta vita e tanta bellezza che il Signore semina al di là dei 

nostri schemi mentali e delle nostre procedure! Per questa ragione, le Nor-

me per procedere nel discernimento di presunti fenomeni soprannaturali che 

ora presentiamo non vogliono essere necessariamente un controllo né, ancor 

meno, un tentativo di spegnere lo Spirito. Nei casi più positivi di eventi di 

presunta origine soprannaturale, infatti, « si incoraggia il Vescovo diocesano 

ad apprezzare il valore pastorale e a promuovere pure la diffusione di questa 

proposta spirituale » (I, n. 17).

San Giovanni della Croce constatava « quanto bassi, insufficienti, e in 

qualche modo, impropri siano le parole e i termini usati in questa vita per 
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trattare delle cose divine ».1 Nessuno può esprimere pienamente le imper-

scrutabili vie di Dio nelle persone: « I santi dottori, per quanto ne abbiano 

parlato e ne continuino a parlare, non riescono a spiegarlo con parole, 

come del resto neppure a parole è stato detto ».2 Perché « la via per anda-

re a Dio è così segreta e occulta per l’anima, come per il corpo è quella 

del mare, su cui non si conoscono sentieri e orme ».3 In realtà, « essendo 

quindi un artefice soprannaturale, Egli costruirà in ogni anima l’edificio 

soprannaturale che vorrà ».4

Allo stesso tempo bisogna riconoscere che in alcuni casi di eventi 

di presunta origine soprannaturale si rilevano delle criticità molto se-

rie a danno dei fedeli e in questi casi la Chiesa deve agire con tutta la 

sua sollecitudine pastorale. Mi riferisco, ad esempio, a un uso di simili 

fenomeni per trarre « lucro, potere, fama, notorietà sociale, interesse 

personale » (II, art. 15,4°), che può arrivare persino alla possibilità di 

compiere atti gravemente immorali (cfr II, art.15,5°) o addirittura « come 

mezzo o pretesto per esercitare un dominio sulle persone o compiere 

degli abusi » (II, art. 16).

Non si deve ignorare neppure, in occasione di simili eventi, la possibilità 

di errori dottrinali, di indebiti riduzionismi nella proposta del messaggio 

del Vangelo, la diffusione di uno spirito settario, ecc. Da ultimo, esiste pure 

la possibilità che i fedeli siano trascinati dietro a un evento, attribuito ad 

un’iniziativa divina, ma che è soltanto frutto della fantasia, del desiderio 

di novità, della mitomania o della tendenza alla falsificazione di qualcuno.

Nel suo discernimento in questo ambito, la Chiesa pertanto ha bisogno 

di procedure chiare. Le Norme per procedere nel discernimento di presunte 

apparizioni e rivelazioni che si applicavano fino ad oggi erano state appro-

vate da San Paolo VI nel 1978, più di quarant’anni fa, in forma riservata 

e furono pubblicate ufficialmente solo 33 anni dopo, nel 2011.

La recente revisione

Con l’applicazione delle Norme del 1978 si constatava, tuttavia, che 

le decisioni esigevano tempi molto lunghi, persino diversi decenni, e che 

1 S. gioVanni Della CroCe, Notte oscura II, 17, 6, in iD., Opere, Postulazione Generale dei Car-
melitani Scalzi, Roma 19987, p. 458.

2 iD., Cantico spirituale B, prol., 1, in op. cit., p. 490.
3 iD., Notte oscura II, 17, 8, in op. cit., p. 459.
4 iD., Fiamma viva d’amore B III, 47, in op. cit., p. 801.
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in questo modo si arrivava troppo tardi con il necessario discernimento 

ecclesiale.

La loro revisione ebbe inizio nel 2019, attraverso le varie consultazioni 

previste dall’allora Congregazione per la Dottrina della Fede (Congresso, 

Consulta, Feria IV e Plenaria). Lungo questi cinque anni sono state elaborate 

diverse proposte di revisione, tutte però giudicate insufficienti.

Nel Congresso del Dicastero del 16 novembre 2023, si è infine ravvisa-

ta la necessità di una revisione globale e radicale del progetto fino a quel 

momento elaborato, ed è stata preparata un’altra bozza di documento, 

totalmente ripensata nella direzione di un maggiore chiarimento dei ruoli 

del Vescovo diocesano e del Dicastero.

La nuova stesura è stata sottoposta all’esame di una Consulta ristretta, 

che si è tenuta il 4 marzo 2024, nel corso della quale il parere generale è 

stato positivo, anche se sono state sollevate alcune osservazioni migliorative, 

integrate nella successiva bozza del documento.

Il testo è stato poi studiato nella Feria IV del Dicastero, tenutasi il 

17 aprile 2024, durante la quale i Cardinali e i Vescovi membri hanno 

dato la loro approvazione. Infine, le nuove Norme sono state presentate 

il 4 maggio 2024 al Santo Padre che le ha approvate e ne ha ordinato la 

pubblicazione, stabilendo la loro entrata in vigore il 19 maggio 2024, nella 

solennità di Pentecoste.

Ragioni della nuova stesura delle Norme

Nella Prefazione alla pubblicazione delle Norme del 1978, avvenuta nel 

2011, l’allora Prefetto, il Card. William Levada, chiariva che lo stesso Di-

castero era competente per esaminare i casi di « apparizioni, di visioni e 

messaggi attribuiti a origine soprannaturale ». Quelle Norme, infatti, stabili-

vano che « spetta alla Sacra Congregazione giudicare ed approvare il modo 

di procedere dell’Ordinario » o « procedere ad un nuovo esame » (IV, 2).

In passato, la Santa Sede sembrava accettare che i Vescovi facessero 

dichiarazioni come queste: « Les fidèles sont fondés à la croire indubitable 

et certaine » (Decreto del Vescovo di Grenoble, 19 settembre 1851), « Non 

si può mettere in dubbio la realtà delle lacrimazioni » (Vescovi di Sicilia, 12 

dicembre 1953). Ma queste espressioni erano in contrasto con la convinzio-

ne della Chiesa che i fedeli non sono obbligati ad accettare l’autenticità di 

questi eventi. Perciò, alcuni mesi dopo quest’ultimo caso, l’allora Sant’Uf-
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fizio aveva chiarito che « non ha ancora preso alcuna decisione in merito 

alla Madonnina delle Lacrime » (2 ottobre 1954). Inoltre, più recentemente, 

riferendosi al caso di Fatima, l’allora Congregazione per la Dottrina della 

Fede ha spiegato che l’approvazione ecclesiastica di una rivelazione privata 

mette in evidenza che « il relativo messaggio non contiene nulla che con-

trasta la fede ed i buoni costumi » (26 giugno 2000).

Nonostante questa chiara presa di posizione, le procedure di fatto se-

guite dal Dicastero anche negli ultimi tempi erano orientate verso una 

dichiarazione di “soprannaturalità” o di “non soprannaturalità” da parte 

del Vescovo, tanto che alcuni Vescovi hanno insistito sulla possibilità di 

emettere una dichiarazione positiva del genere. Ancora recentemente, in-

fatti, alcuni Vescovi volevano esprimersi con parole come queste: « Constato 

l’assoluta verità dei fatti », « i fedeli devono considerare senza dubbio come 

veri… », ecc. Queste espressioni di fatto orientavano i fedeli a pensare che 

erano obbligati a credere in queste manifestazioni che a volte venivano 

apprezzate più dello stesso Vangelo.

Nella trattazione di simili casi, e in modo particolare nella redazione 

di un pronunciamento, la prassi seguita da alcuni Vescovi è stata quella di 

chiedere previamente al Dicastero la necessaria autorizzazione. E quando 

venivano autorizzati a farlo, si chiedeva però ai Vescovi di non nominare il 

Dicastero nel pronunciamento. Così è successo, ad esempio, nei pochissimi 

casi che hanno raggiunto una conclusione negli ultimi decenni: «  Sans im-

pliquer notre Congrégation  » (Lettera al Vescovo di Gap, 3 agosto 2007); 

« In tale dichiarazione non sia coinvolto il Dicastero » (Congresso dell’11 

maggio 2001, riguardo al Vescovo di Gikongoro). Cioè il Vescovo non poteva 

nemmeno menzionare che c’era stata un’approvazione del Dicastero. Allo 

stesso tempo alcuni altri Vescovi, le cui Diocesi erano anche coinvolte in 

questi fenomeni, chiedevano al Dicastero di pronunciarsi per raggiungere 

una chiarezza maggiore.

Questo particolare modo di procedere, che ha generato non poca con-

fusione, aiuta a capire che le Norme del 1978 non sono più sufficienti e 

adeguate per guidare il lavoro sia dei Vescovi sia del Dicastero, e ciò diventa 

ancora più problematico oggi, dal momento che difficilmente un fenomeno 

rimane circoscritto in una città o in una Diocesi. Tale constatazione era già 

emersa nell’allora Congregazione per la Dottrina della Fede, durante l’As-
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semblea plenaria del 1974, quando i membri riconoscevano che un evento di 

presunta origine soprannaturale spesso « oltrepassa inevitabilmente i limiti 

di una Diocesi e anche di una Nazione e [...] il caso arriva automaticamen-

te a delle proporzioni che possono giustificare un intervento dell’Autorità 

suprema della Chiesa ». Allo stesso tempo le Norme del 1978 riconoscevano 

che era diventato « più difficile, se non quasi impossibile, emettere con la 

debita celerità i giudizi che concludevano in passato le inchieste in materia 

(constat de supernaturalitate, non constat de supernaturalitate) » (Norme del 

1978, nota preliminare).

L’aspettativa di una dichiarazione sulla soprannaturalità di un evento ha 

avuto come conseguenza che solo pochissimi casi sono giunti a una chiara 

determinazione. Di fatto, dopo il 1950, sono stati risolti ufficialmente non 

più di sei casi, anche se i fenomeni sono cresciuti spesso senza una gui-

da chiara e con il coinvolgimento di persone di molte Diocesi. Pertanto, 

si presume che tantissimi altri casi siano stati gestiti in maniera diversa 

oppure addirittura non gestiti.

Per non procrastinare oltre la risoluzione di un caso specifico relativo 

ad un evento di presunta origine soprannaturale, il Dicastero ha recente-

mente proposto al Santo Padre di chiudere il relativo discernimento non 

con una dichiarazione de supernaturalitate, ma con un Nihil obstat, che 

avrebbe permesso al Vescovo di trarre profitto pastorale da quel fenomeno 

spirituale. A questa dichiarazione si è giunti dopo aver valutato i diversi 

frutti spirituali e pastorali e l’assenza di criticità importanti nell’evento. 

Il Santo Padre ha considerato tale proposta come una “soluzione giusta”.

Nuovi aspetti

Gli elementi sopra esposti ci hanno portato a proporre, con le nuove Nor-

me, una procedura diversa rispetto al passato, ma anche più ricca, con sei 

possibili conclusioni prudenziali che possano orientare il lavoro pastorale 

intorno agli eventi di presunta origine soprannaturale (cfr I, nn. 17-22). 

La proposta di queste sei determinazioni finali permette al Dicastero e ai 

Vescovi di gestire in modo adeguato le problematiche di casi molto diversi 

tra loro dei quali si ha conoscenza.

Tra queste possibili conclusioni non si include di norma una dichiara-

zione circa la soprannaturalità del fenomeno oggetto di discernimento, cioè 
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la possibilità di affermare con certezza morale che esso proviene da una 

decisione di Dio che l’ha voluto in modo diretto. Invece, la concessione di 

un Nihil obstat indica semplicemente, come già spiegava Papa Benedet- 

to XVI, che riguardo a quel fenomeno i fedeli « sono autorizzati a dare ad 

esso in forma prudente la loro adesione ». Non trattandosi di una dichia-

razione sulla soprannaturalità dei fatti, diventa ancora più chiaro, come 

diceva pure Papa Benedetto XVI, che è solo un aiuto « del quale non è 

obbligatorio fare uso ».5 D’altra parte questo intervento lascia naturalmente 

aperta la possibilità che, prestando attenzione allo sviluppo della devozione, 

in futuro possa esserci bisogno di un intervento diverso.

Si deve notare, inoltre, che arrivare ad una dichiarazione di “sopranna-

turalità”, per sua natura, non solo richiede un tempo adeguato di analisi, 

ma può dare adito alla possibilità di emettere oggi un giudizio di “sopran-

naturalità” e anni dopo un giudizio di “non soprannaturalità”. Così come, di 

fatto, è accaduto. Vale la pena ricordare un caso di presunte apparizioni degli 

anni ’50, dove il Vescovo ha dato, nell’anno 1956, una sentenza definitiva di 

“non soprannaturalità”. L’anno seguente l’allora Sant’Uffizio ha approvato i 

provvedimenti di quel Vescovo. Di seguito si chiese di nuovo l’approvazione 

di quella venerazione. Ma nel 1974 la stessa Congregazione per la Dottrina 

della Fede ha dichiarato, a riguardo delle medesime presunte apparizioni, 

un constat de non supernaturalitate. Successivamente, nel 1996, il Vescovo 

del luogo ha riconosciuto quella devozione, e un altro Vescovo sempre del-

lo stesso luogo, nel 2002, ha riconosciuto “l’origine soprannaturale” delle 

apparizioni, e la devozione si è diffusa in altri Paesi. Da ultimo, dietro la 

richiesta dell’allora Congregazione per la Dottrina della Fede, nel 2020, 

un nuovo Vescovo ha ribadito “il giudizio negativo” dato precedentemente 

sempre dalla stessa Congregazione, imponendo la cessazione di qualsiasi 

divulgazione riguardante le pretese apparizioni e rivelazioni. Sono stati 

così necessari circa settanta tormentosi anni per arrivare alla conclusione 

dell’intera vicenda.

Oggi si è giunti alla convinzione che queste situazioni complicate, che 

producono confusione nei fedeli, debbano essere sempre evitate, assumendo 

5 BeneDetto XVI, Esort. Ap. Verbum Domini (30 settembre 2010), n. 14: AAS 102 (2010), p. 
696.
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un coinvolgimento più veloce ed esplicito di questo Dicastero ed evitando 

che il discernimento punti verso una dichiarazione di “soprannaturalità”, con 

forti aspettative, ansie e persino pressioni al riguardo. Tale dichiarazione 

di “soprannaturalità” viene, di norma, sostituita o da un Nihil obstat, che 

autorizza un lavoro pastorale positivo, o da un’altra determinazione adatta 

alla situazione concreta.

Le procedure, previste dalle nuove Norme, con la proposta di sei possibili 

decisioni prudenziali, permettono di giungere in un tempo più ragionevole 

a una decisione che aiuti il Vescovo a gestire la situazione relativa a eventi 

di presunta origine soprannaturale, prima che essi acquistino dimensioni 

molto problematiche, senza un necessario discernimento ecclesiale.

Tuttavia, rimane ferma la possibilità che il Santo Padre intervenga 

autorizzando, in via del tutto eccezionale, ad intraprendere una procedura 

al riguardo di un’eventuale dichiarazione di soprannaturalità degli eventi: 

si tratta, infatti, di un’eccezione, che di fatto è avvenuta negli ultimi secoli 

solo in pochissimi casi.

D’altra parte, come previsto dalle nuove Norme, resta ferma la possibi-

lità di una dichiarazione di “non soprannaturalità”, solo quando emergono 

segni oggettivi e chiaramente indicativi di una manipolazione presente alla 

base del fenomeno, ad esempio quando un presunto veggente dichiara di 

aver mentito, o quando le prove indicano che il sangue di un crocifisso 

appartiene al presunto veggente, ecc.

Riconoscimento di un’azione dello Spirito

La maggior parte dei Santuari, che oggi sono luoghi privilegiati della 

pietà popolare del Popolo di Dio, non ha mai avuto, nel corso della devo-

zione che lì si esprime, una dichiarazione di soprannaturalità dei fatti che 

hanno dato origine a quella devozione. Il sensus fidelium ha intuito che lì 

vi è un’azione dello Spirito Santo e non sono apparse criticità importanti 

che abbiano richiesto un intervento dei Pastori.

In molti casi, la presenza del Vescovo e dei sacerdoti in certi momenti, 

come ad esempio nei pellegrinaggi o nella celebrazione di alcune Messe, 

era un modo implicito di riconoscere che non c’erano obiezioni gravi e 

che quell’esperienza spirituale esercitava un influsso positivo sulla vita 

dei fedeli.
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In ogni caso, un “nulla osta” permette ai Pastori di agire senza dubbi 

né indugi per essere accanto al Popolo di Dio nell’accoglienza dei doni 

dello Spirito Santo che possono scaturire in mezzo a questi fatti. L’espres-

sione “in mezzo a”, utilizzata nelle nuove Norme, aiuta a capire che, anche 

se non si emette una dichiarazione di soprannaturalità sull’evento stesso, 

comunque si riconoscono con chiarezza i segni di un’azione soprannaturale 

dello Spirito Santo nel contesto di quanto avviene.

In altri casi, insieme a questo riconoscimento, si ravvisa la necessità di 

certi chiarimenti o purificazioni. Può accadere, infatti, che azioni vere dello 

Spirito Santo in una situazione concreta, che possono essere giustamente 

apprezzate, appaiano mescolate ad elementi meramente umani, come desi-

deri personali, ricordi, idee a volte ossessive, o a « qualche errore d’ordine 

naturale non dovuto a una cattiva intenzione, ma alla percezione soggettiva 

del fenomeno » (II, art. 15,2°). Del resto, « non si può porre un’esperienza 

di visione, senza ulteriori considerazioni, di fronte al dilemma rigoroso, 

o di essere in tutti i punti corretta, oppure di dover essere considerata 

completamente un’illusione umana o diabolica ».6

Il coinvolgimento e l’accompagnamento del Dicastero

È importante capire che le nuove Norme mettono nero su bianco un 

punto fermo circa la competenza di questo Dicastero. Da una parte, resta 

fermo che il discernimento è compito del Vescovo diocesano. Dall’altra, 

dovendo riconoscere che, oggi più che mai, questi fenomeni coinvolgono 

molte persone che appartengono ad altre Diocesi e si diffondono rapi-

damente in diverse regioni e Paesi, le nuove Norme stabiliscono che il 

Dicastero deve essere consultato e intervenire sempre per dare un’ap-

provazione finale a quanto deciso dal Vescovo, prima che quest’ultimo 

faccia pubblica una determinazione su un evento di presunta origine 

soprannaturale. Se prima interveniva, ma si chiedeva al Vescovo di non 

nominarlo neppure, oggi il Dicastero manifesta pubblicamente il suo 

coinvolgimento e accompagna il Vescovo nella determinazione finale. 

Nel rendere pubblico quanto deciso si dirà, dunque, « d’intesa con il 

Dicastero per la Dottrina della Fede ».

6 K. rahner, Visioni e profezie. Mistica ed esperienza della trascendenza, Vita e Pensiero, 
Milano 19952, pp. 95-96.
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Comunque, come già contemplato dalle Norme del 1978 (IV, 1 b), anche 

le nuove Norme prevedono che, in alcuni casi, il Dicastero possa interveni-

re motu proprio (II, art. 26). Infatti, dopo essere arrivati ad una determina-

zione chiara, le nuove Norme prevedono che « il Dicastero si riserva, in ogni 

caso, la possibilità di intervenire nuovamente a seguito dello sviluppo del 

fenomeno » (II, art. 22, § 3) e chiedono al Vescovo di « continuare a vigilare » 

(II, art. 24) per il bene dei fedeli.

Dio è sempre presente nella storia dell’umanità e non smette mai di 

inviarci i suoi doni di grazia attraverso l’azione dello Spirito Santo, al fine 

di rinnovare di giorno in giorno la nostra fede in Gesù Cristo, Salvatore 

del mondo. Spetta ai Pastori della Chiesa il compito di rendere i loro fedeli 

sempre attenti a questa presenza di amore della Santissima Trinità in mez-

zo a noi, così come spetta ad essi il compito di custodire i fedeli da ogni 

inganno. Queste nuove Norme non sono altro che un modo concreto con cui 

il Dicastero per la Dottrina della Fede si pone a servizio dei Pastori nel 

docile ascolto dello Spirito che opera nel Popolo fedele di Dio.

VíCtor manuel Card. FernánDez

Prefetto

introDuzione

1. Gesù Cristo è la Parola definitiva di Dio, « il Primo e l’Ultimo » 

(Ap 1,17). Egli è la pienezza e il compimento della Rivelazione: tutto ciò che 

Dio ha voluto rivelare lo ha fatto mediante il suo Figlio, Parola fatta carne. 

Pertanto, « l’economia cristiana, in quanto è l’Alleanza nuova e definitiva, 

non passerà mai, e non è da aspettarsi alcun’altra Rivelazione pubblica 

prima della manifestazione gloriosa del Signore nostro Gesù Cristo ».7

2. Nella Parola rivelata vi è tutto ciò di cui la vita cristiana necessita. 

San Giovanni della Croce afferma che il Padre, « dandoci il Figlio suo, che 

è la sua parola, l’unica che Egli pronunzi, in essa ci ha detto tutto in una 

sola volta e non ha più niente da manifestare. [...] Non avendo altro da 

dire poiché, dandoci il Tutto, cioè suo Figlio, ha detto ormai in Lui tutto 

7 ConC. eCum. Vat. II, Cost. dogm. Dei Verbum (18 novembre 1965), n. 4: AAS 58 (1966), p. 819.
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ciò che in parte aveva manifestato in antico ai profeti. Perciò chi oggi vo-

lesse interrogare il Signore e chiedergli qualche visione o rivelazione non 

solo commetterebbe una sciocchezza, ma arrecherebbe un’offesa a Dio, non 

fissando i suoi occhi interamente in Cristo per andare in cerca di qualche 

altra cosa o novità ».8

3. Nel tempo della Chiesa, lo Spirito Santo conduce i credenti di ogni 

epoca « alla verità tutta intera » (Gv 16,13) affinché « l’intelligenza della Ri-

velazione diventi sempre più profonda ».9 È lo Spirito Santo, infatti, a gui-

darci sempre di più nella comprensione del mistero di Cristo, poiché, « per 

quanto i misteri e le meraviglie scoperte […] nel presente stato di vita 

siano molti, tuttavia ne è rimasta da dire e da capire la maggior parte e 

quindi c’è ancora molto da approfondire in Cristo. Questi, infatti, è come 

una miniera ricca di immense vene di tesori, dei quali, per quanto si vada 

a fondo, non si trova la fine; anzi in ciascuna cavità si scoprono nuove 

vene di ricchezze ».10

4. Se da una parte tutto ciò che Dio ha voluto rivelare lo ha fatto me-

diante il suo Figlio e nella Chiesa di Cristo vengono messi a disposizione 

di ogni battezzato i mezzi ordinari di santità, dall’altra lo Spirito Santo 

può concedere ad alcune persone esperienze di fede del tutto particolari, 

il cui scopo non è « quello di “migliorare” o di “completare” la Rivelazione 

definitiva di Cristo, ma di aiutare a viverla più pienamente in una deter-

minata epoca storica ».11

5. La santità, infatti, è una chiamata che riguarda tutti i battezzati: 

viene nutrita da una vita di preghiera e dalla partecipazione alla vita sacra-

mentale, e si esprime in un’esistenza intrisa di amore verso Dio e verso il 

prossimo.12 Nella Chiesa riceviamo l’amore di Dio, manifestato pienamente 

8 S. gioVanni Della CroCe, Salita del monte Carmelo, 2, 22, 3-5, in iD., Opere, Postulazione 
Generale dei Carmelitani Scalzi, Roma 19987, pp. 173-174; cfr Catechismo della Chiesa Cattolica, 
n. 65.

9 ConC. eCum. Vat. II, Cost. dogm. Dei Verbum (18 novembre 1965), n. 5: AAS 58 (1966),  
p. 819.

10 S. gioVanni Della CroCe, Cantico spirituale B, 37, 4, in op. cit., p. 703.
11 Catechismo della Chiesa Cattolica, n. 67. Cfr Congregazione Per la Dottrina Della FeDe, Il 

messaggio di Fatima (26 giugno 2000), Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano 2000.
12 Cfr ConC. eCum. Vat. II, Cost. dogm. Lumen gentium (7 dicembre 1965), nn. 39-42: AAS 57 

(1965), pp. 44-49; FranCeSCo, Esort. Ap. Gaudete et exsultate (19 marzo 2018), nn. 10-18, 143: AAS 110 
(2018), pp. 1114-1116, 1150-1151; iD., Lett. Ap. Totum amoris est (28 dicembre 2022), passim: L’Os-
servatore Romano, 28 dicembre 2022, pp. 8-10.
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in Cristo (cfr Gv 3, 16) e « riversato nei nostri cuori per mezzo dello Spirito 

Santo che ci è stato dato » (Rm 5, 5). Chi si lascia docilmente guidare dallo 

Spirito Santo fa esperienza della presenza e dell’azione della Trinità, per 

cui un’esistenza così vissuta, come insegna Papa Francesco, si traduce in 

una vita mistica che, sebbene « priva di fenomeni straordinari, si propone 

a tutti i fedeli come esperienza quotidiana di amore ».13

6. Tuttavia, si verificano talvolta fenomeni (ad es.: asserite apparizioni, 

visioni, locuzioni interiori o esterne, scritti o messaggi, fenomeni legati a 

immagini religiose, fenomeni psicofisici e di altra natura) che sembrano 

oltrepassare i limiti dell’esperienza quotidiana e che si presentano come 

aventi presunta origine soprannaturale. Parlare in modo accurato di tali 

eventi può superare le capacità del linguaggio umano (cfr 2 Cor 12, 2-4). 

Con l’avvento dei moderni mezzi di comunicazione, tali fenomeni possono 

attirare l’attenzione o suscitare la perplessità di numerosi credenti e la loro 

notizia può diffondersi assai rapidamente, per cui i Pastori della Chiesa sono 

chiamati ad affrontare con sollecitudine tali eventi, cioè, ad apprezzare i 

loro frutti, a purificarli da elementi negativi o a mettere in guardia i fedeli 

dai pericoli che ne derivano (cfr 1 Gv 4, 1).

7. Con lo sviluppo degli attuali mezzi di comunicazione, inoltre, e con 

l’incremento dei pellegrinaggi, questi fenomeni raggiungono dimensioni na-

zionali e persino mondiali, per cui una decisione relativa ad una Diocesi 

ha delle conseguenze anche altrove.

8. Quando insieme a particolari esperienze spirituali si verificano altresì 

fenomeni fisici e psicologici che non sono immediatamente spiegabili con 

l’uso della sola ragione, spetta alla Chiesa il delicato compito di intrapren-

dere un attento studio e discernimento dei fenomeni in parola.

9. Nella sua Esortazione Apostolica Gaudete et exsultate, Papa Francesco 

ricorda che l’unico modo di sapere se una cosa viene dallo Spirito Santo è il 

discernimento, che va chiesto e coltivato nella preghiera.14 Esso è un dono 

divino che aiuta i Pastori della Chiesa nel realizzare ciò che dice San Paolo: 

« Esaminate ogni cosa, tenete ciò che è buono » (1 Ts 5, 21). Per assistere i 

13 FranCeSCo, Esort. Ap. C’est la confiance (15 ottobre 2023), n. 35: L’Osservatore Romano, 16 
ottobre 2023, p. 3.

14 Cfr FranCeSCo, Esort. Ap. Gaudete et exsultate (19 marzo 2018), nn. 166 e 173: AAS 110 
(2018), pp. 1157 e 1159-1160.



782 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

Vescovi diocesani e le Conferenze episcopali nell’operare un discernimento 

riguardo ai fenomeni di presunta origine soprannaturale, il Dicastero per 

la Dottrina della Fede promulga le seguenti Norme per procedere nel discer-

nimento di presunti fenomeni soprannaturali.

I. ORIENTAMENTI GENERALI

A. Natura del discernimento

10. Secondo le Norme di seguito riportate, la Chiesa potrà compiere il 

dovere di discernere: a) se sia possibile scorgere nei fenomeni di presunta 

origine soprannaturale la presenza dei segni di un’azione divina; b) se negli 

eventuali scritti o messaggi di coloro che sono coinvolti nei presunti feno-

meni in parola non vi sia nulla che contrasti con la fede e i buoni costumi; 

c) se sia lecito apprezzarne i frutti spirituali, o risulti necessario purificarli 

da elementi problematici o mettere in guardia i fedeli dai pericoli che ne 

derivano; d) se sia consigliabile una loro valorizzazione pastorale da parte 

dell’autorità ecclesiastica competente.

11. Sebbene le seguenti disposizioni prevedano la possibilità di un di-

scernimento nel senso di cui al n. 10, va precisato che, in via ordinaria, 

non si dovrà prevedere un riconoscimento positivo da parte dell’autorità 

ecclesiastica circa l’origine divina di presunti fenomeni soprannaturali.

12. Nel caso in cui venga concesso da parte del Dicastero un Nihil 

obstat (cfr infra, n. 17), tali fenomeni non diventano oggetto di fede – cioè 

i fedeli non sono obbligati a prestarvi un assenso di fede –, ma, come nel 

caso di carismi riconosciuti dalla Chiesa, « rappresentano delle vie per ap-

profondire la conoscenza di Cristo e per donarsi più generosamente a lui, 

radicandosi nel contempo sempre più nella comunione con tutto il Popolo 

cristiano ».15

13. Del resto, anche quando si concede un Nihil obstat per i processi 

di canonizzazione, ciò non implica una dichiarazione di autenticità degli 

eventuali fenomeni soprannaturali presenti nella vita di una persona, così 

15 S. gioVanni Paolo II, Messaggio ai partecipanti al Congresso mondiale dei Movimenti eccle-
siali promosso dal Pontificio Consiglio per i Laici (27 maggio 1998), n. 4: Insegnamenti di Giovanni 
Paolo II, XXI 1: 1998, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano 2000, p. 1064. Cfr BeneDetto 
XVI, Esort. Ap. Verbum Domini (30 settembre 2010), n. 14: AAS 102 (2010), p. 696.
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come si è evidenziato ad esempio nel decreto di canonizzazione di santa 

Gemma Galgani: « [Pius XI] feliciter elegit ut super heroicis virtutibus huius 

innocentis aeque ac poenitentis puellae suam mentem panderet, nullo tamen 

per praesens decretum (quod quidem numquam fieri solet) prolato iudicio 

de praeternaturalibus Servae Dei charismatibus ».16

14. Nel contempo, occorre constatare che certi fenomeni, che potrebbe-

ro avere origine soprannaturale, a volte appaiono connessi ad esperienze 

umane confuse, ad espressioni imprecise dal punto di vista teologico o ad 

interessi non del tutto legittimi.

15. Il discernimento dei presunti fenomeni soprannaturali è fatto sin 

dall’inizio dal Vescovo diocesano, o eventualmente da altra autorità eccle-

siastica di cui ai successivi artt. 4-6, in dialogo con il Dicastero. In ogni 

caso, non potendo mai mancare una particolare attenzione orientata al bene 

comune di tutto il Popolo di Dio, « il Dicastero si riserva comunque […] la 

possibilità di valutare gli elementi morali e dottrinali di tale esperienza e 

l’uso che ne viene fatto ».17 Non si deve ignorare che a volte il discernimento 

può occuparsi anche di delitti, manipolazioni delle persone, danni all’unità 

della Chiesa, profitti economici indebiti, gravi errori dottrinali, ecc., che 

potrebbero provocare scandali e minare la credibilità della Chiesa.

B. Voti finali

16. Il discernimento dei presunti fenomeni soprannaturali potrà giun-

gere a delle conclusioni che si esprimeranno di norma in uno dei termini 

qui di seguito indicati.

17. Nihil obstat — Anche se non si esprime alcuna certezza sull’auten-

ticità soprannaturale del fenomeno, si riconoscono molti segni di un’azione 

dello Spirito Santo “in mezzo”18 a una data esperienza spirituale, e non 

16 SaCra rituum Congregatio, Decretum beatificationis et canonizationis Servae Dei Gem-
mae Galgani, virginis saecularis: AAS 24 (1932), p. 57. « [Pio XI] ha voluto volentieri soffermarsi 
sulle virtù eroiche di questa fanciulla innocente quanto penitente, senza però che con il presente 
decreto (cosa che di solito non avviene mai) si emetta un giudizio sui carismi preternaturali della 
Serva di Dio ».

17 DiCaStero Per la Dottrina Della FeDe, Lettera al Vescovo di Como circa un presunto veggen-
te (25 settembre 2023).

18 L’espressione “in mezzo a” non vuol dire “per mezzo di” o “attraverso”, ma indica che, in 
un determinato contesto, non necessariamente di origine soprannaturale, lo Spirito Santo opera 
cose buone.
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sono stati rilevati, almeno fino a quel momento, aspetti particolarmente 

critici o rischiosi. Per questa ragione si incoraggia il Vescovo diocesano ad 

apprezzare il valore pastorale e a promuovere pure la diffusione di questa 

proposta spirituale, anche mediante eventuali pellegrinaggi a un luogo sacro.

18. Prae oculis habeatur — Sebbene si riconoscano importanti segni 

positivi, si avvertono altresì alcuni elementi di confusione o possibili rischi 

che richiedono un attento discernimento e dialogo con i destinatari di una 

data esperienza spirituale da parte del Vescovo diocesano. Se ci fossero 

degli scritti o dei messaggi, potrebbe essere necessaria una chiarificazione 

dottrinale.

19. Curatur — Si rilevano diversi o significativi elementi critici, ma allo 

stesso tempo c’è già un’ampia diffusione del fenomeno e una presenza di 

frutti spirituali ad esso collegati e verificabili. Si sconsiglia al riguardo un 

divieto che potrebbe turbare il Popolo di Dio. Ad ogni modo, il Vescovo 

diocesano è sollecitato a non incoraggiare questo fenomeno, a cercare espres-

sioni alternative di devozione ed eventualmente a riorientarne il profilo 

spirituale e pastorale.

20. Sub mandato — Le criticità rilevate non sono legate al fenomeno 

in sé, ricco di elementi positivi, ma a una persona, a una famiglia o a un 

gruppo di persone che ne fanno un uso improprio. Si utilizza un’esperienza 

spirituale per un particolare ed indebito vantaggio economico, commettendo 

atti immorali o svolgendo un’attività pastorale parallela a quella già pre-

sente nel territorio ecclesiastico, senza accettare le indicazioni del Vescovo 

diocesano. In questo caso, la guida pastorale del luogo specifico in cui si 

verifica il fenomeno è affidata o al Vescovo diocesano o a un’altra persona 

delegata dalla Santa Sede, la quale, quando non sia in grado di intervenire 

direttamente, cercherà di raggiungere un accordo ragionevole.

21. Prohibetur et obstruatur — Pur in presenza di legittime istanze e di 

alcuni elementi positivi, le criticità e i rischi appaiono gravi. Perciò, per 

evitare ulteriori confusioni o addirittura scandali che potrebbero intaccare 

la fede dei semplici, il Dicastero chiede al Vescovo diocesano di dichiarare 

pubblicamente che l’adesione a questo fenomeno non è consentita e di offri-

re contemporaneamente una catechesi che possa aiutare a comprendere le 

ragioni della decisione e a riorientare le legittime preoccupazioni spirituali 

di quella parte del Popolo di Dio.
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22. Declaratio de non supernaturalitate — In questo caso il Vescovo 

diocesano è autorizzato dal Dicastero a dichiarare che il fenomeno è rico-

nosciuto come non soprannaturale. Questa decisione si deve basare su fatti 

ed evidenze concreti e provati. Ad esempio, quando un presunto veggente 

dichiara di aver mentito, o quando testimoni credibili forniscono elementi 

di giudizio che permettono di scoprire la falsificazione del fenomeno, l’in-

tenzione errata o la mitomania.

23. Alla luce di quanto sopra esposto, si ribadisce che né il Vescovo 

diocesano, né le Conferenze episcopali, né il Dicastero, di norma, dichia-

reranno che questi fenomeni sono di origine soprannaturale, nemmeno nel 

caso in cui si conceda un Nihil obstat (cfr n. 11). Fermo restando che il 

Santo Padre può autorizzare ad intraprendere una procedura al riguardo.

II. PROCEDURE DA SEGUIRE

A. Norme sostanziali

Art. 1 – Spetta al Vescovo diocesano, in dialogo con la Conferenza 

episcopale nazionale, esaminare i casi di presunti fenomeni soprannaturali 

avvenuti nel proprio territorio e di formulare il giudizio finale su di essi, da 

sottoporre all’approvazione del Dicastero, compresa l’eventuale promozione 

di un culto o di una devozione ad essi legati.

Art. 2 – Dopo aver indagato sugli eventi in questione, spetta al Vescovo 

diocesano trasmettere i risultati dell’indagine – svolta secondo le norme di 

seguito riportate – con il proprio voto al Dicastero per la Dottrina della 

Fede e di intervenire secondo le indicazioni fornite dal Dicastero. Spetta 

al Dicastero, in ogni caso, valutare il modo di procedere del Vescovo dioce-

sano e approvare o meno la determinazione da attribuire al caso specifico 

da lui proposta.

Art. 3 § 1 – Il Vescovo diocesano si asterrà da ogni dichiarazione pub-

blica relativa all’autenticità o soprannaturalità di tali fenomeni e da ogni 

coinvolgimento con essi; non deve però cessare di vigilare per intervenire, 

se necessario, con celerità e prudenza seguendo le procedure indicate dalle 

seguenti norme.
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§ 2 – Qualora, in collegamento con il presunto evento soprannaturale, 

dovessero nascere forme di devozione anche senza un vero e proprio culto, 

il Vescovo diocesano ha il grave dovere di avviare quanto prima un’accurata 

indagine canonica al fine di salvaguardare la fede e prevenire abusi.

§ 3 – Il Vescovo diocesano abbia particolare cura nel contenere, anche 

con i mezzi a propria disposizione, manifestazioni religiose confuse, o la 

divulgazione di eventuali materiali attinenti al presunto fenomeno sopran-

naturale (ad es.: lacrimazioni di immagini sacre, sudorazioni, sanguinamenti, 

mutazione di ostie consacrate, ecc.), al fine di non alimentare un clima 

sensazionalistico (cfr art. 11, § 1).

Art. 4 – Qualora, sia in ragione del luogo di domicilio delle persone 

coinvolte nel presunto fenomeno, sia in ragione del luogo di diffusione 

delle forme di culto o comunque di devozione popolare, fosse implicata la 

competenza di più Vescovi diocesani, costoro, sentito il Dicastero per la 

Dottrina della Fede, possono costituire una Commissione interdiocesana 

che, presieduta da uno dei Vescovi diocesani, provveda all’istruttoria a 

norma degli articoli seguenti. A tal fine possono servirsi anche dell’aiuto 

degli uffici preposti della Conferenza episcopale.

Art. 5 – Nel caso in cui i presunti fatti soprannaturali coinvolgano la 

competenza di Vescovi diocesani appartenenti alla stessa Provincia eccle-

siastica, il Metropolita, sentita la Conferenza episcopale e il Dicastero per 

la Dottrina della Fede, su mandato del Dicastero, può assumere l’incarico 

di costituire e presiedere la Commissione di cui all’art. 4.

Art. 6 § 1 – Nei luoghi ove fosse costituita la Regione ecclesiastica di 

cui ai cann. 433-434 CIC, e i presunti fatti soprannaturali coinvolgessero 

quel territorio, il Vescovo Presidente chieda al Dicastero per la Dottrina 

della Fede lo speciale mandato per procedere.

§ 2 – In questo caso le procedure seguiranno, in analogia, quanto pre-

visto nell’art. 5, osservando le indicazioni ricevute dal medesimo Dicastero.
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B. Norme procedurali

Fase istruttoriaFase istruttoria

Art. 7 § 1 – Ogni volta che il Vescovo diocesano abbia notizia, almeno 

verosimile, di fatti di presunta origine soprannaturale attinenti alla fede 

cattolica avvenuti nel territorio di sua competenza, si informi con pruden-

za, personalmente o tramite un Delegato, sugli eventi e sulle circostanze e 

abbia cura di raccogliere tempestivamente tutti gli elementi utili per una 

prima valutazione.

§ 2 – Se i fenomeni sono facilmente gestibili nell’ambito delle persone 

che sono direttamente coinvolte e non si avverte alcun pericolo per la co-

munità, non si proceda ulteriormente, previa consultazione del Dicastero, 

sebbene permanga il dovere della vigilanza.

§ 3 – Nel caso in cui fossero coinvolte persone che dipendono da diversi 

Vescovi diocesani, si ascoltino i pareri di questi Vescovi. Quando un presunto 

fenomeno ha origine in un luogo e comporta ulteriori sviluppi in altre sedi, 

lo si potrà valutare diversamente in queste ultime. In tal caso, ogni Vescovo 

diocesano ha sempre la potestà di decidere su ciò che ritiene pastoralmente 

prudente nel proprio territorio, previa consultazione del Dicastero.

§ 4 – Qualora nel presunto fenomeno fossero coinvolti oggetti di vario 

genere, il Vescovo diocesano, personalmente o tramite un Delegato, può 

disporre che siano collocati in un luogo sicuro e custodito, in attesa di 

chiarimenti sul caso. Quando si tratta di un presunto miracolo eucaristico, 

le specie consacrate devono essere conservate in un luogo riservato e in 

modo adeguato.

§ 5 – Nel caso in cui gli elementi raccolti sembrino sufficienti, il Ve-

scovo diocesano decida se avviare una fase di valutazione del fenomeno, al 

fine di proporre al Dicastero nel suo Votum un giudizio finale nell’interesse 

superiore della fede della Chiesa e al fine di salvaguardare e promuovere 

il bene spirituale dei fedeli.

Art. 8 § 1 – Il Vescovo diocesano19 costituisca la Commissione d’indagine 

tra i cui membri vi siano almeno un teologo, un canonista e un perito scelto 

19 O altra autorità ecclesiastica di cui agli artt. 4-6.
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in base alla natura del fenomeno,20 il cui fine non è giungere soltanto a 

una dichiarazione circa la veridicità dei fatti ma approfondire ogni aspetto 

dell’evento, così da fornire al Vescovo diocesano ogni elemento utile per 

una valutazione.

§ 2 – I membri della Commissione d’indagine siano di integra fama, di 

fede sicura, di dottrina certa, di provata prudenza e non siano coinvolti, 

né direttamente né indirettamente, con le persone o nei fatti oggetto di 

discernimento.

§ 3 – Lo stesso Vescovo diocesano nomini un Delegato, scelto anche tra 

i membri della Commissione o esterno a essi, con il compito di coordinare 

e presiedere i lavori e di predisporre le sessioni.

§ 4 – Il Vescovo diocesano o il suo Delegato nomini anche un Notaio 

con il compito di assistere alle riunioni e di verbalizzare gli interroga-

tori, e ogni altro atto della Commissione. Al Notaio spetta curare che 

i verbali vengano debitamente firmati e che tutti gli atti oggetto dell’i-

struttoria vengano raccolti e, bene ordinati, siano custoditi nell’archivio 

della Curia. Il Notaio provvede, inoltre, alla convocazione e prepara la 

documentazione.

§ 5 – Tutti i membri della Commissione sono tenuti a mantenere il 

segreto d’ufficio, prestando giuramento.

Art. 9 § 1 – Gli interrogatori siano svolti in analogia a quanto prescritto 

dalla normativa universale (cfr cann. 1558-1571 CIC; cann. 1239-1252 CCEO) 

e siano condotti sulla base di domande formulate dal Delegato, dopo ade-

guato confronto con gli altri membri della Commissione.

§ 2 – La deposizione giurata delle persone coinvolte negli asseriti fatti 

soprannaturali sia resa alla presenza dell’intera Commissione o almeno di 

alcuni suoi membri. Quando i fatti del caso si basano su una testimonianza 

oculare, occorre esaminare i testimoni quanto prima possibile per beneficiare 

della vicinanza temporale all’evento.

§ 3 – I confessori delle persone coinvolte, che affermano di essere state 

protagoniste di fatti di origine soprannaturale, non possono testimoniare 

20 Ad es.: un medico, meglio se specializzato in alcune discipline connesse, quali psichiatria, 
ematologia, ecc.; un biologo; un chimico, ecc.
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su tutta la materia che hanno conosciuto attraverso la confessione sacra-

mentale.21 

§ 4 – I direttori spirituali delle persone coinvolte, che affermano di 

essere state protagoniste di fatti di origine soprannaturale, non possono 

testimoniare sulla materia che hanno conosciuto attraverso la direzione 

spirituale, a meno che le persone interessate non autorizzino per iscritto 

la deposizione.

Art. 10 – Qualora nel materiale istruttorio confluiscano testi scritti o 

altri elementi (video, audio, fotografici) divulgati con i mezzi di comunica-

zione, aventi come autore una persona coinvolta nel presunto fenomeno, tale 

materiale sia sottoposto a un accurato esame ad opera di esperti (cfr art. 

3 § 3), il cui esito sarà inserito nella documentazione istruttoria dal Notaio.

Art. 11 § 1 – Qualora i fatti straordinari di cui all’art. 7 § 1 dovessero 

riguardare oggetti di varia natura (cfr art. 3 § 3), la Commissione avvii 

un’accurata indagine su tali oggetti tramite gli esperti che la compongono 

o altri esperti individuati per il caso, così da giungere a una valutazione di 

carattere scientifico, dottrinale e canonistico, tale da aiutare la successiva 

valutazione.

§ 2 – Qualora eventuali reperti di natura organica collegati all’evento 

straordinario richiedessero particolari indagini di laboratorio e, comunque, 

di tipo tecnico-scientifico, lo studio venga affidato dalla Commissione a 

esperti veramente periti nell’area afferente alla tipologia di indagine.

§ 3 – Nel caso in cui il fenomeno interessi il Corpo e il Sangue del Signore 

nei segni sacramentali del pane e del vino, si abbia una particolare attenzione 

perché le eventuali analisi sugli stessi non diano luogo ad una mancanza di 

rispetto del SS.mo Sacramento, garantendo la devozione ad esso dovuta.

§ 4 – Qualora i presunti fatti straordinari fossero all’origine di proble-

mi di ordine pubblico, il Vescovo diocesano collabori con l’autorità civile 

competente.

21 Cfr cann. 983 § 1; 1550 § 2, 2° CIC; cann. 733 § 1; 1231 § 1, 2°CCEO; Congregazione Delle 
CauSe Dei Santi, Istr. Sanctorum Mater per lo svolgimento delle Inchieste diocesane o eparchiali 
nelle Cause dei Santi (17 maggio 2007), artt. 101-102: AAS 99 (2007), p. 494; Penitenzieria aPo-
StoliCa, Nota sull’importanza del foro interno e l’inviolabilità del sigillo sacramentale (29 giugno 
2019): AAS 111 (2019), pp. 1215-1218.
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Art. 12 – Qualora i presunti eventi soprannaturali si dovessero protrarre 

nel corso dell’istruttoria e la situazione consigliasse interventi prudenziali, 

il Vescovo diocesano non esiti a porre quegli atti di buon governo al fine di 

evitare manifestazioni incontrollate o dubbiose di devozione o l’attivazione 

di un culto fondato su elementi non ancora definiti.

Fase valutativaFase valutativa

Art. 13 – Il Vescovo diocesano, anche con l’aiuto dei membri della 

Commissione da lui istituita, valuti approfonditamente il materiale raccol-

to, secondo i criteri principali di discernimento sopracitati (cfr nn. 10-23) 

e i criteri positivi e negativi che seguono, da applicare anche in modo 

cumulativo.

Art. 14 – Tra i criteri positivi non si tralasci di giudicare:

1°. La credibilità e buona fama delle persone che affermano di essere 

destinatarie di eventi soprannaturali o di essere direttamente coinvolte 

in tali fatti, così come dei testimoni ascoltati. In particolare, si consideri 

l’equilibrio psichico, l’onestà e la rettitudine nella vita morale, la sincerità, 

l’umiltà e la docilità abituale verso l’autorità ecclesiastica, la disponibilità a 

collaborare con essa, la promozione di uno spirito di autentica comunione 

ecclesiale.

2°. L’ortodossia dottrinale del fenomeno e dell’eventuale messaggio ad 

esso connesso.

3°. Il carattere imprevedibile del fenomeno da cui appare chiaramente 

che non sia frutto dell’iniziativa delle persone coinvolte.

4°. I frutti di vita cristiana. Tra di essi si verifichi l’esistenza di uno 

spirito di preghiera, conversioni, vocazioni sacerdotali e alla vita religio-

sa, testimonianze di carità, nonché una sana devozione e frutti spirituali 

abbondanti e costanti. Si valuti il contributo di tali frutti alla crescita della 

comunione ecclesiale.

Art. 15 – Tra i criteri negativi si verifichino accuratamente:

1°. L’eventuale presenza di un errore manifesto circa il fatto.

2°. Eventuali errori dottrinali. In proposito occorre tenere conto del-

la possibilità che il soggetto che afferma di essere destinatario di eventi 

di origine soprannaturale abbia aggiunto – anche inconsciamente –, ad 
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una rivelazione privata, elementi puramente umani oppure qualche errore 

d’ordine naturale non dovuto a una cattiva intenzione, ma alla percezione 

soggettiva del fenomeno.

3°. Uno spirito settario che genera divisione nel tessuto ecclesiale.

4°. Una ricerca evidente di lucro, potere, fama, notorietà sociale, inte-

resse personale collegata strettamente al fatto.

5°. Atti gravemente immorali compiuti nel momento o in occasione del 

fatto dal soggetto o dai suoi seguaci.

6°. Alterazioni psichiche o tendenze psicopatiche nel soggetto, che possano 

aver esercitato un’influenza sul presunto fatto soprannaturale, oppure psicosi, 

isteria collettiva o altri elementi riconducibili a un orizzonte patologico.

Art. 16 – È da considerarsi di particolare gravità morale l’uso di espe-

rienze soprannaturali asserite o di elementi mistici riconosciuti come mezzo 

o pretesto per esercitare un dominio sulle persone o compiere degli abusi.

Art. 17 – La valutazione degli esiti istruttori, nel caso dei presunti fe-

nomeni soprannaturali di cui all’art. 7 § 1, avvenga con accurata diligenza 

nel rispetto sia delle persone coinvolte sia dell’esame tecnico-scientifico 

eventualmente condotto circa il presunto fenomeno soprannaturale.

Fase conclusivaFase conclusiva

Art. 18 – Conclusa l’istruttoria ed esaminati attentamente gli eventi 

e le informazioni raccolte,22 considerata anche la ricaduta che i presunti 

fatti hanno avuto sul Popolo di Dio a lui affidato, con speciale riguardo 

anche alla fecondità dei frutti spirituali generati dalla nuova devozio-

ne eventualmente sorta, il Vescovo diocesano, con l’aiuto del Delegato, 

prepari una relazione sul presunto fenomeno. Tenendo conto di tutti 

i fatti del caso, sia positivi sia negativi, rediga un Votum personale al 

riguardo, proponendo al Dicastero un giudizio finale, di norma secondo 

una delle seguenti formule:23 

22 Tutte le prove testimoniali vengano dettagliatamente valutate applicando accuratamente 
tutti i criteri anche alla luce della normativa canonica circa la forza probante delle testimonianze 
(cfr ex analogia can. 1572 CIC; can. 1253 CCEO).

23 Cfr supra nn. 17-22.
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1°. Nihil obstat

2°. Prae oculis habeatur

3°. Curatur

4°. Sub mandato

5°. Prohibetur et obstruatur

6°. Declaratio de non supernaturalitate

Art. 19 – Terminata l’indagine, si trasmettano al Dicastero per la Dottrina 

della Fede tutti gli atti relativi al caso esaminato per l’approvazione finale.

Art. 20 – Il Dicastero procederà, dunque, ad esaminare gli atti del caso, 

valutando gli elementi morali e dottrinali di tale esperienza e l’uso che ne 

viene fatto, e il Votum del Vescovo diocesano. Il Dicastero potrebbe richiedere 

al Vescovo diocesano ulteriori informazioni, oppure chiedere altri pareri, o 

procedere, in casi estremi, ad un nuovo esame del caso, distinto da quello 

realizzato dal Vescovo diocesano. Alla luce dell’esame svolto, procederà 

a confermare o meno la determinazione proposta dal Vescovo diocesano.

Art. 21 § 1 – Ricevuta la risposta del Dicastero, salvo diversa indica-

zione da parte dello stesso, il Vescovo diocesano, d’intesa con il Dicastero, 

renderà noto al Popolo di Dio con chiarezza il giudizio sui fatti in questione.

§ 2 – Il Vescovo diocesano avrà cura di informare la Conferenza episco-

pale nazionale della determinazione approvata dal Dicastero.

Art. 22 § 1 – Nel caso in cui si conceda un Nihil obstat (cfr art. 18, 1°), 

il Vescovo diocesano presterà la massima attenzione al corretto apprezza-

mento dei frutti scaturiti dal fenomeno esaminato, proseguendo nel vigilare 

su di essi con prudente attenzione. In questo caso, il Vescovo diocesano 

indicherà chiaramente, mediante un decreto, la natura dell’autorizzazione 

e i limiti di un eventuale culto consentito, precisando che i fedeli « sono 

autorizzati a dare ad esso in forma prudente la loro adesione ».24

24 BeneDetto XVI, Esort. Ap. Verbum Domini (30 settembre 2010), n. 14: AAS 102 (2010), p. 
696. Nello stesso paragrafo si afferma: « L’approvazione ecclesiastica di una rivelazione privata 
indica essenzialmente che il relativo messaggio non contiene nulla che contrasti la fede ed i buoni 
costumi; è lecito renderlo pubblico, ed i fedeli sono autorizzati a dare ad esso in forma prudente la 
loro adesione. […] È un aiuto, che è offerto, ma del quale non è obbligatorio fare uso. In ogni caso, 
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§ 2 – Il Vescovo diocesano presterà attenzione, inoltre, a che i fedeli non 

ritengano nessuna delle determinazioni come un’approvazione del carattere 

soprannaturale del fenomeno.

§ 3 – Il Dicastero si riserva, in ogni caso, la possibilità di intervenire 

nuovamente a seguito dello sviluppo del fenomeno.

Art. 23 § 1 – Nel caso in cui si prenda una determinazione cautelati-

va (cfr art. 18, 2° - 4°) o negativa (cfr art. 18, 5° - 6°), essa deve essere 

resa pubblica formalmente dal Vescovo diocesano, dopo l’approvazione del 

Dicastero. Questa, inoltre, venga redatta con un linguaggio chiaro e com-

prensibile da tutti, valutando l’opportunità di rendere note le ragioni della 

decisione presa e i fondamenti dottrinali della fede cattolica, così da favorire 

la crescita di una sana spiritualità.

§ 2 – Nel comunicare un’eventuale decisione negativa, il Vescovo dio-

cesano può omettere notizie che potrebbero arrecare ingiusto detrimento 

alle persone coinvolte.

§ 3 – Sull’eventuale protrarsi di divulgazioni di scritti o messaggi, i 

legittimi Pastori vigilino a norma del can. 823 CIC (cfr cann. 652 § 2; 

654 CCEO), riprovando gli abusi e quanto arreca danno alla retta fede e 

ai buoni costumi o comunque sia pericoloso per il bene delle anime. A tal 

fine si può ricorrere all’imposizione di mezzi ordinari, tra cui i precetti 

penali (cfr can. 1319 CIC; can. 1406 CCEO).

§ 4 – Il ricorso di cui al § 3 è particolarmente opportuno nel caso in 

cui i comportamenti da riprovare riguardino oggetti o luoghi collegati a 

presunti fenomeni soprannaturali.

Art. 24 – Qualunque sia la determinazione approvata, il Vescovo dio-

cesano, personalmente o tramite un Delegato, ha il dovere di continuare a 

vigilare sul fenomeno e sulle persone coinvolte, esercitando nello specifico 

la sua potestà ordinaria.

Art. 25 – Nel caso in cui i presunti fenomeni soprannaturali fossero ri-

conducibili con certezza a un deliberato intento mistificatorio e ingannevole 

deve trattarsi di un nutrimento della fede, della speranza e della carità, che sono per tutti la via 
permanente della salvezza ».
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per fini diversi (es. lucro e altri interessi personali), il Vescovo diocesano 

applicherà, valutando caso per caso, la normativa canonica penale vigente.

Art. 26 – Il Dicastero per la Dottrina della Fede ha la facoltà di in-

tervenire motu proprio, in qualunque momento e stato del discernimento 

relativo ai presunti fenomeni soprannaturali.

Art. 27 – Le presenti Norme sostituiscono integralmente le precedenti 

del 25 febbraio 1978.

Il Sommo Pontefice Francesco, nell’Udienza concessa al sottoscritto Pre-

fetto insieme al Segretario per la Sezione Dottrinale del Dicastero per la Do-

ttrina della Fede, il giorno 4 maggio 2024, ha approvato le presenti Norme, 

deliberate nella Sessione Ordinaria di questo Dicastero in data 17 aprile 2024, 

e ne ha ordinato la pubblicazione, stabilendo che esse entrino in vigore il 19 

maggio 2024, nella solennità di Pentecoste.

Dato in Roma, presso la sede del Dicastero per la Dottrina della Fede, 

il 17 maggio 2024.

VíCtor manuel Card. FernánDez

Prefetto

Mons. armanDo matteo

Segretario per la Sezione Dottrinale
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DICASTERIUM PRO EPISCOPIS

PATAVINAE et VICENTINAE

De finium mutatione

DECRETUM

Quo aptius christifidelium pastorali curae consuli possit, Exc.mus P.D. 

Claudius Cipolla, Episcopus Patavinus, et Exc.mus P.D. Iulianus Brugnotto, 

Episcopus Vicentinus, in praefatis dioecesibus consiliis quarum interest audi-

tis, ab Apostolica Sede expostulaverunt ut memoratarum circumscriptionum 

ecclesiasticarum fines paulum immutarentur.

Dicasterium pro Episcopis, praehabitis favorabilibus votis Exc.mi P.D. 

Francisci Moraglia, Patriarchae Venetiarum, et Conferentiae Episcoporum 

Trium Venetiarum, necnon Em.mi D.ni Aemilii Pauli S.R.E. Card. Tscher- 

rig, tunc in Italia Apostolici Nuntii, hanc immutationem animarum bono 

profuturam, vigore specialium facultatum sibi a Summo Pontifice Francisco, 

divina Providentia PP., tributarum, accipiendam censuit.

Quapropter idem Dicasterium, praesenti Decreto, perinde valituro ac si 

Apostolicae sub plumbo Litterae datae forent, a dioecesi Patavina seiungit 

et dioecesi Vicentinae adnectit territorium paroeciae Deo in honorem Sancti 

Stephani dicatae, in vico vulgo nuncupato Mure di Colceresa. Paroecia, de 

qua agitur, bona ecclesiastica ei pertinentia servabit.

Ad haec perficienda Dicasterium pro Episcopis deputat Exc.mum Pe-

trum Rajič, in Italia Apostolicum Nuntium, necessarias et opportunas ei-

dem tribuens facultates etiam subdelegandi, ad effectum de quo agitur, 

quemlibet virum in ecclesiastica dignitate constitutum, onere imposito ad 

eundem Dicasterium pro Episcopis authenticum exemplar actus peractae 

exsecutionis remittendi.
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Contrariis quibusvis minime obstantibus.

Datum Romae, ex aedibus Dicasterii pro Episcopis, die 22 mensis Maii 

anno 2024.

roBertuS FranCiSCuS Card. PreVoSt

Praefectus

L.    S.
 ilSon De JeSuS montanari

a Secretis
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PROVISIO ECCLESIARUM

Latis decretis a Dicasterio pro Episcopis, Sanctissimus Dominus Fran-

ciscus PP., per Apostolicas sub plumbo Litteras, iis quae sequuntur Ecclesiis 

sacros praefecit Praesules:

die 4 Maii 2024. — Episcopali Ecclesiae Guzmanopolitanae Exc.mum 

P.D. Herculanum Medina Garfas, hactenus Episcopum titularem Gegitanum 

et Auxiliarem archidioecesis Moreliensis. 

die 6 Maii. — Episcopali Ecclesiae Burlingtonensi R.D. Ioannem Mc-

Dermott, e clero dioecesis Burlingtonensis, hactenus eiusdem dioecesis Ad-

ministratorem Dioecesanum. 

die 7 Maii. — Episcopali Ecclesiae Knoxvillensi R.D. Iacobum Marcum 

Beckman, e clero dioecesis Nashvillensis, ibidem hactenus Curionem paroe- 

ciae Sancti Henrici in urbe Nashvillensi. 

die 14 Maii. — Episcopali Ecclesiae Garanhunensi R.D. Agnaldo Timo-

theum da Silveira, e clero dioecesis Sobralensis, ibique hactenus Vicarium 

Generalem et paroeciae Nostrae Dominae Patrocinii Curionem. 

— Titulari Episcopali Ecclesiae Ardstratensi R.D. Iacobum Patricium 

Horgan, Nuntium Apostolicum, cum archiepiscopali dignitate. 

— Episcopali Ecclesiae Comayaguensi R.P. Angelum Falzón, Ordinis 

Fratrum Minorum sodalem. 

die 15 Maii. — Titulari Episcopali Ecclesiae Zattarensi R.D. Edgardum 

Iesum Mejía Orozco, e clero archidioecesis Barranquillensis, hactenus ibidem 

Vicarium Generalem, quem constituit Auxiliarem eiusdem archidioecesis. 

— Episcopali Ecclesiae Bancoënsi R.D Dimam Antonium Acuña Ji-

ménez, e clero archidioecesis Barranquillensis, hactenus ibidem Curionem 

paroeciae Dominae Nostrae de Torcoroma.  

— Titulari Episcopali Ecclesiae Severianensi R.D. Iosephum Otacio 

Oliveira Guedes, e clero archidioecesis Nictheroyensis, hactenus Pontificii 

Collegii Pii Brasiliensis in Urbe Rectorem, quem deputavit Episcopum Au-

xiliarem archidioecesis Bellohorizontinae. 
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die 16 Maii 2024. — Metropolitanae Ecclesiae Sanctissimae Conceptio-

nis Exc.mum P.D. Sergium Pérez de Arce Arraigada, hactenus Episcopum 

Sancti Bartholomaei de Chillán. 

die 20 Maii. — Coadiutorem archidioecesis Scodrensis-Pulatensis  

Exc.mum P.D. Ioannem Peragine, B., hactenus Episcopum titularem Phoe-

nicium et Administratorem Apostolicum Administrationis Apostolicae Al-

baniae Meridionalis. 

die 21 Maii. — Episcopum Coadiutorem Camdensem Exc.mum P.D. 

Iosephum Andream Williams, hactenus Episcopum titularem Idassensem 

et Auxiliarem archidioecesis Paolopolitanae et Minneapolitanae. 

die 22 Maii. — Episcopali Ecclesiae Agennensi Exc.mum P.D. Alexan-

drum de Bucy, e clero dioecesis Versaliensis, hactenus Parochum paroeciae 

v.d. « Saint-Gratien et Enghienles-Bains » ac Decanum v.d. « Enghien-Mont-

morency » in dioecesis Pontisarensis. 

die 24 Maii. — Episcopali Ecclesiae Duitamensi-Sogamosensi Exc.mum 

P.D. Edgardum Aristizábal Quintero, hactenus Episcopum Yopalensem.

die 25 Maii. — Episcopali Ecclesiae Tudensi-Vicensi R.D. Antonium 

Iosephum Valín Valdés, hactenus Vicarium Generalem dioecesis Mindonien-

sis-Ferrolensis. 

die 27 Maii. — Episcopali Ecclesiae Dunkeldensi R.D. Andream Mc-

Kenzie, e clero Glasguensi, ibidem hactenus Administratorem cathedralis 

Sancti Andreae in oppido v.d. Glasgow. 

die 28 Maii. — Episcopali Ecclesiae Osnabrugensi Exc.mum P.D. Domi-

nicum Meier, O.S.B., hactenus Episcopum titularem Castrensem in Sardinia 

necnon Auxiliarem archidioecesis Paderbornensis. 

— Titulari Episcopali Ecclesiae Polinianensi Exc.mum P.D. Iosephum 

Laterza, Nuntium Apostolicum, hactenus Episcopum titularem Vartanensem. 

die 31 Maii. — Titulari Episcopali Ecclesiae Privatensi Exc.mum P.D. 

Sander Louis-Jean, e clero archidioecesis Portus Principis ibique Parochum 

cathedralis Dominae Nostrae ab Assumptione, quem deputavit Auxiliarem 

eiusdem archidioecesis. 
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die 31 Maii 2024. — Titulari Episcopali Ecclesiae Lestronensi R.D. 

Wismick Jean-Charles, S.M.M., hactenus Moderatorem Commissionis In-

temationalis pro tutela minorum Societatis Mariae Montfortanae, quem 

deputavit Auxiliarem archidioecesis Portus Principis. 

— Episcopali Ecclesiae Palmiranae R.D. Rodericum Gallego Trujillo, e 

clero dioecesis Buguensis, ibique hactenus Vicarium Generalem et Parochum. 

die 1 Iunii. — Episcopali Ecclesiae Huanucensi Exc.mum P.D. Petrum 

Albertum Bustamante López, hactenus Episcopum dioecesis Sicuanensis. 

die 4 Iunii. — Episcopali Ecclesiae Pontisarensi Exc.mum P.D. Bene-

dictum Bertrand, hactenus Episcopum Mimatensem. 

die 6 Iunii. — Coadiutorem dioecesis Siauliensis Exc.mum P.D. Darium 

Trijonis, hactenus Episcopum titularem Fissianensem necnon Auxiliarem 

archidioecesis Vilnensis. 

— Episcopali Ecclesiae Cairnensi R.D. Iosephum Caddy, e clero ar-

chidioecesis Melburnensis, hactenus eiusdem archidioecesis Vicarium Ge-

neralem. 

die 7 Iunii. — Episcopali Ecclesiae Rivi Australis R.D. Adalbertum 

Donadelli Júnior, e clero dioecesis Ioinvillensis, ibique hactenus Seminarii 

Philosophici Rectorem. 

— Episcopali Ecclesiae Florianensi Exc.mum P.D. Iulium Caesarem 

Souza De Jesus, hactenus Episcopum titularem Arbensem et Auxiliarem 

archidioecesis Fortalexiensis. 
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ACTA INSTITUTORUM IUSTITIAE

PAENITENTIARIA APOSTOLICA

NORMAE    
de Indulgentia concedenda  

in Iubilaeo Ordinario anni MMXXV.

“Ora è giunto il tempo di un nuovo Giubileo, nel quale spalancare 

ancora la Porta Santa per offrire l’esperienza viva dell’amore di Dio” 

(Spes non confundit, 6). Nella bolla di indizione del Giubileo Ordinario del 

2025, il Santo Padre, nel momento storico attuale in cui “immemore dei 

drammi del passato, l’umanità è sottoposta a una nuova e difficile prova 

che vede tante popolazioni oppresse dalla brutalità della violenza” (Spes 

non confundit, 8), chiama tutti i cristiani a farsi pellegrini di speranza. 

Questa è una virtù da riscoprire nei segni dei tempi, i quali, racchiuden-

do “l’anelito del cuore umano, bisognoso della presenza salvifica di Dio, 

chiedono di essere trasformati in segni di speranza” (Spes non confundit, 

7), che dovrà essere attinta soprattutto nella grazia di Dio e nella pienezza 

della Sua misericordia.

Già nella bolla di indizione del Giubileo Straordinario della Misericordia 

del 2015, Papa Francesco sottolineava quanto l’Indulgenza acquistasse in 

quel contesto “un rilievo particolare” (Misericordiae vultus, 22), poiché la 

misericordia di Dio “diventa indulgenza del Padre che, attraverso la Sposa 

di Cristo, raggiunge il peccatore perdonato e lo libera da ogni residuo della 

conseguenza del peccato” (ibid.). Analogamente oggi il Santo Padre dichiara 

che il dono dell’Indulgenza “permette di scoprire quanto sia illimitata la 

misericordia di Dio. Non è un caso che nell’antichità il termine « misericor-

dia » fosse interscambiabile con quello di « indulgenza », proprio perché esso 

intende esprimere la pienezza del perdono di Dio che non conosce confini” 

(Spes non confundit, 23). L’Indulgenza, dunque, è una grazia giubilare.
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Anche in occasione del Giubileo Ordinario del 2025, pertanto, per vo-

lontà del Sommo Pontefice, questo “Tribunale di Misericordia”, cui spetta 

disporre tutto ciò che concerne la concessione e l’uso dell’Indulgenza, inten-

de spronare gli animi dei fedeli a desiderare ed alimentare il pio desiderio 

di ottenere l’Indulgenza come dono di grazia, proprio e peculiare di ogni 

Anno Santo e stabilisce le seguenti prescrizioni, affinché i fedeli possano 

usufruire delle “disposizioni per poter ottenere e rendere effettiva la pratica 

dell’Indulgenza Giubilare” (Spes non confundit, 23).

Durante il Giubileo Ordinario del 2025 resta in vigore ogni altra con-

cessione di Indulgenza. Tutti i fedeli veramente pentiti, escludendo qualsiasi 

affetto al peccato (cfr Enchiridion Indulgentiarum, IV ed., norm. 20, § 1) 

e mossi da spirito di carità e che, nel corso dell’Anno Santo, purificati at-

traverso il sacramento della penitenza e ristorati dalla Santa Comunione, 

pregheranno secondo le intenzioni del Sommo Pontefice, dal tesoro della 

Chiesa potranno conseguire pienissima Indulgenza, remissione e perdono 

dei loro peccati, da potersi applicare alle anime del Purgatorio in forma 

di suffragio:

I. Nei sacri pellegrinaggi

I fedeli, pellegrini di speranza, potranno conseguire l’Indulgenza Giubilare 

concessa dal Santo Padre se intraprenderanno un pio pellegrinaggio:

verso qualsiasi luogo sacro giubilare: ivi partecipando devotamente alla 

Santa Messa (ogniqualvolta lo permettano le norme liturgiche si potrà ricor-

rere anzitutto alla Messa propria per il Giubileo oppure alla Messa votiva: 

per la riconciliazione, per la remissione dei peccati, per chiedere la virtù 

della carità e per la concordia dei popoli); ad una Messa rituale per il con-

ferimento dei sacramenti di iniziazione cristiana o l’Unzione degli infermi; 

alla celebrazione della Parola di Dio; alla Liturgia delle ore (ufficio delle 

letture, lodi, vespri); alla Via Crucis; al Rosario mariano; all’inno Akathistos; 

ad una celebrazione penitenziale, che termini con le confessioni individuali 

dei penitenti, come è stabilito nel rito della Penitenza (forma II);

in Roma: ad almeno una delle quattro Basiliche Papali Maggiori di San 

Pietro in Vaticano, del Santissimo Salvatore in Laterano, di Santa Maria 

Maggiore, di San Paolo fuori le Mura;

in Terra Santa: ad almeno una delle tre basiliche: del Santo Sepolcro in 

Gerusalemme, della Natività in Betlemme, dell’Annunciazione in Nazareth;
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in altre circoscrizioni ecclesiastiche: alla chiesa cattedrale o altre chiese 

e luoghi sacri designati dall’Ordinario del luogo. I Vescovi terranno conto 

delle necessità dei fedeli nonché della stessa opportunità di mantenere 

intatto il significato del pellegrinaggio con tutta la sua forza simbolica, 

capace di manifestare il bisogno ardente di conversione e di riconciliazione;

II. Nelle pie visite ai luoghi sacri

Altresì, i fedeli potranno conseguire l’Indulgenza giubilare se, individual-

mente, o in gruppo, visiteranno devotamente qualsiasi luogo giubilare e lì, 

per un congruo periodo di tempo, si intratterranno nell’adorazione eucari-

stica e nella meditazione, concludendo con il Padre Nostro, la Professione 

di Fede in qualsiasi forma legittima e invocazioni a Maria, Madre di Dio, 

affinché in questo Anno Santo tutti “potranno sperimentare la vicinanza 

della più affettuosa delle mamme, che mai abbandona i suoi figli” (Spes 

non confundit, 24).

Nella particolare occasione dell’Anno giubilare, si potranno visitare, oltre 

ai predetti insigni luoghi di pellegrinaggio, anche questi altri luoghi sacri 

alle stesse condizioni:

in Roma: la Basilica di Santa Croce in Gerusalemme, la Basilica di San 

Lorenzo al Verano, la Basilica di San Sebastiano (si raccomanda vivamente 

la devota visita detta “delle sette Chiese”, tanto cara a San Filippo Neri), 

il Santuario del Divino Amore, la Chiesa di Santo Spirito in Sassia, la 

Chiesa di San Paolo alle Tre Fontane, luogo del Martirio dell’Apostolo, le 

Catacombe cristiane; le chiese dei cammini giubilari dedicati rispettivamen-

te all’Iter Europaeum e le chiese dedicate alle Donne Patrone d’Europa e 

Dottori della Chiesa (Basilica di Santa Maria sopra Minerva, Santa Brigida 

a Campo de’ Fiori, Chiesa Santa Maria della Vittoria, Chiesa di Trinità dei 

Monti, Basilica di Santa Cecilia a Trastevere, Basilica di Sant’Agostino in 

Campo Marzio);

in altri luoghi nel mondo: le due Basiliche Papali minori di Assisi, di 

San Francesco e di Santa Maria degli Angeli; le Basiliche Pontificie della 

Madonna di Loreto, della Madonna di Pompei, di Sant’Antonio di Padova; 

qualsiasi Basilica minore, chiesa cattedrale, chiesa concattedrale, santuario 

mariano nonché, per l’utilità dei fedeli, qualsiasi insigne chiesa collegiata 

o santuario designato da ciascun Vescovo diocesano od eparchiale, come 

pure santuari nazionali o internazionali, “luoghi santi di accoglienza e spazi 
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privilegiati per generare speranza” (Spes non confundit, 24), indicati dalle 

Conferenze Episcopali.

I fedeli veramente pentiti che non potranno partecipare alle solenni 

celebrazioni, ai pellegrinaggi e alle pie visite per gravi motivi (come an-

zitutto tutte le monache e i monaci di clausura, gli anziani, gli infermi, i 

reclusi, come pure coloro che, in ospedale o in altri luoghi di cura, prestano 

servizio continuativo ai malati), conseguiranno l’Indulgenza giubilare, alle 

medesime condizioni se, uniti in spirito ai fedeli in presenza, particolarmente 

nei momenti in cui le parole del Sommo Pontefice o dei Vescovi diocesani 

verranno trasmesse attraverso i mezzi di comunicazione, reciteranno nella 

propria casa o là dove l’impedimento li trattiene (ad es. nella cappella del 

monastero, dell’ospedale, della casa di cura, del carcere...) il Padre Nostro, 

la Professione di Fede in qualsiasi forma legittima e altre preghiere con-

formi alle finalità dell’Anno Santo, offrendo le loro sofferenze o i disagi 

della propria vita;

III. Nelle opere di misericordia e di penitenza

Inoltre, i fedeli potranno conseguire l’Indulgenza giubilare se, con ani-

mo devoto, parteciperanno alle Missioni popolari, a esercizi spirituali o ad 

incontri di formazione sui testi del Concilio Vaticano II e del Catechismo 

della Chiesa Cattolica, da tenersi in una chiesa o altro luogo adatto, secondo 

la mente del Santo Padre.

Nonostante la norma secondo cui si può conseguire una sola Indul-

genza plenaria al giorno (cfr Enchiridion Indulgentiarum, IV ed., norm. 

18, § 1), i fedeli che avranno emesso l’atto di carità a favore delle anime 

del Purgatorio, se si accosteranno legittimamente al sacramento della Co-

munione una seconda volta nello stesso giorno, potranno conseguire due 

volte nel medesimo giorno l’Indulgenza plenaria, applicabile soltanto ai 

defunti (si intende all’interno di una celebrazione Eucaristica; cfr can. 917 

e Pontificia Commissione per l’interpretazione autentica del CIC, Responsa 

ad dubia, 1, 11 iul. 1984). Tramite questa duplice oblazione, si compie un 

lodevole esercizio di carità soprannaturale, per quel vincolo al quale sono 

congiunti nel Corpo mistico di Cristo i fedeli che ancora peregrinano sulla 

terra, insieme a quelli che già hanno compiuto il loro cammino, in virtù 

del fatto che “l’indulgenza giubilare, in forza della preghiera, è destinata 
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in modo particolare a quanti ci hanno preceduto, perché ottengano piena 

misericordia” (Spes non confundit, 22).

Ma, in modo più peculiare, proprio “nell’Anno Giubilare saremo chia-

mati ad essere segni tangibili di speranza per tanti fratelli e sorelle che 

vivono in condizioni di disagio” (Spes non confundit, 10): l’Indulgenza viene 

pertanto annessa anche alle opere di misericordia e di penitenza, con le 

quali si testimonia la conversione intrapresa. I fedeli, seguendo l’esempio e 

il mandato di Cristo, siano stimolati a compiere più frequentemente opere 

di carità o misericordia, principalmente al servizio di quei fratelli che sono 

gravati da diverse necessità. Più precisamente riscoprano “le opere di mise-

ricordia corporale: dare da mangiare agli affamati, dare da bere agli assetati, 

vestire gli ignudi, accogliere i forestieri, assistere gli ammalati, visitare i 

carcerati, seppellire i morti” (Misericordiae vultus, 15) e riscoprano altresì 

“le opere di misericordia spirituale: consigliare i dubbiosi, insegnare agli 

ignoranti, ammonire i peccatori, consolare gli afflitti, perdonare le offese, 

sopportare pazientemente le persone moleste, pregare Dio per i vivi e per 

i morti” (ibid.).

Allo stesso modo i fedeli potranno conseguire l’Indulgenza giubilare se si 

recheranno a rendere visita per un congruo tempo ai fratelli che si trovino 

in necessità o difficoltà (infermi, carcerati, anziani in solitudine, diversa-

mente abili...), quasi compiendo un pellegrinaggio verso Cristo presente in 

loro (cfr Mt 25, 34-36) e ottemperando alle consuete condizioni spirituali, 

sacramentali e di preghiera. I fedeli, senza dubbio, potranno ripetere tali 

visite nel corso dell’Anno Santo, acquisendo in ciascuna di esse l’Indulgenza 

plenaria, anche quotidianamente.

L’Indulgenza plenaria giubilare potrà essere conseguita anche mediante 

iniziative che attuino in modo concreto e generoso lo spirito penitenziale 

che è come l’anima del Giubileo, riscoprendo in particolare il valore peni-

tenziale del venerdì: astenendosi, in spirito di penitenza, almeno durante 

un giorno da futili distrazioni (reali ma anche virtuali, indotte ad esempio 

dai media e dai social network) e da consumi superflui (per esempio digiu-

nando o praticando l’astinenza secondo le norme generali della Chiesa e 

le specificazioni dei Vescovi), nonché devolvendo una proporzionata som-

ma in denaro ai poveri; sostenendo opere di carattere religioso o sociale, 

in specie a favore della difesa e protezione della vita in ogni sua fase e 

della qualità stessa della vita, dell’infanzia abbandonata, della gioventù in 
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difficoltà, degli anziani bisognosi o soli, dei migranti dai vari Paesi “che 

abbandonano la loro terra alla ricerca di una vita migliore per se stessi e 

per le loro famiglie” (Spes non confundit, 13); dedicando una congrua parte 

del proprio tempo libero ad attività di volontariato, che rivestano interesse 

per la comunità o ad altre simili forme di personale impegno.

Tutti i Vescovi diocesani o eparchiali e coloro che nel diritto sono ad 

essi equiparati, nel giorno più opportuno di questo tempo giubilare, in 

occasione della principale celebrazione in cattedrale e nelle singole chiese 

giubilari, potranno impartire la Benedizione Papale con annessa Indulgenza 

plenaria, conseguibile da tutti i fedeli che riceveranno tale Benedizione alle 

consuete condizioni.

Affinché l’accesso al sacramento della Penitenza e al conseguimento del 

perdono divino attraverso il potere delle Chiavi sia pastoralmente facilita-

to, gli Ordinari locali sono invitati a concedere ai canonici e ai sacerdoti, 

che nelle Cattedrali e nelle Chiese designate per l’Anno Santo potranno 

ascoltare le confessioni dei fedeli, le facoltà limitatamente al foro interno, 

di cui, per i fedeli delle Chiese orientali, al can. 728, § 2 del CCEO, e nel 

caso di un’eventuale riserva, quelle per il can. 727, esclusi, come è evidente, 

i casi considerati nel can. 728, § 1; mentre per i fedeli della Chiesa latina, 

le facoltà di cui al can. 508, § 1 del CIC.

Al riguardo, questa Penitenzieria esorta tutti i sacerdoti ad offrire con 

generosa disponibilità e dedizione di sé la più ampia possibilità ai fedeli di 

usufruire dei mezzi della salvezza, adottando e pubblicando fasce d’orario 

per le confessioni, in accordo con i parroci o i rettori delle chiese limitrofe, 

facendosi trovare in confessionale, programmando celebrazioni penitenziali 

a cadenza fissa e frequente, offrendo anche la più ampia disponibilità di 

sacerdoti che, per raggiunti limiti di età, siano privi di incarichi pastora-

li definiti. A seconda delle possibilità ci si ricordi altresì, in conformità 

al Motu proprio Misericordia Dei, dell’opportunità pastorale di ascoltare le 

Confessioni anche durante la celebrazione della Santa Messa.

Per agevolare il compito dei confessori, la Penitenzieria Apostolica, per 

mandato del Santo Padre, dispone che i sacerdoti che accompagneranno 

o si uniranno a pellegrinaggi giubilari fuori della propria Diocesi, possano 

avvalersi delle stesse facoltà di cui sono stati provvisti nella propria Diocesi 

dalla legittima autorità. Speciali facoltà saranno poi conferite da questa 

Penitenzieria Apostolica ai penitenzieri delle basiliche papali romane, ai 
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canonici penitenzieri o ai penitenzieri diocesani istituiti nelle singole cir-

coscrizioni ecclesiastiche.

I confessori, dopo aver amorevolmente istruito i fedeli sulla gravità dei 

peccati ai quali è annessa una riserva o una censura, determineranno, con 

carità pastorale, appropriate penitenze sacramentali, tali da condurli il più 

possibile ad uno stabile ravvedimento e, a seconda della natura dei casi, 

da invitarli alla riparazione di eventuali scandali e danni.

La Penitenzieria infine invita caldamente i Vescovi, in quanto detentori 

del triplice munus di insegnare, di guidare e di santificare, ad aver cura di 

spiegare chiaramente le disposizioni e i principi qui proposti per la santi-

ficazione dei fedeli, tenendo conto in modo particolare delle circostanze di 

luogo, di cultura e di tradizioni. Una catechesi adatta alle caratteristiche 

socio-culturali di ciascun popolo potrà proporre in maniera efficace il Van-

gelo e l’interezza del messaggio cristiano, radicando più profondamente nei 

cuori il desiderio di questo dono unico, ottenuto in virtù della mediazione 

della Chiesa.

Il presente Decreto ha validità per l’intero Giubileo Ordinario del 2025, 

nonostante qualunque disposizione contraria.

Dato in Roma, dalla sede della Penitenzieria Apostolica, il 13 maggio 

2024, Memoria della Beata Vergine Maria di Fatima. 

angelo Card. De DonatiS

Penitenziere Maggiore

S.E. Mons. KrzySztoF nyKiel

Reggente
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ACTA INSTITUTORUM  
AD RES OECONOMICAS  

PERTINENTIUM

SECRETARIA DE REBUS OECONOMICIS

RESCRIPTUM « EX AUDIENTIA SS.MI »

Institutio liberi Thesauri Papalis quod vocatur  
Thesaurus specialis SubsidiariusThesaurus specialis Subsidiarius.

Nell’udienza concessa al sottoscritto, Maximino Caballero Ledo, Prefetto 

della Segreteria per l’Economia, in data 3 giugno 2024, ho aggiornato il 

Santo Padre sul progetto di sviluppo immobiliare curato dall’Amministra-

zione del Patrimonio della Sede Apostolica (APSA) in Giappone.

A tal riguardo ho informato il Santo Padre che:

(i) l’APSA, ricevuta l’autorizzazione della Segreteria per l’Economia in 

data 20 marzo 2024, ha formalizzato l’operazione da un punto di vista 

contrattuale;

(ii) detta operazione genererà un significativo beneficio economico e 

finanziario per la Santa Sede;

(iii) sarebbe opportuno destinare il ricavato di tale cessione ad un Fondo 

Papale autonomo, finalizzato a far fronte a speciali o eccezionali esigenze 

finanziarie della Santa Sede, anche di natura previdenziale e assistenziale, 

regolandone il funzionamento.

Il Santo PaDre

ha stabilito che

il ricavato derivante dall’operazione immobiliare realizzata dall’APSA 

in Giappone sia destinato alla costituzione di un Fondo Papale autonomo, 
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denominato Fondo Speciale di Riserva, per far fronte a speciali o eccezio-

nali esigenze finanziarie della Santa Sede, anche di natura previdenziale 

e assistenziale;

ha delegato

il Prefetto della Segreteria per l’Economia ad emanare, con forza di 

legge, il Regolamento di gestione del Fondo Speciale di Riserva.

Il Santo Padre ha ordinato che il presente Rescriptum entri in vigo-

re immediatamente mediante affissione nel cortile di San Damaso e sia 

successivamente pubblicato negli Acta Apostolicae Sedis, così disponendo 

nonostante qualsiasi disposizione in contrario, generale o speciale, anche se 

meritevole di specialissima menzione, che, se in contrasto con le presenti 

disposizioni, deve ritenersi abrogata.

Dato in Vaticano il 3 giugno 2024

maximino CaBallero leDo

Prefetto 
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DIARIUM ROMANAE CURIAE

Sua Santità il Papa Francesco ha ricevuto in udienza in 
occasione della presentazione delle Lettere Credenziali:

Venerdì, 17 maggio, S.E. il Sig. BoriS SahaKyan, Ambascia-
tore di Armenia;

Venerdì, 31 maggio, S.E. il Sig. luiS PaBlo maría Beltramino, 
Ambasciatore della Repubblica Argentina.

Il Romano Pontefice ha altresì ricevuto in Udienza:

Sabato, 4 maggio, S.E la Sig.ra Viola amherD, Presidente 
della Confederazione Svizzera;

Lunedì, 6 maggio, S.E. Il Sig. BaJram BegaJ, Presidente 
della Repubblica di Albania;

Lunedì, 13 maggio, S.E. il Sig. Daniel noBoa azín, Presidente 
della Repubblica dell’Ecuador;

Giovedì, 16 maggio, S.E. il Sig. eDgarS rinKēvičs, Presidente 
della Repubblica di Lettonia;

Giovedì, 23 maggio, S.E. il Sig. rumen raDeV, Presidente 
della Repubblica di Bulgaria;

Giovedì, 23 maggio, S.E. la Sig.ra gorDana SilJanoVSKa-
DaVKoVa, Presidente della Repubblica di Macedonia del Nord;

Lunedì, 27 maggio, S.E. il Sig. luiS roDolFo aBinaDer Co-
rona, Presidente della Repubblica Dominicana.
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Sabato, 1 giugno, S.E. la Sig.ra ZuZana čaputová, Presidente 
della Repubblica Slovacca.

Il Santo Padre ha compiuto una Visita Pastorale alla Diocesi di Ve-
rona, dove ha presieduto l’incontro “Arena di pace. Giustizia e pace si 
baceranno”, il giorno 18 maggio; si è recato allo Stadio Olimpico di Roma 
per l’incontro con i Bambini in occasione della prima “Giornata Mondia-
le dei Bambini” (GMB 2024), il giorno 25 maggio; e ha presieduto i riti 
della Solennità del Santissimo Corpo e Sangue di Cristo a San Giovanni 
in Laterano, il giorno 2 giugno. 



 Diarium Romanae Curiae 811

SEGRETERIA DI STATO

NOMINE

Con Breve Apostolico il Santo Padre Francesco ha nominato:

 14 maggio 2024 Il Rev.do Mons. Séamus Patrick Horgan, Consigliere di 
Nunziatura, elevandolo in pari tempo alla sede titolare 
di Ard Sratha, con dignità di Arcivescovo, Nunzio Apo-
stolico residente in Sud Sudan.

  »  »  » S.E.R. Mons. Mauro Lalli, Arcivescovo tit. di Pausula, Nun-
zio Apostolico in Papua Nuova Guinea, Nunzio Apostolico 
nelle Isole Salomone.

  »  »  » S.E.R. Mons. Alberto Ortega Martín, Arcivescovo tit. di Mi-
dila, finora Nunzio Apostolico in Cile, Nunzio Apostolico 
in Venezuela.

 20  »  » S.E.R. Mons. Antoine Camilleri, Arcivescovo tit. di Skálholt, 
finora Nunzio Apostolico in Etiopia, Gibuti e Delegato 
Apostolico in Somalia, Nunzio Apostolico in Cuba.

 Con Biglietti della Segreteria di Stato il Santo Padre Francesco ha nominato 
o confermato:

 24 marzo 2024 Il Sig. Juan Carlos Cruz, Membro della Pontificia Commis-
sione per la Tutela dei Minori fino al 22 agosto 2027.

 26 aprile  » L’Em.mo Sig. Card. Pietro Parolin, Segretario di Stato, 
Membro del Dicastero per i Vescovi « ad aliud quinquen-
nium ».
L’Em.mo Sig. Card. Vincent Gerard Nichols, Arcivescovo 
di Westminster (Gran Bretagna), Membro del menzionato 
Dicastero per i Vescovi « usque ad octogesimum annum 
aetatis ». 

 30  »  » Il Rev.do Mons. Giacomo Incitti, Canonista della Peniten-
zieria Apostolica « ad aliud quinquennium ».

  »  »  » L’Ecc.mo Mons. Andrés Gabriel Ferrada Moreira, Segreta-
rio del Dicastero per il Clero, Membro del Dicastero per 
i Vescovi « ad quinquennium ».

  »  »  » L’Ecc.mo Mons. Andrés Gabriel Ferrada Moreira, Segreta-
rio del Dicastero per il Clero, Membro del Dicastero per 
l’Evangelizzazione, nella Sezione per la prima evangeliz-
zazione e le nuove Chiese particolari, « ad quinquennium ».

 8 maggio  » L’Ecc.mo Mons. Rudolf Voderholzer, Vescovo di Regensburg 
(Germania), Membro del Dicastero per la Dottrina della 
Fede « ad aliud quinquennium ».
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 12 maggio 2024 L’Ecc.mo Mons. Erio Castellucci, Vescovo di Carpi; il Rev.
do Mons. Pierangelo Sequeri, già Preside del Pontificio 
Istituto Teologico « Giovanni Paolo II » per le Scienze del 
matrimonio e della Famiglia e l’Ill.ma Prof.ssa Myriam 
Wijlens, Professore di Diritto Canonico nella Facoltà Te-
ologica Cattolica presso l’Università di Erfurt, Consultori 
della Segreteria Generale del Sinodo fino al 17 dicembre 
2025.

 15  »  » L’Em.mo Sig. Card. Miguel Ángel Ayuso Guixot, M.C.C.J., 
Prefetto del Dicastero per il Dialogo Interreligioso « usque 
ad septuagesimum quintum annum aetatis ».

 18  »  » Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Odilo Pedro Scherer, Arcivesco-
vo di São Paulo (Brasile); Giuseppe Betori, Arcivescovo 
di Firenze (Italia); Rainer Maria Woelki, Arcivescovo di 
Köln (Germania); Vincent Gerard Nichols, Arcivescovo di 
Westminster (Gran Bretagna); Sérgio da Rocha, Arcive-
scovo di São Salvador da Bahia (Brasile); Anders Arbore-
lius, O.C.D., Vescovo di Stockholm (Svezia); Giuseppe Pe-
trocchi, Arcivescovo de L’Aquila (Italia); gli Ecc.mi Mons.
ri: Filippo Iannone, O. Carm., Prefetto del Dicastero 
per i Testi Legislativi; Gintaras Grušas, Arcivescovo di 
Vilnius (Lituania); Michel Aupetit, Arcivescovo emerito di 
Paris (Francia); Milton Luis Tróccoli Cebedio, Vescovo di 
Maldonado-Punta del Este-Minas (Montevideo), Membri 
del Dicastero per il Clero « ad unum annum ».

  »  »  » L’Em.mo Sig. Card. Paul Emil Tscherrig, Nunzio Aposto-
lico, Membro del Dicastero per l’Evangelizzazione nella 
Sezione per la prima evangelizzazione e le nuove Chiese 
particolari « usque ad octogesimum annum aetatis ».

  »  »  » L’Em.mo Sig. Card. Paul Emil Tscherrig, Nunzio Apostolico, 
Membro del Dicastero per i Vescovi « usque ad octogesimum 
annum aetatis ».

 28  »  » Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Luis Antonio G. Tagle, Pro-Pre-
fetto del Dicastero per l’Evangelizzazione nella Sezione 
per la prima evangelizzazione e le nuove Chiese par-
ticolari; Gérald Cyprien Lacroix, dell’Istituto Secolare 
Pio X, Arcivescovo di Québec (Canada); Angelo De Do-
natis, Penitenziere Maggiore; gli Ecc.mi Mons.ri: Jaime 
Spengler, O.F.M., Arcivescovo di Porto Alegre (Brasile); 
José de Jesús González Hernández, O.F.M., Vescovo di 
Chilpancingo-Chilapa (Messico); Paskalis Bruno Syukur, 
O.F.M., Vescovo di Bogor (Indonesia); Amilton Manoel 
da Silva, C.P., Vescovo di Guarapuava (Brasile); i Rev.mi  
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Padri Leonir Mario Chiarello, Superiore Generale dei 
Missionari di San Carlo (Scalabriniani), e Roberto Genu-
in, Ministro Generale dell’Ordine Francescano dei Frati 
Minori Cappuccini; la Rev.ma Madre M. Rita Calvo Sanz, 
Superiora Generale dell’Ordine della Compagnia di Maria 
Nostra Signora, Membri del Dicastero per gli Istituti di 
vita consacrata e le Società di vita apostolica « ad aliud 
quinquennium ».
L’Em.mo Sig. Card. Kevin Joseph Farrell, Prefetto del 
Dicastero per i Laici, la Famiglia e la Vita; l’Ecc.mo 
Mons. Paolo Bizzeti, S.I., Vicario Apostolico di Anatolia 
(Turchia); il Rev.mo P. Arturo Sosa Abascal, Preposito 
Generale della Compagnia di Gesù, Membri del menziona-
to Dicastero per gli Istituti di vita consacrata e le Società 
di vita apostolica « usque ad octogesimum annum aetatis ».

 1 giugno 2024 L’Em.mo Sig. Card. José Tolentino de Mendonça, Prefetto 
del Dicastero per la Cultura e l’Educazione, e l’Ecc.mo 
Mons. Bruno Forte, Arcivescovo di Chieti-Vasto (Italia), 
Membri del Dicastero per la Dottrina della Fede « ad quin-
quennium ».
L’Em.mo Sig. Card. Marcello Semeraro, Prefetto del Di-
castero delle Cause dei Santi, Membro del menzionato 
Dicastero per la Dottrina della Fede « usque ad octogesi-
mum annum aetatis ».
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 4 maggio 2024 Mons. Anthony Pascal Rebello, S.V.D., Vescovo di Francis- 
town (Botswana).

 13  »  » Mons. Vincent Marius Joseph Peiris, Vescovo tit. di Taca-
rata, già Ausiliare di Colombo (Sri Lanka).

 17  »  » Mons. Príamo Pericles Tejeda Rosario, Vescovo em. di Baní 
(Repubblica Dominicana).

 18  »  » Mons. Joseph Suren Gomes, S.D.B., Vescovo em. di Kri-
shnagar (India).

 24  »  » Mons. George William Coleman, Vescovo em. di Fall River 
(Stati Uniti d’America).

  »  »  » Mons. Janusz Edmund Zimniak, Vescovo tit. di Polignano, 
già Ausiliare di Bielsko-Żywiec (Polonia).

 26  »  » Mons. Devadass Ambrose Mariadoss, Vescovo em. di Tan-
jore (India).

 29  »  » Mons. Franziskus Eisenbach, Vescovo tit. di Sigo, già Au-
siliare di Mainz (Germania).

 30  »  » Sua Em.za il Sig. Card. Kelvin Edward Felix, del Titolo di 
Santa Maria della Salute a Primavalle, Arcivescovo em. 
di Castries (Santa Lucia, Antille).

  »  »  » Mons. Thumma Bala, Arcivescovo em. di Hyderabad (India).


